
¿CÓMO se llama la persona a la que le gusta
que le tomen dictado? Bueno, pues en eso se ha
convertido Andrés Manuel López Obrador
con el asunto de su contrarreforma eléctrica.

Y NO SÓLO porque el Presidente ya les advirtió a
los diputados como si fueran sus empleados y no
representantes del pueblo que no le pueden mover
"ni una coma". También porque quienes siguieron
el primer día del parlamento abierto se dieron cuenta
de que más bien fue monólogo y bastante cerrado.

COSA DE VER, por ejemplo, que Miguel Reyes,
de CFEnergía, prácticamente regañó a las y los
legisladores, diciéndoles en qué deberían Ajarse
en lugar de cuestionar el tan patriota cortocircuito
que la 4T quiere provocar. Pero más allá de los
moditos, está el fondo: el supuesto diálogo inició
después de que la Comisión de Presupuesto aprobó
al vapor la iniciativa, haciendo evidente que a Morena
no le interesa escuchar nada que no sea lo que les
dicta el Presidente. Más que legisladores, parecen
taquígrafos.

ALLÁ en Quintana Roo, se sabía y se decía, pero
nadie hacía nada. Sin embargo, la acción de la UIF
de Santiago Nieto contra la mafia rumana y sus
aliados del Partido Verde dejó en claro que hay
mucha mugre por limpiar.

LUEGO de que le congelaron las cuentas a José de la
Peña, el PVEM quiso lavarse las manos destituyéndolo

como dirigente estatal. Pura pantomima: sigue siendo
coordinador de la bancada verde en el Congreso estatal
y secretario de la Comisión Permanente

DE HECHO, De la Peña mueve varios hilos en el
Congreso, pues puso a su compadre, Benjamín
Vaca, como subsecretario de Servicios Legislativos.
Inclusive hace un año empujó una reforma para
beneficiar, casuaaalmente, a nuevos casineros en
Cancún que tuvo que ser revocada.

DIFÍCILMENTE De la Peña se puso al servicio de la
mafia rumana por iniciativa propia. ¿Quién más podrá
estar involucrado? Por cierto: en rumano "baiat verde"

quiere decir "niño verde".

ALGUIEN en Palacio Nacional le dedicó a Alfonso

Romo aquella canción de "que no quede huella, que no
y que no, que no quede huella", pues en estos días han
echado a buena parte de la gente que el regiomontano
llevó a trabajar al gobierno federal.

EL MIÉRCOLES, por ejemplo, hubo prácticamente
una redada en la Oficina de la Presidencia,
encerraron a la mayoría de los funcionarios y, uno a
uno, los comisarios de la Función Pública los fueron
llamando para que firmaran voluntariamente
a la fuerza su renuncia.

TAMBIÉN salió otra funcionaría cercana a Romo:
Gemma Santana, quien era titular de Agenda 2030,
el organismo creado para procurar un desarrollo
sustentable, dos palabras que no aparecen en el
diccionario de la 4T.
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SI LOS ANTROS
tienen tantas ganas de
reabrir —como seguro
tienen—, bien podrían
empezar poniendo
en cintura a los

establecimientos que
sólo los hacen quedar
mal.

POR EJEMPLO, las
tres chelerías que
operan simulando
ser restaurantes sobre

Avenida Revolución,
en San Pedro de los
Pinos.

POR LOMENOS

hasta el martes, un
camión abastecía con
cartones de cerveza

elPlay & Match y,
por la cantidad,
esperan tener un
fin de semana ¡muy
brindador!

LO QUE MÁS llama
la atención es que,
a pesar de que ya
se evidenció la

operación ilegal y
riesgosa a más no
poder, la Alcaldía no
interviene.

HASTA se puede
pensar que hay
razones de "pe$o"
para no hacerlo. ¿De a
cómo no?... perdón....
¿a poco no?

• • •

TAN FUERTE como

el viento que se
sintió ayer en el Valle
de México, corre la .
versión de que en el
grupo más cercano a
Jefatura de Gobierno
se viene un cambio
más.

SALVO que
es bastante

comunicador y social
(y con eso ya se dice
mucho), aseguran
que un funcionario de
alto nivel está cerca de

cerrar su movimiento
al Gobierno federal.

SEGÚN esto, no es
la primera vez que
tiene un pie afuera
del Antiguo Palacio
del Ayuntamiento,
pero sí la primera que
tiene el otro en Palacio
Nacional.
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El mejor aeropuerto

El Presidente declaró que el Felipe
Ángeles es el aeropuerto en construcción
más importante del mundo. Pero no es así.

"El primer paso de la ignorancia
es presumir de saber".

Baltasar Gracián

Aveces parece que el presiden
te López Obrador vive en una.
realidad alterna. Ayer declaró

sobre la obra que se ejecuta en la base
aérea de Santa Lucía: "Es el aeropuer
to en construcción más importante
del mundo, es el más grande, con la
tecnología más avanzada". Un día an
tes dijo que la cancelación del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México
y el inicio de la ampliación de Santa
Lucía fue una "sabia decisión"; califi
có esta obra como una "hazaña", "un
fenómeno de la ingeniería civil porque
se está haciendo en un tiempo récord".

Pero ¿realmente pensará que el
Felipe Angeles es el aeropuerto en
construcción más importante, grande
y avanzado del mundo? Es cierto que
la pandemia ha frenado muchos pro
yectos, pero parece que ni AMLO ni
sus asesores se molestaron en verificar
la información.

El aeropuerto Felipe Angeles em
pezará operaciones en marzo de 2022
con tres pistas (una para usos mili
tares) y tendrá capacidad para 190
mil operaciones y 19.5 millones de
pasajeros anuales. Para el 2032 podría
manejar 470 mil toneladas de carga.
No está mal, si consideramos que el
actual AICM, de dos pistas, tuvo 50
millones de pasajeros en 2019, arriba

de una capacidad instalada de 47 mi
llones, aunque en el complicado 2020
la cifra bajó a 22 millones.

En China, sin embargo, se constru
yen varios proyectos mayores al Felipe
Ángeles. El Dalian Jinzhouwan, que se
planea terminar en 2024 o 2025, podrá
manejar en su primera fase 43 millo
nes de pasajeros y 550 mil toneladas
de carga anuales en dos pistas, aunque
llegará a 70 millones de pasajeros al
completar sus cuatro pistas. El Xiamen
Xiang*an podrá dar servicio inicial a 62
millones de pasajeros y trasladar un
millón de toneladas de carga, pero se
espera que alcance una capacidad de
85 millones de pasajeros y dos millo
nes de toneladas de carga para 2040.
El Chengdu Tianfu tendrá seis pistas
y manejará entre 80 y 100 millones de
pasajeros al año. El Qingdao Jaodong
está programado para 35 millones
de pasajeros anuales.

Esta lista parcial no incluye a varios
aeropuertos muy importantes conclui
dos en sus primeras fases en los últimos
años, como el de Estambul, Turquía,
inaugurado en 2018, que empezó real
mente a operar en 2019 con una ca
pacidad de 95 millones de pasajeros y
que alcanzará 200 millones al concluir
su cuarta fase en 2028; o el Beijing
Daxing, que lanzó su primera fase en
2019 con una capacidad de 72 millones
de pasajeros y 2 millones de toneladas
de carga, a pesar de que es el segundo
aeropuerto internacional de la capi
tal china La lista tampoco considera

las decenas que están realizando pro
cesos de ampliación mucho más im
portantes que el de Santa Lucía, como
el Heathrow de Londres, el Schiphol
de Amsterdam o el O'Hare de Chicago.

No, Santa Lucía no es el mayor ae
ropuerto en construcción del mundo.
No sabemos, por otra parte, si tiene la
tecnología más avanzada este 10 de
febrero no tenía terminada siquiera
la torre de control.

El Presidente también declaró ayer
que el viaje de 11 minutos que hizo del
AICM a Santa Lucía "demostró que
pueden manejarse tres aeropuertos
al mismo tiempo: el Felipe Angeles, el
aeropuerto de la ciudad y el de Toluca".
Pero ni el vuelo del Presidente, ni los
aterrizajes posteriores de aviones co
merciales sin pasajeros, demostraron
nada especialmente si consideramos
que se suspendieron temporalmente
las operaciones del AICM para no
generar riesgos. Solo un estudio aero
náutico serio y completo podrá com
probarlo; si lo hay, hasta el momento
no se ha hecho público.

• PARLAMENTO

La Cámara de Diputados está llevando
a cabo un "parlamento abierto" sobre
una nueva Ley de la Industria Eléctrica
cuyas principales disposiciones han
sido ya declaradas inconstitucionales
por la Suprema Corte. ¿Qué estarán
discutiendo? ¿Si se permitirá violar
la Constitución?
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La fotografía cayó del libro que tomó
al azar. Mostraba a un muchacho

que parecía sonreírle al mundo.

Era él mismo, 30 años antes. Se sentó
en el sillón y se aplicó a mirarse. ¿Qué
había quedado en él de ese muchacho?
Desde luego no el pelo, ahora escaso
y entrecano. Tampoco, naturalmente,
la esbeltez juvenil: los recios hombros
de ayer no anunciaban la fofa barriga
de hoy. Menos tenía ya, estaba seguro,
aquel brillo en los ojos y aquella sonrisa
luminosa.

Se sintió triste. Pero no por haber perdido
algo de pelo y mucho de apostura. Al ver
la imagen de aquel que había sido joven
rememoró sus sueños y se dio cuenta
de que hacía mucho tiempo los había
perdido.

Volvió a poner la fotografía en el libro;
puso luego el libro en su lugar, y supo
vagamente que algo muy triste nos
sucede cuando ya no soñamos nuestros
sueños.

Hasta mañana!..
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Peligro mayor

Si tienen instinto de conservación,
los países ricos deben propiciar
bienestar en los países pobres.

Se conocieron, se trataron unas
semanas y decidieron casarse.
Pocos días antes de la boda él le

hizo una confesión: "Cometí el error
de casarme dos veces". "No importa
responde ella al tiempo que le mos
traba un retrato con dos niños. Yo co
metí dos errores sin casarme"... Don
Chinguetas le pidió a su esposa "Por
favor, tráeme una naranja". Preguntó
la señora: "¿Te traigo una pelada?".
"Está bien aceptó don Chinguetas,
pero primero la naranja"... Pepito
estaba comiendo chocolates en el
parque. Pasó un señor y le dijo: "No
comas tanto chocolate, niño. Te va
a hacer daño". Replicó el chiquillo:
"Mi abuelito comía mucho chocolate,
y vivió hasta los 104 años". Adujo el
señor: "Seguramente eso no se debió
al chocolate". "Quizá no contestó
Pepito. Entonces más bien se debió
a que nunca se metía en lo que no le
importaba"... Himenia Camafria, ma
dura señorita soltera llegó corriendo
a la casa de su amiguita Celiberia y le
dijo con voz llena de agitación: "¿Ya
te enteraste? ¡Solicia está acusada de
robo de infante!". "¡Pobrecita! se con
dolió Celiberia. Siempre quiso tener
un niño. No me extraña que se haya
robado uno". 'Tero éste era un infante
de Marina" precisó la señorita Hi

menia.. Los pobres necesitan de los
ricos para mejorar su condición, pero
los ricos necesitan de los pobres para
salvarse. La frase no es melodramática
ni sensiblera Tampoco entraña consi
deraciones meramente religiosas. Lo
cierto es que no podemos salvarnos
solos: si uno entre nosotros se pierde,
con él nos perdemos un poco también
todos. La miseria de los pobres acaba
por volverse amenaza o castigo para
el egoísmo de los ricos. Y esto que se
dice de los hombres puede afirmar
se igual de las naciones. Si los países
ricos tienen instinto de conservación
deben propiciar condiciones de jus
ticia y bienestar en los países pobres
en vez de aherrojarlos con inhumanas
condiciones derivadas de maniobras
económicas que se hacen en los gran
des centros financieros del mundo.
Los pobres son peligrosos por la sen
cilla razón de que son muchos. Llega
el momento en que ni aun la fuerza
mayor puede frenarlos en sus deman
das de justicia. Lo mismo sucederá
tarde o temprano con los pueblos: no
es literatura ficción sugerir la posi
bilidad, algún día, de una especie de
revolución universal. La pobreza es
campo fértil para los fanatismos po
líticos o religiosos, y esos fanatismos
son capaces de dañar a la nación más

rica De la pobreza deriva el terroris
mo que una vez se abatió sobre el país
más poderoso de la Tierra No debe
rían enfrentarse, pues, globalifóbicos y
globalifílicos, sino antes bien deberían
buscar juntos la fórmula de la justicia,
camino único hacia la paz. No preten
dan los enemigos de la globalización
vivir en una sociedad idílica donde el
dinero no cuenta para nada, ni predi
quen los globalizadores la existencia
de un mundo regido sólo por las leyes
del mercado, sin referencia a lo ético
o moral. Si se me permite una fra
se ésta sí melodramática, diré que
el peligro mayor que se cierne es la
pobreza Si estalla causará más daños
que los provocados por todas las bom
bas que se han hecho estallar en todas
las guerras. Si no vamos hacia los po
bres, ellos vendrán contra nosotros...
Cuando eso suceda no diga el mundo
que no se lo advertí... El visitante le
preguntó a la señora de la casa: "¿Está
Pedro su esposo?". "No responde la
mujer, que no oyó bien. Nada más es
tá algo crudo"... Un individuo le hacía
el amor a una colega en lo más espeso
del bosque. Pregunta ella, nerviosa:
"¿Estás seguro, Libidiano, de que a esto
se referían los señores del gobierno
cuando nos mandaron acá a promover
la reproducción forestal?"... FIN.

Fecha: 12/02/2021

Página: 9

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 55,808

Página 6 de 7



p desprecio de Bartlett y Nahle
diputados
: Dadas las críticas, dudas e inquietudes
! ha generado la iniciativa preferente del

presidente Andrés Manuel López Obrador
i materia eléctrica, este jueves se esperaba
! el gobierno de la autollamada Cuarta

Transformación echara to
da la carne al asador para
defender esta propuesta en
el primer día del parlamen
to abierto que organizó la
Comisión de Energía <Je la
Cámara de Diputados. Sin
embargo, brillaron por su
ausencia el titular de la
CFE, Manuel Bardett, y la
titular de Energía, Rocío
Nahle. Diputados de oposi

:ión tuvieron que escuchar a los funcionarios
i la CFE, Miguel Santiago Reyes Hemán
, director general de CFEnergía y CFE In
acional; a Raúl Armando Jiménez Váz

quez, abogado general, y a Edmundo Sán
chez Aguilar, director corporativo de Finan
zas. Don Edmundo Sánchez acusó a los em
presarios de ser neoliberales y hasta gánste
res, lo que originó que el diputado del PRI
Enrique Ochoa Reza, exdirector de la CFE,
pidiera respeto para los que participaron en
este ejercicio. Nos hacen ver que los machu
chones Bartlett y Nahle quizá no asistieron a
perder su tiempo con el Poder Legislativo,
Eues ya saben que está prohibido tocar esa
íiciativa y que la orden es que no le sea
cambiada ni una coma. Hay cosas más im
portantes que hacer.

IAMLO recibió respuesta
leí Papa?
: Ayer por la tarde el nuncio apostólico de
léxico, Franco Coppola, estuvo en Palacio
Nacional. El clérigo y diplomático salió por
El acceso de la calle Corregidora, y de inme
iato, abordó su automóvil para retirarse de
i sede del Poder Ejecutivo. Nos recuerdan
que en unos días más, para ser exactos, el
domingo próximo, iniciarán los festejos del
Bicentenario de la Consumación de la Inde
pendencia y que aún está pendiente la res
puesta que dé el papa Francisco sobre la
petición de préstamo de los Códices mexicas
que están en Roma y que fueron solicitados
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, por medio de su esposa Beatriz
Gutiérrez Mfiller, además de la petición de
perdón a los pueblos indígenas masacrados
en la Conquista ¿Será que el nuncio le habrá
dado novedades al mandatario mexicano so
bre estos temas?

Descabezado el programa de
vacunación
::::: Lo dicho alguna vez por el Presidente de
que tenemos el mejor gobierno en el peor
momento no se puede aplicar, nos dicen, en
el caso de la vacunación contra la Covid19.
Tras la renuncia de la jefa nacional del pro
grama de vacunación, Miriam Veras, en su
lugar se mantiene un interinato de mem
brete. Por su parte, José Alonso Novelo

, director de la agencia reguladora en
íiateria de salud, la Comisión Federal para
i Protección contra Riesgos Sanitarios (Co
epris), nos aseguran, que se encuentra
endiendo un problema de salud. Para
iquilidad de todos, esta responsabilidad
i en manos del doctor Hugo LópezGa
1, y desde luego, de las brigadas de servi

dores de la nación.

Fecha: 12/02/2021

Página: 2

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 26,775

Página 3 de 12



¡Con la cuchara grande! Diputada
Use apunta para 3 candidaturas

::::: Desde Veracruz, nos comparten que del
| asombro a la indignación, la clase política es
tatal pasó al sarcasmo, luego de que la dipu
tada federal por la vía pluri Carmen Medel

Palma (Morena) se inserí
bió como aspirante a candi
data no sólo en uno ni en
dos, sino en tres procesos
rumbo a las elecciones de
este año, ya que se registró
para poder reelegirse, pero
también para buscar una
diputación local o una alcal
día. Pero eso no es todo,
nos apuntan, pues, justa
mente, el sarcasmo surge <
Carmen a la Cámara ]

que en las elecciones de 2018
Morena la seleccionó con ayuda de una tóm

veremos si la suerte le sigue sonrien
o le dará la espalda.

Jalón de orejas a control remoto
* General de Chiapas, Olaf Gómez
nos comentan, tuvieron que ja

larle las orejas desde Palacio Nacional para
que dejara el letargo y arrojara los primeros

caso del feminicidio de la doc
tora Mariana, con el arresto

1 de una mujer y la orden de
| aprehensión en contra del

presunto agresor de la mé
dica. Pero el problema, nos
dicen es que no es la pri
mera vez que ocurre algo
así, pues la política justicie
ra a control remoto en
Chiapas inició con el ante
rior fiscal, Joige Luis Iia
tco, a quien se le vino en

cima el mundo con el rapto del niño tzoztil
Dylan Esaú y el doctor Gerardo Vicente
Grajales, casos que luego de tortuosos reco
rridos hallaron solución al tocar las puertas
del Presidente. ¡No aprenden!

Enemistades... ¡hasta la barda!
:: Desde Guanajuato, nos narran que la ima

gen de un gallo azul con el hashtag "#EsSÚ5s"
apareció hace unos días en las bardas de la
ciudad de Silao, lo que levantó más de una

coincidentemente, el candidato
del PAN a la alcaldía es
Alejandro Peña Gallo, ac
tual secretario del Ayunta
miento, quien ante las sus
picacias, dijo que las pintas
no tienen relación con sus
aspiraciones políticas, con
trario a lo que afirman sus
detractores. Sin embargo,
nos mencionan, del lado del
respaldo, los blanquiazules
salieron al paso para asegu

rar que los responsables son personajes que
pretenden meter traspiés a don Alejandro, pa
ra atribuirle actos anticipados de campaña co
mo propaganda subliminal. ¡Qué tal!

"Morenlsta". sin Morena
::::: Nadie es profeta en su tierra, reza el dicho
popular, pero en Morena San Luis Potosí, nos
afirman, los ajenos tampoco predican y para
ejemplo lo que ocurre con su candidata a go
bernadora Mónica Rangel, quien hasta hace
un mes era secretaria de Salud del gobierno
estatal priista. El tema, nos apuntan es que a
doña Monica no sólo le adjudican un pésimo
manejo de la pandemia, sino que su designa
ción provocó gran malestar entre los morenis
tas de cepa, que llevó a que los cuadros más
representativos de ese partido, como Leonel
Serrato, decidieran retirar su apoyo a la can
didata y sumarse al proyecto de Ricardo Ga
llardo, a quien consideran como un real im
pulsor del proyecto de izquierda. ¡Qué tal!

Alejandro
Peña Gallo
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Cambios en el gabinete
de Sheinbaum
::::: En el Gobierno capitalino se alista un nue
vo cambio. Se trata, nos dicen, de Iván Esca
lante, director de Comunicación Social de la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Par

do, con quien venía traba
jando desde la alcaldía Tlal
pan. Don Iván se va a incor
porar al equipo de la secre
taria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, como jefe de la
oficina de la dependencia.
No resulta raro este movi

Claudia miento ya que doña Rosa
Sheinbaum Icela fue quien dio la opor

tunidad a Iván de trabajar
en su grupo y luego se sumó al equipo de la
mandataria de la Ciudad de México. Para la
oficina de Comunicación de la secretaría está
planteando el periodista Manuel Duran.
En tomo al vocero de la Ciudad nos comen

tan que la jefa de Gobierno sigue deshojando
la margarita.

Alvaro Obregfin, un polvorín
de aspirantes
::::: Si la alcaldía Cuauhtémoc está que arde,
Alvaro Obregón no se queda atrás. A los
nombres de las aspirantes morenistas de i

Valentina Batres Guada
rrama, Lorena Villavi
cencio o de Isabela Rosa
les Herrera, se suma el de
Maricela Silva Andraca,
de quien dicen que trae un
fuerte trabajo en el territo
rio, a diferencia de las legi
sladoras, por lo que nos

Maricela Silva advierten que podría dar
Andraca el campanazo entre las

mujeres. En fin, de la en
cuesta, en la que también está metido el di
putado Eduardo Santillán, saldrán chis
pas, porque todos dicen que van a defender
con todo su buena posición.

Golpes al narco fueron
por trabajo en equipo
::::: El secretario de Seguridad Ciudadana,
Ornar Garda Harfuch, reconoció que en la

lucha contra la delincuencia
en la Ciudad de México y,
en especial, en los últimos
golpes que se dieron al cri
men organizado fue funda
mental la colaboración, apo
yo e intercambio de infor
mación con las Fuerzas Ar
madas y de los secretarios

Ornar García de la Defensa, Luis Cresen
Harfuch cio Sandoval; de Marina,

José Manuel Ojeda, y sin
duda de la secretaria de Seguridad federal,
Rosa Icela Rodríguez. Precisa el jefe de la
policía que el trabajo en equipo es un signo
de la mandataria Claudia Sheinbaum y así
es como se consiguen los resultados.

Panistas sacan
sus trapitos al sol
::::: Hace unos días dimos a conocer que el
expresidente municipal de Atizapán de Zara
goza, Gonzalo Alarcón Barcena, dejó Ac
ción Nacional porque no obtuvo una candida
tura y se puso el chaleco del Partido Verde
Ecologista. Dicha traición no la perdonaron
en el blanquiazul y la dirigencia del Estado de
México pidió a su banda de legisladores pre
sentar ante la fiscalía mexiquense una denun
cia contra don Gonzalo, quien aseguran se
encuentra bajo un proceso administrativo re
sarcitorio por 36 millones de pesos. Por eso,
explican, no le dieron la candidatura, pues su
puestamente defraudó a los atizapenses y ese
tipo de personajes ya no tienen cabida.
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[Vuela vuela..?
e considera aeropuerto de
ciudad a aquellos que
presentan su desarrollo

erso en la trama urbana de la
etrópolis a la que sirven. El
•royecto de desenvolver aero
uertos secundarios se ha cons
itado que ayuda a contribuir a
economía de áreas con bajos

ndices de crecimiento. Desde fí
ales de la década de los 80 los
eropuertos de muchos países
an venido experimentando un
ran cambio sobre todo en lo que
s refiere a la gestión y operación
e los mismos. En la actualidad

un aeropuerto se considera una
empresa comercial y en los paí
ses más desarrollados sus bene
ficios no son sólo económicos si
no tienen una visión social, cul
tural y de comunidad.
No existe ciudad global sin ae

ropuerto y viceversa tomando
en cuenta que el concepto de
ciudad global está íntimamente
ligado a la temática de la com
petitividad urbana.
Los aeropuertos además de

satisfacer las necesidades aero
náuticas y materializar los efec
tos del transporte aéreo, se han
convertido en importantes es
trategias de "city marketing".
Todo lo anterior contrasta de

manera brutal sobre el corte de
listón propagandístico que hizo
hace unos días López Obrador en
la instalación militar en Santa Lu
cía. Entusiasmado sentenció que

"...se demostró que pueden ma
nejarse tres aeropuertos al mismo
tiempo..." refiriéndose al de la ba
se militar, el AICM y el de Toluca.
Es probable que al Ejecutivo le ha
yan dado "otros" datos. Esta di
námicade salir al micrófonoysol
tar verdades a medias ya es una
delicada manía que le aparece de
manera inconsciente.
Discutir sobre el aterrizaje de

esos tres vuelos coordinados como
ejemplode la funcionalidad de tres
aeropuertos, mismos que provoca
ron un paro en las operaciones de
vuelos en Toluca y AICM, es por
demás una pérdida de tiempo.
La estrategia de la imagen de

los aterrizajes fue un acto de mera
propaganda y su mensaje sobre la
corrupción alrededor del diagnós
tico del centro de investigación
MITRE de haber sido sobornado
por el gobierno anterior sin prue
ba alguna, navega en ese océano
de (urgentes) distractores ante el
desbordamiento de la crisis del
covidl9, los más de 171 mil muer
tos, los contagios y las vacunas.
Pronto López Obrador necesi

tará al sector privado para ino
cular de manera masiva a millo
nes de mexicanos y la relación
con la clase empresarial dista
mucho de estar en óptimas con
diciones. De la cena sostenida
con empresarios en Monterrey y
con Tatiana Clouthier y Alfonso
Romo hace unas semanas emer
gieron señales de esa gélida dis
tancia con la cuatroté.
El asunto del outsourcing ha

quedado fuera de la agenda
—pese a que regresará a la agen

da bilateral por la presión del
TMEC— pero el sabor de boca
final es que esa luna de miel im
pulsada por Romoes cosa del pa
sado. Y López Obrador lo siente
y lo pulsa. En estos momentos su
foco está en el plano electoral
donde apuesta todo para conso
lidar su transformación.
Sin embargo, ante la exitosa es

trategia del presidente Joe Biden
para encarar la pandemia que ya

se refleja en un desplome en con
tagios gracias a una agresiva logís
tica de vacunas (adquiriendo 200
millones de dosis más) y protoco
los sanitarios, México quedará
más expuesto como un gobierno
indolente e ineficaz. Para cuando
la administración de los Estados
Unidos tenga mejor control de su
crisis sanitaria quizá en abril, ten
sará la cuerda junto con Canadá
—que ya ha hecho duras decla
raciones sobre el tema de la ley
eléctrica— en los temas impor
tantes del TMEC y de seguridad.
Y las señales indican un camino
muy difícil en una coyuntura de
enormes asimetrías y sin los per
files adecuados para ello.
POR LA MIRILLA. Si nada

cambia, Elvira Daniel irá a la em
bajada en Washington encargada
de asuntos en estrategias económi
cas. Saque sus conclusiones... •

@ComezZalce

La estrategia de la imager
de los aterrizajes fue un act
de mera propagand
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Yo no soyfeminista

ueiemos ofrecerM
|una alternativa aQ, las mujeres que no

se dicen feministas, pero a quie
nes les preocupa la violencia fe
minicida, la desigualdad de géne
ro. Quieren marchar, pero en un
grupo heterogéneo, no violento",
me dijo Lourdes Motta en una en
trevista telefónica esta semana.
Motta funge como vocera de

la campaña Mujeres Vivas. Mu
jeres Libres, que se lanzó en oc
tubre de 2020. "Vimos mujeres
que no eran parte de ninguna co
lectiva. Nos dicen: 'no me quiero
etiquetar como feminista, pero
quiero aprender más'".
Hablábamos a propósito de la

violencia feminicida, para apro
vechar el ímpetu romántico de
estos días, con los omnipresen
tes anuncios de San Valentín. El
14 de febrero es un buen día para
recordar que la violencia no es
amor, pensé.

A diferencia de casi todo lo de
más que he visto o leído en los
últimos años, estaba ahora fren
te a una mujer impetuosa, que
defendía con ahínco ese grupo
de las defensoras de las mujeres,
que no se dicen feministas. Mot
ta me decía también que otras
mujeres querían visibilizar el te
ma, y hacerse visibles. Me com
partió cifras espeluznantes.
Una de cada tres mujeres está

sufriendo violencia de género du
rante la pandemia. La mayoría de

los casos suceden en el ámbito do
méstico. Muchas mujeres ahora
conviven más tiempo con su agre
sor y eso incrementa la frecuencia
con que son violentadas, con pa
labras, el control de sus tiempos,
de su dinero.

En los últimos diez años, según
datos recopilados por Amnistía
Internacional en fuentes oficiales,
31 mil mujeres fueron asesinadas
en México. Actualmente, más de

4 mil de esos casos son investi
gados como feminicidios.
En 2020, hubo más de 260 mil

llamadas al 911 para reportar in
cidentes de violencia hacia mu
jeres. Desde la Red Nacional de
Refugios, donde han instaurado
75 espacios de protección en el
país, la tendencia luce similar.
Durante noviembre y diciembre
de 2020, cada hora una mujer en
México buscó su ayuda. En ese
año, se incrementaron en 300%
los rescates a las mujeres. Más de
tres mil mujeres, niñas y adoles
centes fueron asesinadas. De esos
homicidios, solo 969 se investi
gan como feminicidios. El 75% de
las que buscaron un refugio esta
ban sufriendo violencia por sus
esposos, novios o exparejas.
Las estadísticas de Amnistía

Internacional y la Red Nacional
de Refugios, organizaciones que
agrupan a muchas mujeres que se
reconocen como feministas, son
similares a las que comparten en
Vivas y Libres. También coinci

den en otras problemáticas, como
señalar la romantización de la
violencia. "Tenemos normaliza
do, muy romantizado, los celos, la
invasión a la privacidad. Y no es
romántico, son prácticas de poder
y control", me dijo Motta.
¿Por qué entonces en la cam

paña que ella promueve insisten
en que no están relacionadas con
ninguna colectiva, que buscan
vincular a la marea morada, femi
nista, y a la verde, por la legaliza
ción del aborto, al margen de
cualquier organización? La segre
gación de estos grupos, la sepa
ración y la búsqueda de alterna
tivas para sentirse incluidas, la
afirmación de otras chicas que di
cen "no soy feminista" o "soy una
verdadera feminista" me hacen
pensar si no estamos cayendo to
das en la romantización del femi
nismo,enlaclasificacióndenues
tros feminismos, en el desmem
bramiento de nuestras luchas.
¿Estamos en el juego de creer

que el feminismo es uno, indivi
sible, frágil, o podemos asumir
los riesgos colectivos y al mismo
tiempo admitir que somos dis
tintas y podemos encontrar
nuestra propia deconstrucción
en espacios diversos? Creo que
podemos unirnos ante una si
tuación violenta, o ser solidarias
en una emergencia, y al mismo
tiempo criticarnos, dividirnos,
luchar de manera distinta.
Encontrar nuestro propio es
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pacio, en ese inmenso torrente
del feminismo hoy, también es
parte de las batallas que aún nos
faltan por ganar. •

¿Estamos en el juego de creer que el femi
nismo es uno, indivisible, frágil, o podemos
asumir los riesgos colectivos?
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Amenazas en torno a las
vacunas

El dato no es menor y aca
so solo muestre la punta
de un iceberg. La direc

ción general Científica de la
Guardia Nacional ha bloqueado
y/o dado de baja dos mil 300 si
tios de internet y cuentas falsas
de redes sociales que ofrecían
supuestas vacunas contra Co
vid19, pruebas para detectar la
enfermedad, medicamentos pa
ra curarla y otros artículos nece
sarios para atenderla, como tan
ques y concentradores de oxíge
no, ventiladores, desinfectan
tes, geles y cubrebocas. ¡Cuida

do porque podrían ser produc
tos adulterados y peligrosos pa
ra la salud, o despiadadas enga
ñifas y fraudes potenciales!
Detrás de ellos están crimina

les estafadores que lucran con la
necesidad humana y se aprove
chan del miedo y la desespera
ción de una población diezmada
por el virus SARSCOV2, y ate
rrada por la escasez de esos pro
ductos vitales generada la viru
lencia de la pandemia o los erro
res en su gestión, para promo
verse como salvadores en pági
nas falsas de redes sociales, la in

ternet tradicional o la red oscura
(clark web), cuando en realidad
venden artículos que nunca en
tregan o son falsificaciones de
los certificados.
De los dos mil 300 sitios y/o

cuentas falsas dadas de baja en el
transcurso de la pandemia, unos
mil 600 vendían supuestas prue
bas de Covid19, medicamentos,
cubrebocas y ventiladores 400
ofrecían desinfectantesygeles; 300
lo hacían con tanques de oxígeno;
y diez con vacunas que ofertaban
entre 50 y 150 dólares la dosis, de
acuerdo con una investigación del
periódico El País.
La oferta ilegal de vacunas a

través de la red apareció cuando
la farmacéutica estadounidense
Pfizer suspendió a mediados de
enero por tres semanas los em
barques a México del biológico.
Fue detectada esta página: htt
ps://bitly/2Nmhh8N. La Comi
sión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Co
fepris) advirtió de su existencia
el 5 de enero. Más recientemen
te, el 22 de enero, alertó que ha
bía recibido reportes de la venta
ilegal por redes sociales de la
también estadounidense de
Moderna. El comunicado fue
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claro: "cualquier vacuna contra
Covid19 que esté a la venta a
través de páginas de internet,
redes sociales, farmacias y hos
pitales constituye un riesgo pa
ra la salud por ser de dudosa
procedencia".
Ayer, por ejemplo, circuló en re

des la falsa promoción de Chopo y
Pfizer, con sus respectivos logoti
pos, en la que se anuncia que ya
cuentan con la vacuna, lo que el la
boratorio mexicano calificó de in
mediato como una fake news.
Así que no pierda de vista es

tas cuatro razones contunden
tes: 1. En México no hay actual
mente ninguna empresa priva
da autorizada para importar va
cunas y venderlas en territorio
nacional; 2. Las farmacéuticas
productoras solo están abaste
ciendo por ahora a los gobiernos;
3. Los antígenos que han llegado
yseguiránllegandoaMéxicoson
para el uso exclusivo de la Polí
tica Nacional de Vacunación
contra el virus SARSCOV2; y 4.
El biológico de Moderna, ni si
quiera ha sido autorizado por la
Cofepris para su uso de emer
gencia en el país.
De manera que quien compre

una vacuna en un sitio web, acaso

solo recibirá un frasco con agua o
algún preparado hecho por labora
torios sin certificación y, lo más se
gura será estafado. De ahí la adver
tencia del comandante de la Guar
dia Nacional, Luis Rodríguez Bucio
de aplicar en esto "un filtro (de con
ciencia) a nivel de usuario, que ga
rantice la autoprotección".
Todo lo anterior resalta la ne

cesidad de una gestión oportu
na, suficiente y transparente del
gobierno en la adquisición de las
vacunas, así como de una logís
tica efectiva y escrupulosa en su
distribución y aplicación; y de
que, en un momento dado,
cuando las circunstancias lo
permitan, se autorice al sector
privado la importación del bio
lógico. No estamos para aguan
tar hechos de corrupción en tor
no a las vacunas, ni a un mer
cado negro peligroso y desalen
tador en los objetivos de inmu
nización del país. • .

Quien compre una vacuna e¡z
¡TI7?un sitio web, acaso solo recibir

un frasco con agua y, lo más se
guro, será estafado.
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Que lapérdida de décadas no
sea lapérdida de la Historia

| n la pérdida de décadasE!con las que normalmenteI se miden los periodos de
estancamiento o retroceso econó
micos en México, subyace como
un conrinuum una pérdida más la
mentable y dolorosa que abarca
todos los ámbitos de la vida nacio
nal, que es la de la Historia.
En los últimos veinte años, dos

coyunturas documentables mar
can indubitablemente ese hecho.
Con la alternancia en el 2000,
cuando el PAN arribó al poder pre
sidencial, se esperaba una profun

da refundación del país sobre nue
vas bases y relaciones entre gober
nantes y gobernados, pero no se
pudo ni se supo aprovechar del to
do la ocasión.
Esa cadena de desaprovecha

miento de oportunidades siguió
con Calderón. En el país empezó
a correr sangre por la descontro
lada criminalidad que, ahora se
sabe, actuó en connivencia con
las autoridades.
Después del desengaño de dos

sexenios panistas, en que todo
cambió para seguir igual e incluso

empeorar, dado que las prácticas
políticas más deleznables institu
cionalizadas por años se recrearon
y potenciaroa la ciudadanía vol
vió a confiar en el priísmo, que se
ufanaba de saber cómo hacer las
cosas. El resultado fue la inocul

table formación de un narcogo
biemo, como lo ha definido el pro
pio presidente López Obrador.
En paralelo con ese drama,

apareció la esperanza de un ver
dadero vuelco encarnada por el
actual presidente, cuya impron
ta más notable es su perseveran
cia, con la que enfrentó día tras
día todo tipo de ataques, críticas
y objeciones que se le presenta
ron en su inamovible idea de go
bernar para cambiarlo todo.
Empero, en dos años la econo

mía no está mejon en 2020 cayó al
nivel de la Gran Depresión La lu
cha contra la pobreza, agravada por
la pandemia, ha provocado un re
troceso de diez años, según el so
ciólogo Roger Bartra y el ConevaL
Además, el ámbito de seguridad

muestra indicadores catastróficos.
En el apartado de la corrupción y la
impunidad, hay muchas acusacio
nes y presuntos implicados, cuyo
avance en el sistema de procura

ción e impartición de justicia, debe
acelerarse cuando los juzgados re
gresen a la "normalidad". Y de la
"democracia", mejor no hablar.
Estosyotros factores podrían lle

var a oonsiderar que, de seguir así,
México tendría otro sexenio perdi
do, otro periodo histórico extravia
do, por la involución que entraña.
Aun así, el ingrediente más vi

sible y pernicioso que contextualiza
el estado de cosas en la actualidad
no es la desmesurada concentra
ciónde poder que especialistasyes
tudiosos reiteradamente cuestio
nan al titular del Poder Ejecutivo.
Lo más grave es que, con la ini

ciativa preferente de reforma a la
industria eléctrica, él ha dicho que
no está dispuesto a admitir que se
le cambie una sola coma.

Esa postura, no sólo borra la di
visión de poderes y anula los con
trapesos que llevaron a instituirla,
sino que proscribe la inteligencia,
usurpa la soberanía, anula la li

bertad y aniquila el Derecho.
Cuando Lord Acton escribió

que el poder tiende a corromper y
el poder absoluto corrompe abso
lutamente, lo que hizo fue advertir
sobre la corrupción que entraña el
poder por exceso, y evitar la reen
carnación del Luis XIV, El Rey Sol,
quien, con esa visión se asumió
como divinidad en su idea de
que... "el Estado soy yo".
SOTTO VOCE... Los golpes

que la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, comandada por Ornar
García Harfuch, ha dado al crimen
organizado con el decomiso de im
portantes cantidades de droga, son
evidencia de su eficacia, pero sobre
todo de su valentíay honestidad...
La señora Rossy Fuentes, presi
denta del DIF Sinaloa, quien rindió
su cuarto informe, se ha destacado
como uno de los principales acti
vos del buen gobierno de Quirino
Ordaz Coppel, dada su dedicación
y entrega al trabajo. •
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Los retrasos matan

El 23 de diciembre, con
tremendo desplie
gue mediático, la mi

tad del gabinete legal fue a
recibir3000 vacunas contra
el Covid19 al Aeropuerto
Internacional de la Ciudad
de México. El tinglado pare
cía un poco excesivo, dado
lo minúsculo del envío, pero
se entendía que las prime
ras vacunas tienen un valor
simbólico, similar al de po
ner la primera piedra de un
edificio.
El problema es que, casi

dos meses después, han
puesto apenas un segundo
tabique y no hay en la obra
ni varilla ni cemento ni la
drillo ni trabajadores. En los
50 días que han pasado des
de el rumboso evento en el
aeropuerto, se han colocado
724,707 dosis de la vacuna.
Considerando que unas po
cas personas ya han recibi
do dos dosis, eso significa
que la inmunización (par
cial en su gigantesca mayo
ría) solo ha llegado a 640,115
personas, equivalente a
0.51% de la población.
El problema, sin duda, no es

exclusivo de México. Las difi
cultades de suministro y dis
pensación de las vacunas son
globalesy, con excepciones, no
hay nación que se libre. Aun
así, lo sucedido en nuestro país
hasta ahora es patético.
A la fecha, 85 países o te

rritorios han iniciado un pro
ceso de vacunación contra el
Covid19. Medido en dosis

por 100 habitantes, México se
ubicaba hasta ayer en el lugar
74. En América Latina, va en
el lugar 5 de 9, a pesar de ha
ber sido el primer país en
arrancar el proceso.

Chile ha puesto 10 veces
más vacunas que México en
términos relativos y ya nos
supera por 50% en términos
absolutos. Brasil empezó su
proceso tres semanas des
pués que México, pero ya ha
inyectado seis veces más do
sis en términos absolutos y
casi cuatro veces más en tér
minos relativos. Incluso
Costa Rica ha puesto casi
tres veces más vacunas por
100 habitantes que México.
El gobierno federal alega

que esto ya se va a resolver,
que ya vienen vacunas de
China, India y Rusia, que se
reanudan la semana que en
tra los envíos de Pfizer, que
pronto iniciará la produc
ción de la vacuna de Astra
Zeneca en México.
Ojalá. Pero después de

tantos pasos en falsos y tan
tas promesas incumplidas,
mejor como Santo Tomás:
ver para creer.
Pero además estamos ante

un fenómeno que crece ex
ponencialmente. Desde el
día en que llegaron las pri
meras vacunas, se han ^cu
mulado más de 600 mil ca

sos confirmados. Y según los

resultados preliminares de la
Encuesta Nacional de Salud
y Nutrición COVID19 (Ensa
nut Covid19), hay aproxima
damente 30 contagios por
cada caso confirmado. Eso
significa que, más o menos,
se han contagiado en México
18 de millones de personas
en los últimos dos meses, un
número casi 30 veces mayor
que la población vacunada
en ese periodo.
Más contagios se tradu

cen casi inevitablemente
en más muertes.
Del 23 de diciembre a la

fecha, se han registrado
más de 50 mil decesos con

firmados por Covid19. Eso
equivale, más o menos, a
122 mil muertes en exceso.
En tan solo siete semanas.
Al ritmo actual, las muertes
en exceso desde el inicio de
la pandemia van a pasar de
medio millón en menos de
un mes.

En este proceso, los retra
sos matan. Cada semana que
se posponga la vacunación
masiva son millones de con
tagios y miles de muertes
adicionales. Y eso sin contar
el riesgo de las variantes del
virus, las ya identificadas y
las que se acumulen.
Ante este escenario, el Es

tado tendría que estar mo
vilizando todos los recursos
disponibles para proteger a
la mayor cantidad de perso
nas en el menor tiempo po
sible. Eso no está sucedien
do. Por angas o por mangas,
por errores propios o pro
blemas importados, las va
cunas no están donde de
ben de estar. Punto.
Eso tiene que cambiar ya. •
alejandrohope@outlookx:om

Cada semana que se posponga la va cu
nación masiva son millones de conta
gios y miles de muertes adicionales. Sil
contar el riesgo de las variantes del ui
rus, las identificadas y las que se sume i
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freIntes
POLÍTICOS

1 Previsores. Ante el panorama que nos asiste por la pan
demia, es tiempo de tomar decisiones importantes, por

más crudas que parezcan. Al igual que las empresas e Insti
tuciones, las personas, en especial las que laboran en la se
guridad, deberían contar con un programa de prevención
de riesgos y manejo de crisis, para hacer frente a situaciones
de emergencia, aseguró Alberto Lascuráin, especialista en
seguridad patrimonial, durante un foro organizado por la
Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada. En
su intervención, Adversidad y resiliencia, claves para el pro
fesional en seguridad, se refirió a los problemas que gene
ra a la familia, socios o amigos cuando un familiar muere o
enferma súbitamente. Indispensable contar con un análisis
de riesgo y un programa prevención en caso de una fatali
dad. Las empresas se anticipan, ¿el gobierno lo ha pensado?

2 Ejemplar. Autoridades federales detuvieron a 9 po
licías de Tapachula, Chiapas, por torturar a una pe

riodista y a manifestantes, en enero de 2020. La reportera
narraba cómo la policía agredía a personas que se mani
festaban para pedir un camino rural, cuando fue detenida
arbitrariamente. Artículo 19, ONG en defensa de la prensa,
denunció en su momento la detención de la periodista, que,
indicó que había sido agredida físicamente y despojada de
sus pertenencias. Otro reportero fue pateado por los policías
en distintas partes del cuerpo, sobre todo en la cabeza. La
Fiscalía Especializada en Delitos contra los Periodistas con
sideró que había pruebas suficientes para acusarlos de tor
tura. Entre los detenidos está el jefe de la policía local de ese
entonces. ¿Y el gobierno local? Nomás mirando.

3 Herencia maldita. Miguel Santiago Reyes Hernández,
•director general de la Comisión Federal de Electricidad

Energía y CFE Internacional aseguró que la pasada Reforma
Energética generó a CFE daños a la nación por 412 mil 410
millones de pesos por los contratos a Productores Indepen
dientes de Energía, subsidios, bajo despacho, tarifa crecien
te, inflación y riesgo cambiario. Durante la ponencia virtual

Ley de la Industria Eléctrica, defendió la propuesta del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, al señalar que se
eliminarán las condiciones asimétricas de competencia, la
prohibición de comercio intrafirma y contratos bilaterales
para la CFE con la ejecución de contratos de entrega física.
Estamos en 2021 y los errores del pasado, pasado son, pero
estos planes, ¿beneficiarán al bolsillo y al ambiente?

W Yo no fui. La directora general del Sistema de Trans
"tI# porte Colectivo Metro, Florencia Serranía, vuelve a es
tar en el torbellino informativo. La funcionarla que, tras el
incendio en el centro de control, dijo: "Yo sólo soy la directo
ra del Metro" aseguró que el incendio registrado el miércoles
en la estación Indios Verdes de la Línea 3 pudo generarse por
las condiciones climatológicas y por un objeto que se encon
traba en las vías. "Esto ya nos ha sucedido con globos metá
licos en esta temporada y con latas de cerveza que caen a la
vía y al tocar la barra guía hacen un cortocircuito y sale un
flamazo", detalló. Plop: ayer, un video para adultos en una
pantalla de la estación Instituto del Petróleo; la noticia se
hizo viral. Una limpia con yerbas santas no le caería mal.

5 Buenas cuentas. El fiscal general de Chihuahua, César
•Augusto Peniche Espejel, presentó un informe de la

bores, resaltando que la institución a su cargo ha sido re
conocida por tres años consecutivos por la Organización
Impunidad Cero como la mejor fiscalía del país. Añadió
que la organización México Evalúa la ubicó dentro de las
primeras tres fiscalías del país en los dos últimos años. Ex
plicó que, en diciembre de 2017, también recibió el recono
cimiento del Centro de Investigación para el Desarrollo, por
las mejores prácticas nacionales por su estructura organi
zacional y de investigación criminal. Destacó como "prio
ridad, la atención a las víctimas, por ello se materializó la
creación de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas,
que ya es reconocida en el ámbito nacional por sus procesos
y modelo de atención integral". Todo bien, fallas, ¿ninguna?
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A finales de febrero y cerca del final de los
Juegos Olímpicos de InviernoSochi 2014, se
desató una crisis políticadiplomática inten
sa entre Rusia y Ucrania, debido a la ocupa
ción militar rusa en Crimea y a la ayuda que
le brindó el presidente Vladimir Putin a su
par ucraniano, Víctor Yanukovich, para po
der abandonar Kiev ante el golpe de Estado
que se vivía en la capital ucraniana.

Las tensiones diplomáticas entre Ucrania,
Rusia y Occidente se agudizaron cuando Ru
sia tomó el control completo de la República
de Crimeá y la anexó mediante un decreto
constitucional a la Federación
de Rusia. Con el paso del tiem
po, las tensiones políticas han
escalado constantemente entre

estos bloques.
Desde ese momento hasta la

fecha, la Unión Europea, países
europeos y los Estados Unidos
han impuesto sanciones econó
micas a oligarcas rusos, políticos
rusos y al mismo gobierno ruso.

La problemática ha ido y ve
nido gracias a los canales diplo
máticos que tiene Rusia con este
bloque occidental y a los intere
ses económicos que representan
una gran importancia para es
tos países: en específico, el gasoducto Nord
Stream 2 o la venta de gas a Europa.
Las recientes tensiones que hemos es

tado viendo en los últimos meses tienen un

nombre y un porqué: Alexei Navalny, los
derechos humanos en Rusia y las protestas
reprimidas.
El envenenamiento de Navalny y su

detención el pasado 17 d£ enero en el ae
ropuerto Sheremetyevoí<$é Moscú han des
atado protestas a su favor en todo Rusia, las
cuales én ningún momento fueron aproba
das por los gobiernos locales y dieron lugar a
detenciones masivas o represiones por parte
de los policías antimotín (OMON). Según la
página web del opositor ruso, más de 10 mil
personas en todo Rusia fueron detenidas.

Las alertas se encendieron en Occidente
no sólo por el hecho de la terrible brutalidad

de los cuerpos policíacos rusos, ia senten
cia de 2.8 años de prisión para Navalny o
las detenciones bestiales, sino también por
la expulsión de tres diplomáticos europeos
(Suecia, Polonia y Alemania) que fueron cap
tados participando en las protestas a favor
del opositor.
Según versiones suecas y polacas, los

diplomáticos europeos sólo estaban reco
pilando información y evidenciando lo que
pasaba en las protestas. Del lado ruso se ex
pone que los diplomáticos violaron su uso de
funciones diplomáticas en territorio extran

jero y que la embajada de Esta
dos Unidos en Moscú desplegó
información sobre las manifes
taciones en apoyo a Navalny
desde su página web.

Lo más curioso de este asun
to es que la decisión de expul
sar a esos diplomáticos se dio
al final de la visita del alto re
presentante de Asuntos Exterio
res de la Unión Europea, Josep
Borrell, a Moscú, donde se re
unió con su contraparte ruso,
Serguéi Lavrov. El catalán
Borrell se enteró de las expul
siones mediante las redes so
ciales casi al finalizar su visita a

la capital rusa. Al parecer, al diplomático no
le fue nada bien en su reunión con Lavrov.
En la UE, varios parlamentarios han estado
pidiendo su renuncia,

Los países afectados no se hicieron es
perar y le mandaron una respuesta espejo a
Rusia. Tres diplomáticos rusos fueron expul
sados: uno de Polonia, uno de Suecia y uno
más de Alemania.

Al parecer, se prevén nuevas sanciones
económicas en lds próximos mesés para
Rusia. ^ ;v/ • . ...

Esperen ustedes nuevas acusaciones por
parte de la portavoz de la diplomacia rusa,
María Zakharova,'la mujer más poderosa
en la diplomacia rítea que desde sus confe
rencias de prensa ñaanda mensajes claros á
occidente con el sello From Russla with love.

Se vienen tiempos tensos. ¿

Las alertas se
encendieron
en Occidente
debido a la

expulsión de tres
diplomáticos
que fueron
captados en las
movilizaciones.
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Mensajes como el de María Luiselli, usuaria de Twitter, se
multiplican en redes sociales:

"La mamá de una amiga necesita Metotrexato 2.5 mg
para controlary manejar los dolores de la artritis reumatoi
de. Desde hace tres semanas no lo consigue...".

O como este otro de @LdaCantinas: "antes, cuando ro
baban, sí había medicamentos. Ahora que hay austeridad y
todos son honestos, no hay medicamentos...".
No es exageración decir que estamos al borde de una

crisis humanitaria. La queja sobre el desabasto es real. No
, hay suficientes medicinas y no todo es culpa del covid.
¡ El gobierno federal ha cometido errores que han deri
¡ vado en grave desabasto. Ha comprado poco, mal, y tarde.

Eliminó a los distribuidores con el argumento de que
; eran corruptos, sin tener un Plan B. Puso al Ejército al frente
; de una tarea que no conoce ni puede realizar.
' Desapareció el Seguro Popular que quitaba presión al sis
; tema de salud y permitía a los estados adquirir medicinas di
rectamente. Le quitó la compra de medicamentos al IMSS,

; que tenía experiencia de 15 años en el tema, y puso al frente
: a la Secretaría de Hacienda. El resultado está ahí.

Luego nos informaron que para eliminar la corrupción
alrededor de las compras, la Oficina de las Naciones Unidas
para Servicios de Proyectos (UNOPS) se encargaría de ha
cerlas. Pero la adquisición de medicamentos y material de
curación de abasto prioritario presenta hoy un "importante
retraso", según el Instituto de Investigación e Innovación
Farmacéutica (INEFAM).

Algo que leímos en ese reporte del INEFAM, consultaría
que da servicio a la industria farmacéutica, nos sorprendió:

Peña Nieto dejó comprados 49 mil millones de pesos en
medicamentos. Los almacenes estaban llenos de medicinas

; cuando se fue. Cubrieron, sin problema, el abasto para el 2019.
| Vuelta para atrás. Raquel Buenrostro, la hoy famosa dama
¡ de hierro del fisco mexicano, otrora oficial mayor de Hacien
da, anunció una licitación que se hizo a mitad de ese año.

Lo licitado no llegó ni a los 5 mil 600 millones de pesos.
Poco más del 10 por ciento de los 49 mil millones de pesos

que les dejó Peña, según ese reporte. "Salieron a festejar
que habían bajado los precios. Bajaron porque compraron
saldos de lo que no vendieron las farmacéuticas", precisó

¡iuna fuente de la industria, que pidió el anonimato.
; El fallo de las compras para el 2020 se dio hasta diciem
bre de 2019. Tres o cuatro meses más tarde de lo usual. Sólo
compraron 13 mil 498 millones de pesos (23 por ciento de lo
que se necesitaba para ese año). Hoy estamos peor. Apenas
va la licitación para el 2021. Las medicinas llegarán hasta el
mes de mayo próximo.

Una conclusión en la que coinciden las fuentes consulta
das por el reportero es que a medida que baje la pandemia,
que sólo ocupa 80 claves (medicamentos) la demanda de
medicinas para otras enfermedades va a crecer en forma
exponencial. Todo un reto para él gobierno. El 80 por ciento
de los enfermos se atienden en clínicas y hospitales públi
cos. Sólo el 20 por ciento en el sector privado.

La crisis en el sistema público de salud obliga a un por
centaje de pacientes con capacidad económica a cubrir el
costo de la atención privada, con las consecuencias para los
bolsillos de esas familias mexicanas.

* El sistema de compras de medicamentos era copia,
^ntes de la 4T, del modelo de las economías desarrolladas.
Se hacía a través de distribuidores: La licitación para el año
siguiente comenzaba entre los meses de marzo y abril, máxi
mo mayo. Era la suma de la demanda que tenían todas las
instituciones. Eso permitía lanzar una licitación a finales de
junio, principios de julio. Tenías un ganador a más tardar a
principios de octubre. Los últimos tres meses del año produ
cían y en enero entregaban los medicamentos,

í En México no hay más de siete distribuidores de buen
» nivel. Si te vas a Estados Unidos hay tres, Italia tiene siete;
í España, cinco y Alemania, cuatro.
I El distribuidor permitía al gobierno hacer varias cosas:
i 1 Consolidaba la demanda de laboratorios pequeños. No
; cualquiera puede hacer frente a la demanda del gobierno.
; 2 Ofrecía la logística al gobierno mexicano, que no tiene
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: infraestructura para movilizar la cantidad de medicamentos
f que se necesitan.

3  Consolidaban la cargay podían h^cer frente al almace
naje. El gobierno no tiene almacenes ni transporte ni logística.

Al haber eliminado los distribuidores —más allá de los

. "aqtos de corrupción" que nunca demostró— se convirtió
en más burocracia y menos sana distribución. El sentir en la
industria farmacéutica lo resumió una de las fuentes consul
tadas, al recordar que López Obrador prometió un sistema
de salud como el de Dinamarca: "Me siento más cerca de
Caracas que de Copenhague..."
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MITO

"Ya superé el covid, no tengo que
preocuparme".

A partir del año pasado, millones de seres
humanos han padecido la infección por un
coronavirus denominado covid19; millones
han muerto, pero muchos más han podido
superar el problema agudo y se recuperaron;
al lograrlo, ellos y sus familiares piensan que,
como ya pasó la fase aguda de la enfermedad
y la superaron, no tienen que preocuparse.

0
CONSECUENCIA

La consecuencia de ese pensamiento, que
está en la mente de muchos ignorantes, in
cluso el propio Presidente de la República,
es que, en principio, piensan que no van a
ser contaminantes; su lamentable negativa
a usar cubrebocas habla de su falta de infor
mación acerca del virus y su evolución, ya
que se puede tener restos del virus mucho
tiempo después del contagio.
Pero, además, después de un episodio

agudo de esta enfermedad, al mejorar clíni
camente, cuando baja la fiebre, la respiración
y la oxigenación se normalizan, y el enfermo
se siente mejor, los médicos pueden dar de
alta, pero eso no significa que se acabó el
problema, porque persisten y persistirán mu
chos síntomas que afectarán su vida futura.
Es posible que en los meses venideros

tengamos un aumento de diversas enferme
dades consecuencia de un ataque de covid y
que la salud de estos individuos deje mucho
que desear.

O
REALIDAD

La Organización Mundial de la Salud ha se
ñalado que "todas las infecciones por SARS
CoV2 tienen una huella digital diferente, un

código genético"; las personas pueden cargar
con restos del virus durante mucho tiempo
después del contagio y esto tiene consecuen
cias diversas para cada paciente.

Quienes han padecido covid y se recupe
raron, deben tener presente que pueden per
sistir muchos síntomas: fatiga, falta de aire,
tos seca, en especial en las noches, dolores
de las articulaciones, dolores en el pecho, ta
quicardia, disminución del olfato, disminu
ción de la audición, cambios en la memoria
inmediata y tardía, erupciones en la piel de
diversa intensidad.
De todas estas molestias y padecimien

tos, los más importantes son los del pulmón,
que pueden llegar a la insuficiencia pulmo
nar crónica, en particular si el individuo era
previamente fumador o vivía en un ambiente
contaminado; después siguen los del cora
zón, que pueden llevar a una insuficiencia
cardiaca o más raramente a un infarto del
miocardio; finalmente, puede haber cambios
en el cerebro que pueden llegar a causar un
accidente vascular cerebral.
Pero los más Importantes y los más fre

cuentes son los problemas sicológicos pos
covid, que incluyen una larga lista, desde
trastorno de estrés postraumático (TEPT),
fobias de diverso tipo, hipocondría, ansie
dad, depresión, insomnio y trastorno obse
sivo compulsivo (TOC).

Todas éstas pueden ser secuelas del covid,
las debe conocer quien lo padeció y también
sus familiares, para que no se desesperen y
busquen ayuda de los médicos que pueden
orientar su tratamiento.

Si ya superaste el covid, ¡enhorabuena!, pero
tú y tus familiares deben saber que el asunto
no está resuelto, es importante saberlo para
poder lograr una total recuperación, debemos
seguir usando el cubrebocas, la sana distancia
y la limpieza, aunque en Palacio nadie haga
caso.
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Gran día para las Fuerzas
Armadas
Sin duda, la administración de Andrés Manuel ha sido y
seguirá siendo la que mayor reconocimiento haga a una de
las instituciones más valiosas con las que cuenta el Estado
mexicano. Contrario a lo que en un principio se suponía,
el Presidente se ha esmerado en reconocer públicamente
la importancia que para su gobierno han tenido las FA. No
sólo porque a lo largo de la historia moderna han acompa
ñado con lealtad a los mandatarios, al margen del color de
su partido, sino por lo que para López Obrador implica es
pecialmente el apoyo incondicional del EM en los proyectos
más importantes de su administración.

Febrero, mes de la milicia, en él se encuentran las fechas
que son para el ejército símbolos de su lealtad, disciplina y
amor por la patria. El 9 de febrero, aniversario de la Mar
cha de la Lealtad, celebrada en el Castillo de Chapultepec,
logrando como siempre el Gral. Cresencio Sandoval, la
imagen imponente de la figura presidencial, acompañada
por los titulares de sus Fuerzas Armadas y escoltado por
cadetes del Heroico Colegio Militar como sucedió 108 años
atrás, aprovechó para refrendar la lealtad al jefe supremo,
como el valor más importante en la mística militar.

El 19 de febrero, Día del Ejército, representa renovar vo
tos de disciplina y reafirmar compromisos adquiridos como
soldados. Fortalecer el sentimiento de orgullo al portar el
uniforme y sus insignias. El 24 de febrero, Día de la Bandera,
símbolo patrio que cimbra a los mexicanos, pero que para
un soldado, izarla y arriarla cada día, representa el recuerdo
de servir y morir por la patria. Especialmente, en febrero,
en el marco del Día de la Fuerza Aérea, el EM logra cumplir
con una de las primeras etapas en la construcción del AI
Felipe Ángeles, ceremonia en la que el Gral. Comte. de la
FAM José Vega Rivera, además de hacer entrega de con
decoraciones a su personal, permitió inaugurar la primera
pista con un sobrevuelo del Boeing más preciado para la
política mexicana, ya que en manos del piloto se encon

traba el Presidente y la plana mayor de su gabinete. Entre
dos columnas de agua como marco al avión que pasó por
debajo de ellas, quedó de manifiesto la confianza en los
ingenieros militares y en las mismas FA para la continuidad
y conclusión del complejo aeroportuario más significativo
para el gobierno morenista.
Lo más sorprendente de las pasadas ceremonias, fue

poder constatar la fortaleza física y buena condición de sa
lud con la que cuenta el Presidente de México, después de
haber sido diagnosticado de covid19. A tan sólo 15 días de
haber sido contagiado, pudimos verlo subir y bajar del vehí
culo oficial, de la escalinata del avión y de las del recorrido
por instalaciones de Santa Lucía. Contrario a lo que expresa
la mayoría de pacientes al término de la enfermedad, al
Presidente nunca se le vio ni cansado ni agitado. Espere
mos que haya comprendido que la inestabilidad del país
es directamente proporcional a la de su salud o integridad.
Nos hizo replantearnos de nueva cuenta que no debe dejar
en manos de la suerte ni su seguridad ni la del país. Hoy
más que nunca su gabinete cercano y el aprecio y confianza
hacia sus generales, debieran servir para convencerle que
puede continuar viajando y cercano a la gente, pero que en
épocas de pandemia debe usar aviones oficiales y cumplir
con las medidas necesarias que dan tranquilidad y certi
dumbre, como la de vacunarse primero por el derecho que
tenemos los mexicanos de mantener vivo al Presidente.

Ol' DE IMAGINARIA
A pesar de la violencia que no da tregua y la balacera en ple
no día en la zona más exclusiva de Guadalajara, que dejó un
muerto, varios heridos y ningún indicio del secuestrado o de
los autores hasta este momento, a la SSPC Rosa Icela se le
vio disfrutar del sobrevuelo y de la ceremonia de condeco
raciones de la FAM. Los asuntos en esa secretaría parecen
no cambiar.
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Para que no barra
al mundo

Tendrán que pasar varios años, varios, para entender con
real dimensión la dinámica de la pandemia. Doce meses no
han sido suficientes para comprender cómo se comporta,
qué secuelas deja y cómo podemos erradicar con veloci
dad los contagios de coronavirus. Sabemos de las medidas
sanitarias básicas: uso de cubrebocas, sana distancia y la
vado de manos constante. Nos apoyamos en el uso de gel
antibacterial y toda herramienta que nos genere sensación
de protección, pero no hay certeza. Hace unos días, des
pués de casi un año, nos dicen que, para casi total seguri
dad, mejor portemos dos cubrebocas, uno médico y otro
de tela, así nos acercaremos casi al 100% de protección. Y
esta recomendación llega cuando farmacéuticas trabajan
a marchas forzadas para hallar una vacuna que no sólo
reporte un grado de eficacia aceptable, también que sea
barata, que no implique refrigeración especial, que pueda

9<. producirse rápido y de manera masiva y que genere con
.0 fianza. Y eso pasa en unos laboratorios, porque en otros, el

trabajo se enfoca a desentrañar
los secretos de las variantes del
SARSCoV2.
Esta fue la primera plana en

muchos portales al mediodía de
ayer: "Alertan que variante de
Reino Unido podría barrer con
el mundo". Afirmación que qui
ta el aliento, más aün en un país
como el nuestro, que suma más
171 mil defunciones, que rebasa
los dos millones de contagios.
La explicación de la directora
del consorcio Covid19 Geno
mies UK, reside en que las va
cunas desarrolladas podrían ser
insuficientes para esta variante
detectada en la región de Kent.
Sharon Peacock estima que
para analizar la secuencia ge
nética del virus será necesaria

al menos una década, tiempo en el cual, el virus podfía

AstraZeneca

adelantó ayer
que podrá tener
una vacuna

eficaz contra las

variantes para
finales de este año.

Variante británica de covid
'va a barrer con el mundo'.
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perrpanecer activo. Y la británica es apenas una de tres
variantes oficialmente reconocidas; también está la suda
fricana y la brasileña, además, en vía de análisis una detec
tada en San Luis Potosí. Hasta hoy, las vacunas aprobadas
afirman ser efectivas contra las variantes, pero, por si las
dudas, trabajan ya en una fórmula que les permita hacer
esta afirmación con total seguridad. AstraZeneca adelantó
ayer que podrá tener una vacuna eficaz contra estos virus
para finales de este año.

Así, mientras todo eso ocurre y los gobiernos del planeta
trazan las campañas de vacunación que pueden, unos con
gran éxito, otros cargando el peso de la demagogia, a los
ciudadanos no nos resta nada más que seguirnos cuidando.
Para esto, muchos gobiernos han insistido en que los cui
dados a pie, de calle, sean el eje primordial de la conten
ción. La CDMX, por ejemplo, ha tapizado de anuncios que
llaman al uso constante del cubrebocas; en otras ciudades,
como París, se implementan políticas públicas para obligar
a las personas a que no hablen en transporte público ni en
tre pasajeros ni por teléfono celular. Parecería una medida
que coarta derechos, pero en realidad está pensada en la
contención de los contagios, por algo el presidente de ese
país, Emmanuel Macron, es sólo uno de tantos líderes en
el mundo que han hecho del cubrebocas un instrumento
que, más que político, sirve como símbolo de respeto y
empatia, hacia el de juntó, hacia los que se han ido y hacia
quienes llevan un año luchando contra el virus portando
mascarilla y ropa médica.

Son vidas las que están en juego y mientras no haya cer
teza científica, lo único que podemos hacer para librarla,
es asegurarnos de que lo hacemos lo mejor que podemos.
Portar cubrebocas, guardar sana distancia, evitar reuniones,
es un comienzo para quien sea, un ciudadano de a pie o
incluso, un presidente.
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ESTY

Seguido leo en su columna, y a mí me pasa
también, la cantidad de quejas y críticas de
los inconformes con el gobierno actual, que
lo único que hacen es pasarse el tiempo en
FBy Twittersin en verdad lograr nada. ¿Có
mo se podría elevar esta pérdida de tiem
po y esfuerzo a un movimiento de cambio?

R. La pregunta es entonces: ¿cómo movili
zan los movimientos sociales en sus inicios,
cómo se construyen una masa crítica, cómo
se mantiene el impulso y realizan cambios
significativos? ¿Cómo convierten la preo
cupación compartida de las personas en un
compromiso sólido?
Estos quejosos son "espectadores" que mi
ran desde el margen sin contribución de
valor. Para que un movimiento tenga éxito,
éste tiene que conectar a las personas con la
causa y entre sí, antes de armar una red para
expandir su alcance, y éste de abajo hacia
arriba y buscando el cambio presionando a
las esferas sociales de la sociedad en lugar
de apuntar a los obvios brazos del gobierno.
Así que, como decían en Los Miserables: ¡a
las barricadas!

PROPINA

¿Ha habido algún cambio en la costumbre
de dar propina, me refiero a la cantidad? Yo
aún estoy en el 10% por servicio regular y a
veces en el 15 por servicio excepcional. ¿Có
mo andamos ahora?

R. Hay que ser frugal, pero no tacaño. Ac
tualmente se acostumbra dar un 20 por
ciento.

BALANCE

Hemos notado que mi mamá se está cayen
do continuamente y se detiene de la pared

o los muebles, como para ayudar a balan
cearse. Le sugerí que usara un bastón, pero
me dijo que ella no era una anciana inútil
y que sólo se había desbalanceado por los
zapatos o el piso o porque alguien la tras
trabillo. ¿Cómo podemos ayudarla en esto
del balance sin acudir al médico?

R. Le recomiendo la inscriba en clases que
dan en la Y y otros grupos y centros para
personas mayores, que lo vea como una ac
tividad social más que como un remedio
a la vejez. Estas actividades le ayudarán a
agudizar el equilibrio, especialmente si es
una persona activa y puede, por ejemplo,
caminar, andar en bicicleta y subir esca
leras, fortalecen los músculos de la parte
inferior del cuerpo. Una bicicleta reclina
da o un escalador es una forma segura de
comenzar si su equilibrio necesita mucho
trabajo.
El estiramiento afloja los músculos tensos,
lo que puede afectar la postura y el equili
brio. El yoga fortalece y estira los músculos
tensos mientras desafía sus habilidades de
equilibrio estático y dinámico.
Los movimientos de tai chi, que implican
cambios graduales de peso de un pie a
otro combinados con la rotación del tron
co y la extensión de las extremidades,
ofrecen una serie de desafíos para mejorar
el equilibrio.

DIENTES

¿Ypara qué tienen tantos dientes los tibu
rones, los leones, tigres y demás, que só
lo tienen una fila, pero los tiburcios tienen
muchísimas?

R. Los tiburones tienen muchas filas de
dientes porque se les caen todo el tiempo.
Los dientes de los tiburones tiene que estar
bien afilados como una navaja para poder
morder a sus presas. Los dientes viejos y
gastados son reemplazados continuamente
por otros nuevos.
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Primero fue la Cuauhtémoc, donde se alió con
René Bejarano para desplazar a Néstor Núñez
—alfil del senador Ricardo Monreal—, y ahora
Claudia Sheinbaum prepara otro llegue contra
el zacatecano al impulsar que, en Magdalena
Contreras, Morena postule a una mujer.

En Cuauhtémoc, la jefa de Gobierno sigue
empujando para que quien abandere al pejis
mo el próximo 6 de junio sea concretamente
Dolores Padierna, esposa de Bejarano, lo cual
ha causado gran inconformidad en las bases
morenistas.

Todo el mundo tiene claro que busca des
plazar al alcalde Núñez y dar el
control del territorio al profesor
de las ligas —recién involucrado
en presuntos nexos con la mafia
rumana que controla el crimen
organizado en Cancún—, debili
tando así la presencia de Monreal
en la capital del país.

No conforme con ello, quiere
imponer a otra mujer en Magda
lena Contreras, a fin de cerrarle el
paso al diputado José Luis Rodrí
guez, que si bien llegó a Donceles
de la mano del hijo de Ya Saben
Quién, ahora es aliado del líder
del Senado.

Ante esa señal, la actual alcal
desa, Patricia Ortiz, ya se registró
para buscar la reelección, a pesar
de haber hecho un papel desas
troso en la alcaldía, comparado
con el de su antecesor, el expri
ista Fernando Mercado Guaida,
hoy aliado de Claudia.

Hasta hace unos días, todo el mundo daba
por hecho que Rodríguez sería el candidato,
sobre todo porque conoce muy bien el terre
no, pues durante tres años fue el poder tras el
trono, cuando Leticia Quezada gobernó entre
2012 y 2015.
Si concreta que en Contreras vaya una

mujer, la jefa de Gobierno daría otro golpe a
Monreal, pues primero lo habría cercado en
la Cuauhtémoc y ahora en Contreras, aunque
en ambas alcaldías correría el riesgo de perder,
pues las bases del partido estarían resentidas.

Esto modificaría también la candidatura
para la alcaldía en Alvaro Obregón, ya que se
pensaba que iría una mujer, pero ahora el par
tido tendría que. decidir por un hombre para
equilibrar la paridad de género que exige la ley.

La decisión encendería el territorio, pues
una de las exigencias de Martí Batres —ene
migo jurado de Monreal en el Senado— es
que la demarcación sea para su hermana
Valentina. Ello reviviría las esperanzas de
Eduardo Santillán, Jorge Emilio Sánchez
Cordero y Guillermo Ramírez.

Pero, además del golpe que Claudia quiere
dar a Monreal, no se puede pasar
por alto que también se llevaría
uno Marcelo Ebrard —ambos,
sus potenciales contrincantes para
2024—, pues también cambia
ría género Azcapotzalco, donde
Vidal Llerenas busca reelegirse.

Hasta ahora, Morena visuali
za mujeres en Benito Juárez, M.
Contreras, Milpa Alta, Cuauhté
moc, Azcapotzalco, Iztapalapa,
Venustiano Carranza y Tlalpan.
Y hombres en Coyoacán, Miguel
Hidalgo, Cuajimalpa, GAM, Izta
calco, Tláhuac, Alvaro Obregón y
Xochimilco.

Al parecer, ya no importa lo
que digan las supuestas encuestas
ganslto que el partido asegura ha
cer para definir a sus candidatos.

e
CENTAVITOS

Dicen que, con el pretexto de la pandemia, la
que anda desaparecida es la procuradora so
cial, Patricia Ruiz Anchondo, a quien ningún
alcalde tiene la suerte de localizar, sobre todo
para que les ayude con las múltiples bron
cas en las unidades habitacionales de la ca
pital, que son su responsabilidad. A pesar de
las múltiples quejas por el abandono en que
tiene la funcionaría a miles de habitantes de
centenares de unidades, Claudia no la molesta
ni con una llamada... y no de teléfono, sino de
atención.
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Salvo que ocurra algo inesperado, el caso de Emilio Lozoya,
la macroacusación contra personajes de los dos pasados se
xenios que se intenta construir a partir de la colaboración del
exdirector de Pemex, parece autodestruirse en la misma me
dida que se sigue confirmando que el principal responsable y
beneficiario de esos actos de corrupción ha sido él mismo, in
volucrando en ello (hay que sentirse realmente impune como
para hacerlo) a los miembros más cercanos de su familia.

Ya no sólo se trata de las denuncias por sobornos de Ode
brecht, cuyos representantes siguen insistiendo en que el di
nero no era para campaña alguna, sino para el propio Lozoya,
para que los apoyara en la obtención de distintas obras, sino
ahora también el dinero entregado por OHL para el exdirector
de Pemex con el mismo objetivo. No hay rastros,
más allá de un video de dos funcionarios meno
res de la Cámara de Senadores con unas bolsas

de dinero, de origen y destino indeterminado,.de
que los recursos que recibió Lozoya hayan sido
para campañas políticas (aunque Odebrecht dice
que financió una, local, en Veracruz) o para com
prar voluntades para sacar una reforma energéti
ca que estaba en la agenda, desde años atrás, de
todos los supuestamente corrompidos.
En la misma medida en que el presiden

te López Obrador se aferra a implementár la
contrarreforma energética, me imagino que se
buscará una justificación políticojudicial para
darle mayor empuje a esa iniciativa tan resisti
da dentro y fuera del país. Así y todo, pasar de
la denuncia mediática a los procesos penales no
será sencillo. Y, agreguemos nosotros, tampoco
será conveniente. >

Los ejemplos de politizar la justicia han sido
desastrosos en toda América Latina, sobre todo
desde que comenzaron los procesos, precisamente en torno
al caso Odebrecht, en Brasil: los costos han sido muy altos
(tan altos como dejar en profunda crisis a países como Perú,
con caídas y hasta suicidios de expresidentes o colocar en la
presidencia de Brasil a un personaje de ultraderecha como
Jair Bolsonaro, mientras se mantenía injustamente en la cár
cel a Lula da Silva). Si se sigue el curso actual, lo que tendría
que ocurrir es que, al exdirector de Pemex, en lugar de tener
lo como testigo protegido, habría que acusarlo formalmente
por los delitos comprobados que cometió y de los que no ha
logrado desembarazarse o siquiera explicar cómo sirvieron
para fines políticos de corrupción.

El caso de Rosario Robles es diferente. Desde noviembre
pasado, cuando se confirmó que Emilio Zebadúa quería con
vertirse en testigo protegido, Rosario comprendió que más

que rehén, era un chivo expiatorio de algunos de sus compa
ñeros de equipo. Rosario, desde entonces, aceptó acogerse
al criterio de oportunidad, pero dijo que ello no implicaría
denunciar ni al expresidente Peña Nieto ni al exsecretario de
Gobernación, Miguel Osorio Chong. Cuando uno de sus abo
gados declaró que hablaría de Luis Videgaray, Robles desau
torizó esa declaración. Esta semana se ratificó la voluntad de
Rosario y de la FGR de llegar a un acuerdo y el 27 de febrero
se tendrá que resolver ese paso del proceso judicial.

Como hemos contado en otra oportunidad, cuando estaba
concluyendo el sexenio pasado, Rosario estaba convencida de
que nada le sucedería, de que no tenía cuentas legales (sí po
líticas, pero aseguraba que no legales) de las que responder y

que, además, había un acuerdo de la administra
ción saliente con la entrante para no judicializar
esos desencuentros y manejos políticos.
La ruptura con López Obrador era añeja:

Rosario era la jefa de Gobierno que operó abier
tamente en el año 2000 para que Andrés Manuel,
entonces muy cercano a Rosario, ganara por estre
cho margen a Santiago Creel en la Ciudad de Mé
xico. De allí, Rosario pasó a presidir el PRD. pero
también desde entonces comenzó una carrera que,
para ella, terminó mal: ambos, Andrés Manuel y
Rosario, aspiraban a la candidatura presidencial
del PRD para el 2006. En esa carrera debe inscri
birse el episodio de los vídeoescándalos.

Robles comenzó a trabajar con Peña Nieto en
el Estado de México, y cuando éste fue Presiden
te, la Sedesol fue una posición lógica para ella.
Cuando faltaba un año para las elecciones

presidenciales de 2018, en los comicios del Es
tado de México la operación política, que requie
re, siempre, intuición, conocimiento del terreno y

también mucho dinero, quedó, en parte, en manos de Rosario.
La noche de la estrecha victoria en el Edomex, se festejó en
Los Pinos, pero la división interna estaba más marcada que
nunca y para no todos la de esa noche fue una victoria. En
tonces surgió la denuncia de la Estafa Maestra.

Más allá de las pruebas legales, creo que desde el gobier
no federal y la Fiscalía comprendieron, mejor que la propia
Rosario, la sicología de buena parte de la administración sa
liente, con Lozoya o Zebadúa como mejor ejemplo: en muchos
no habría lealtades, sino una suerte de sálvese quien pueda.
En ese juego, Rosario Robles parece haber optado por

aceptar sus verdaderas responsabilidades, apoyar las investi
gaciones y no caer en la tentación de romper sus acuerdos y
lealtades políticas. El suyo es muy diferente al caso Lozoya.
Habrá que ver qué resulta de ese intento.
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Celebrar las derrotas
La historia de México está plagada de episodios ominosos:
la caída de Tenochtitlan, el fusilamiento de los héroes de la
Independencia y el asesinato a traición de los personajes de
la Revolución.

Al menos la mitad de los nombres que los niños se apren
den en las clases de historia es de personas que murieron
violentamente: Cuauhtémoc, Hidalgo, Allende, Morelos,
Madero, Zapata, Villa, Carranza, Obregón...

Yo hubiera preferido que las conmemoraciones de este
año estuviesen centradas en los logros que hemos tenido
como país o que, al menos, tuviesen un propósito de in
trospección, pero evidentemente se ha optado por volver
hacer el recorrido de las derrotas que hizo tan famosas el
muralismo del siglo pasado.

Por eso no debe sorprender que la primera efeméride
que se eligió para este programa sea la ejecución de Vicente
Guerrero, el 14 de febrero de 1831, en Cuilápam, Oaxaca.

Me pregunto por qué no se optó por comenzar ese ciclo
con el Abrazo de Acatempan, episodio que, más allá de que
sea real o ficticio, representa la voluntad de dos hombres
Iturbíde y el propio Guerreropor dejar a un lado sus di
ferencias y ambiciones en aras de un proyecto de nación.

Hubiese sido natural que un Presidente interesado en la
historia mencionara que en este mes se cumplen dos si
glos de aquel hecho, que dio pie al nacimiento del México
independiente.

Hubiese sido una oportunidad de hablar sobre cómo el
país se ha nutrido históricaménte de distintas formas de pen
sar y que cuando se ha puesto el acento en lograr acuerdos
para conseguir el bien superior, se ha podido dejar atrás el
encono.

Hubiese sido también un buen momento para hacerlo,
pues los mexicanos enfrentamos hoy a uno de nuestros más
formidables enemigos una pandemia que ha dejado de
cenas de miles de muertos y ante el cual mucho necesita
ríamos de unión, una de lás tres palabras que el sastre José
Magdaleno Ocampo zurció sobre la bandera con la que el
Ejército Trigarante entró en la Ciudad de México, el 27 de
septiembre de 1821, poniendo fin a 300 años de colonia.

Pero, de haberlo hecho, Andrés Manuel López Obrador
habría tenido que celebrar la unidad de lo diverso en favor
del interés común, cuando su agenda política ha sido otra:
la polarización.

Así que nos quedamos sólo con Guerrero como motivo
de la primera conmemoración de este año, a realizarse el
próximo domingo.

Se trata, sin duda, de un brillante estratega militar, que
mantuvo viva la insurgencia en la Sierra del Sur, mientras
otros líderes aceptaban la amnistía y un político que se mos
tró pragmático en su relación epistolar con Iturbide para
lograr la Independencia.

Pero Guerrero fue también el hombre que provocó la
primera ruptura de la institucionalidad de la incipiente Repú
blica, con su desconocimiento de la elección presidencial de
1828, cosa que inauguró una etapa de inestabilidad política
que duraría varias décadas y acabaría costando al país mil
penurias, entre ellas la pérdida de la mitad de su territorio.

A partir del Motín de la Acordada, México vivió una lucha
interminable de facciones. Entre 1828 y 1876, el país tuvo
una treintena de presidentes y casi medio centenar de cam
bios de mando, lo cual no terminó hasta que Porfirio Díaz
implantó una dictadura que duraría más de tres décadas.

Dos mil veintiuno será, pues, un año para celebrar nues
tras derrotas por más contradictoria que suene esa idea,
en vez de buscar en la historia, pero, sobre todo, en el pre
sente, motivos para enorgullecemos de nuestros logros y
encontrar consensos para avanzar. Un año para echar sal
en viejas heridas y recrear las diferencias, en lugar de buscar
que cicatricen y sacar alguna enseñanza de ellas.

En agosto del año pasado vi el documental El lugar de las
tres cascadas. Pequeñas historias de Hiroshima que trans
mitió TV UNAM con motivo de los 75 años del lanzamiento
de la bomba atómica sobre esa ciudad japonesa. El esplén
dido trabajo del fotógrafo y cineasta yucateco Mauricio
Novelo me transmitió claramente la idea de que los japo
neses no recuerdan ese terrible hecho, año tras año, para ru
miar un rencor contra los estadunidenses, sino para aprender
de sí mismos. Eso es para lo que debiera servir la historia.
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Tormenta eléctrica en San Lázaro
Contrario a los anteriores y rutinarios parlamentos abiertos, ayer el
ambiente se calentó en serio. En el debate de la reforma a la Ley de
la Industria Eléctrica, Miguel Reyes, director de CFEnergía, exigió
sin decir su nombre al diputado priista Enrique Ochoa rendir
cuentas por sus acciones. El legislador rechazó "el regaño" y retó, "con
mucho gusto, a quien se refiere a mi persona, aquí estoy para respon
de^'. Y Edmundo Sánchez, director de Finanzas de la CFE, acusó
a legisladores y empresarios de haber diseñado una reforma eléctrica
"mañosa, truculenta, para hacer infinitamente ricos a un grupo de
gángsters". Indignado, el diputado panista Hernán Salinas se puso
el saco y le exigió "probar sus dichos".

Vuelve a incendiarse el Metro...

ahora con video pomo
El incidente de este jueves en el Metro sí, uno más no tiene que ver
con cortes en el servicio eléctrico, averías en escaleras o un cortocir
cuito como el del miércoles en Indios Verdes. Esta vez hubo un "in
cendio" de otro tipo. En una de las pantallas de la estación Instituto
del Petróleo se proyectó por algunos minutos un video porno que
atrajo la mirada de muchos pasajeros que se encontraban en el an
dén. Uno de ellos grabó la escena y con ello prendió las redes sociales.
ISATV, la empresa concesionaria del servicio de televisión, no tardó
en confirmar la veracidad de la noticia, pero justificó que la escena
sólo se proyectó en una pantalla, la cual pudo haber sido hackeada.

Avanza ley de la Fiscalía
En el Senado está muy avanzado nos dicen el consenso en torno
del dictamen de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la Repú
blica. Para ello, legisladores de todos los partidos han realizado
propuestas, las cuales han sido incluso consensuadas con miembros
de la propia FGR. Se prevé que hoy los morenistas, liderados por
Ricardo Monreal, junto con sus aliados del PES, el PT y el Verde,
conversen vía remota con el fiscal Alejandro Gertz para afinar los
últimos detalles de la reforma.
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¿Mitre se corrompió?
Entre los cargos imputados ayer por el presidente López Obrador
desde el tribunal matutino revivió el pleito contra el laboratorio de
investigación Mitre, que se encarga de asesorar a la Administración
Federal de Aviación en Estados Unidos, y que en 2018 dijo que la
existencia de tres aeropuertos traería "una innecesaria complejidad
de operación". El titular del Ejecutivo se fue con toda la artillería
verbal y acusó que, ante el nivel de descomposición que se vivía en el
país, habrían corrompido a dicha organización, y de ahí la razón para
mostrar que pueden manejarse tres aeropuertos al mismo tiempo.

Pandemia incentiva

a defensores pro bono
Cientos de abogados encontraron en la pandemia de Covid19 un
nuevo escaparate al trabajo pro bono, en beneficio de personas vul
nerables. Tal es el caso de los colectivos Justicia Covid y Red de Abo
gadas Violeta. El primero está integrado por más de 600 abogados
que, en un año, han atendido a cerca de 4 mil personas que han visto
vulnerados sus derechos por falta de atención médica. El segundo lo
conforman 101 abogadas que atienden sólo casos de violencia con
tra la mujer, que con la pandemia se incrementó. Ambos colectivos
firmaron ayer un acuerdo de colaboración para extender su presen
cia en el país. Enhorabuena.

Compás de espera
El senador Ricardo Monreal no retrasó la iniciativa de regulación
de redes sociales que dio a conocer, sino que las tres semanas que
estableció, antes de presentarla al pleno del Senado, fueron para
escuchar y recoger propuestas. Dicen que el político zacatecano sabe
leer y esperar los tiempos políticos que le permitan sacar adelante
una propuesta enriquecida que no deje lugar a dudas de que se trata
de regulación y no de censura. Y el hecho de que el Presidente no
acepte la iniciativa, no hace más que legitimar la autonomía de la
propuesta. Veremos qué sucede en este lapso.
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Ya es viernes y, a pesar de la pandemia, el cuerpo lo sabe. Así pues, les reco
miendo dejen su café y cambíenlo por un tequilita, un mezcal o una copa,
pero de un gran vino para sentarse a leerme, pues lo que les contaré vale la

pena y será tema de sus sobremesas. Como en un gran concierto de música clásica,
empezada la función no se puede interrumpir, en este caso la lectura...
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ALLEGRO CON MOTTO

Todo el mundo se enteró de la re

lación tan estrecha que foijó Ber
nardo Gómez, el copresidente

de Televisa, con la administración
del presidente Trump, y en particu
lar con quien era su principal asesor y
yerno, Jared Kushner. De hecho, esa
relación le sirvió mucho al gobierno
de México, desde para reestablecer re
laciones de alto nivel cuando el tema
migratorio se desbordó en 2018, hasta
importantes cenas y encuentros oficia
les en la Casa Blanca para avanzar la

EL NOMBRAMIENTO TIENE SU HISTORIA

Para empezar, fue hecho por una
nimidad de personalidades muy
destacadas de negocios mundia

les. Y agárrense, pues votaron a favor
de Angoitia empresarios como Gise
lle Rniz, quien hasta hace unas sema
nas era la jefa mundial de Operaciones

agenda de ambos gobiernos.
Sin duda, y es básico que ustedes se

pan que la relación con los Trump surgió
luego de que Bernardo Gómez desactivó
una crisis mediática, durante la campaña
presidencial de 2016, entre el equipo
de Trump y Univision, cuando ésta era
propiedad de Haim Saban. ¡Así como lo
están leyendo! Con decirles que el con
flicto llegó a tales niveles que hasta se
demandaron por la transmisión del cer
tamen de Miss Universo, y quien logró
hacer fluir la relación fue Bernardo Gó

mez, relación que se mantuvo a lo largo
de la administración de Trump.

ADAGIO

Seguro estarán pensando, tarareando... "ya lo pasado, pasado..." al ritmo de
la balada de José José, pero no, se equivocan, estamos en un concierto se
rio. Pues ahora, ooootra vez la fortuna les sonríe a los televisos, pues como

ha trascendido, el otro copresidente de Televisa, Alfonso de Angoitia, acaba de
ser nombrado presidente del Consejo de Univisión. ¡Quiúboles! Esto se pone
bueno. Así pues... acomódense para seguir leyendo.

de Walmart; Óscar Muñoz, quien es
nada menos que el presidente ejecu
tivo de United Airlines, empresa que
tiene 96 mil empleados y vale 53 mmdd;
o Marcelo Qaure, el vicepresidente
ejecutivo de SoftBank, una empresa ja
ponesa que vale más de 89 mmdd y con
trola, además de bancos, empresas de
telecomunicaciones como Vodafone, T
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Mobile y JapanTelecom, entre otras.
Todavía no aplaudan, cierren los

ojos y sientan cómo viene la música in
crescendo.

El dato más relevante es que el prin
cipal accionista de Univision, Eric Zin
terhofer, además de operar fondos
de inversión y ser esposo de la nieta y

heredera del conglomerado de cosmé
ticos Estée Lauder, Aerin Lauder, es
quien propuso a Angoitia para el cargo.
Esta pareja, de gran peso empresarial
en los EU, es además de los principa
les donantes del Partido Demó
crata y amigos personales de la
familia Biden. ¡Aynomás!

SCHERZO

Así que, en los juegos de las grandes ligas, donde hay apellidos de la élite
norteamericana, empresas de talla mundial y relaciones cercanas con los
nuevos inquilinos de la Casa Blanca, apunte usted a Univision. Y

dentro de ella, centralmente al copresidente de Televisa y ahora presidente de
Univision, Alfonso de Angoitia.

FINALE VIVACE

Veremos qué depara esta nueva alianza para Televisa, para la co
munidad hispana de los Estados Unidos que ya es la primera mino
ría electoral con una población de 60 millonesy, desde luego, para

el gobierno federal, que encabeza Andrés Manuel López Obrador. Pero
los televisos, vaya que saben ser sagaces y nunca nadie imaginó que Univisión
se convertiría en una pieza tan importante para tantos actores de relevancia
internacional.

LOS TRATARON COMO DELINCUENTES

En otros temas, déjenme contarles que, el 9 de febrero, citaron en Constitu
yentes 1001 a todos los funcionarios de lo que fuera la Oficina de la Presi
dencia, donde hasta hace unas semanas despachaba Poncho Romo.

Llegaron, con engaños, a lo que eran oficinas de la SHCP, hoy desiertas por
el Covid. Los tuvieron esperando por horas, luego los mandaron quesque a un
área especial "de seguridad nacional", donde fueron incomunicados, les quita
ron los celulares, seguro para que no guardaran evidencia. Amedrentados, uno a
uno los fueron metiendo a un cuartito para que firmaran voluntariamente a
fuerzas su "renuncia voluntaria" y si no los amenazaban con un "cese
justificado".
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Francisco Javier Cortés, de la Uni
dad de Administración, fue el carnicero
de hoy que será la res del mañana. ¡Ah
no, perdón!, operador quien, sin mira
miento alguno y con una actitud prepo
tente y agresiva, los "invitaba a firmar".
Entre las funciones de este señor dentro
de la Oficina de la Presidencia está
la de "supervición". Así con "c"
(aquí la prueba).
Lo peor de esta violación a su digni

dad como personas y trabajadores, a
sus derechos laborales, es que se hizo
¡ante la presencia del Órgano Interno
de Control y la Secretaría de la
Función Pública! ¿Y Luisa María Al
calde, apá? ¿Existe?

Está por demás aclarar que estos
servidores públicos se fueron sin
liquidación, sin seguro de sepa
ración (por la quesque austeridad re
publicana). Vamos... sin nada. No se
vale. Toda mi solidaridad y respeto para
ustedes.
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"LUCHAMOS POR
CANDIDATURAS PARA
AFROMEXICANAS"
MIJANE JIMÉNEZ / ACTIVISTA

Mijane Jiménez preguntó a su
maestro de historia quién era ella,
de dónde vem'a. "Eres mexicana",
le respondió, porque era nacida
en México. "Como los indígenas",
agregó. Pero Mijane Jiménez sabía
que no era indígena. Tampoco tenía
origen español.
"¿Qué somos?", insistió.
"Una vez llegó un barco lleno de

esclavos que poblaron este lugar. Si
quieres saber más, busca en el Mu
seo Afromexicano Vicente Guerrero
Saldaña", cortó.
Ahí fue Mijane Jiménez y encon

tró que lo que el profesor le había
dicho era cierto. Esclavos que llega
ron a los puertos fueron comerciali
zados como animales de carga para
la mano de obra de los hacendados
de la Costa Chica.

"Yo asumía que el negro era
caliente; que me dijeran que soy
caliente porque soy originaria de
Cuajinicuilapa, porque soy tuleña
o costeña me parecía muy normal.
Lo tomaba como la típica broma.
No me defendía si alguien me decía

que le presentara a una negra, o a
un negro. Estaba normalizado el ra
cismo como estaba normalizada la
sexualización de nuestros cuerpos".
Ya mayor, cuando ingresó a la

Universidad Autónoma de Guerre
ro, Mijane Jiménez comprendió que
nada de eso era normal. Y se enteró
de que las mujeres indígenas habían
conquistado algunos derechos en
1994, "pero las afromexicanas, no.
Y me lo empecé a cuestionar".
Mijane Jiménez asumió hace una

década su identidad afromexicana.
A sus 31, afirma, es también su iden
tidad política.
Silvio Jiménez Lugo, su padre, un

gestor social que presidió el PRI en
Cuajinicuilapa el municipio con la
población más grande de afromexi
canos del estado, le hablaba del
movimiento afro. "Desde pequeñita
vi a mi papá trabajar para el mejo
ramiento de las viviendas de las
mujeres, trabajando en proyectos
productivos para ellas, haciendo
pasar a las mujeres negras como
indígenas para acceder a la política

pública".
Silvio Jiménez Lugo era un hom

bre rebelde. Quizá por eso el PRI no
lo hizo candidato hasta 2015, más
de 20 años después del inicio de su
carrera partidista. Su hija estudió
en la primaria que él fundó, en el
turno vespertino, al que acudían
alumnos que también trabajaban o
que tenían más de lOañosyse incor
poraron tarde a la educación básica.
"Ahí me crie con niñas y niños de mi
barrio, de escasos recursos. Había
niñas violentadas, había niñas que
no llevaban ni para comer. Muchas
teman marcas en la piel, y a algunas
las sacaban del salón a golpes por
que no estudiaban o porque no le
entendían a la clase".
Cuando Silvio Jiménez se hartó

de la política electoral, fundó la
organización Mano Amiga de la
Costa Chica, que ahora encabeza
su hija Mijane, y se financia por me
dio de proyectos que dirigen las
mujeres que la constituyen, rifas y
donaciones.
En esa organización acompaña
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a Mijane Asunción Salinas García,
su madre, maestra, hija de negro
y blanca. Cuando le preguntan de
dónde es, ella responde que de Tla
pehuala, pero la gente le dice que
no, que eso no es posible, que su
color obedece a Tierra Caliente.

"Ella llegó al municipio en el año
79. No había ni luz". Fue regidora
del PRI y promotora de la danza de
artesa, una danza ancestral de la
población afromexicana.
Una vez, Mijane le preguntó a

su abuelo, Teodoro Salinas, si le
gustaba ser negro. "Pues no. Todo
el tiempo me hacen burla", le con
fesó. 'Y mi madre se quedó mucho
tiempo con eso y yo también".
Cuando estudiaba la preparato

ria, Mijane Jiménez fue parte de la
Delegación Estudiantil Universitaria
de Guerrero. Fue a Chilpancingo a
un evento nacional y ahí denunció
que había que caminar a una gaso
linera, a un kilómetro de su escuela,
donde estaba el baño más próximo.
A partir de entonces la invitaban
los estudiantes de la Universidad
Autónoma de Guerrero, donde es
tudió derecho.
Después de graduarse de la facul

tad, quiso estudiar una maestría.
"Mi sueño era dar clase de ciencias,

pero cada que quise acceder a algu
na beca, me rechazaron porque no

era indígena. Me frustró muchísimo
no continuar con mis estudios".
Entonces hizo política junto a su

padre. "Benigno Gallardo, un líder
misógino, grosero y vulgar, le decía
a mi padre que andaban pidiendo
negras para un foro. Mi mamá no
pudo ir y me mandó. Ahí conocí a
Martha Sánchez, la encargada del
Programa de Mujeres Indígenas del
Instituto Simone de Beauvoir, y un
referente para las afromexicanas.
Ella me advirtió que en el camino
que estaba portomarhabríamuchos
retos y pocos aplausos".
Tras ese encuentro, Jiménez y

otras mujeres crearon Remjina, la
Red de Mujeres Jóvenes, Indígenas
y Afromexicanas, en Guerrero. Lue
go fue candidata a diputada federal
por el PAN, "como me veían muy
activa, me invitaron, y como yo no
terna razón de ser, no terna dinero
ni trabajo, acepté. Mi padre y yo nos
peleamos muy duro porque él era
candidato para presidente munici
pal. Me dejó de hablar, pero al final
hicimos campaña juntos y, aunque
perdí, fue una de las experiencias
más hermosas de mi vida".
DonSilvio murió en 2016. Su hija

retomó los proyectos inconclusos.
Cambió a toda la mesa directiva
de Mano Amiga, donde había sólo
hombres. Foijó líderes afromexica

nas de todo el país y las acompañó
a asambleas de la OEAyla Cumbre
de las Américas. Realizó trabajos*
audiovisuales y ensayos para visi
bilizar la problemática aifromexi
cana. Ahora enseña autocuidadoy
derechos sexuales y reproductivos
a adolescentes afromexicanas e

instrumenta un proyecto para for
talecer la sostenibilidad alimentaria
de las familias de su comunidad.
En 2019, Mijane Jiménez solicitó

acciones afirmativas para el pueblo
afromexicano. "Quiero candida
turas para las afromexicanas con
conciencia de identidad; deben
participar en este proceso. Estoy
orgullosa de haberlo exigido y si
en el INE logran que los partidos
políticos incluyan candidaturas
afromexicanas con compromiso
social, habremos hecho historia".
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"Si el INE logra que los partidos incluyan candidaturas
afromexicanas, habremos hecho historia"
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Los funcionales

T y amo a calmarno. Para
1 / quizá sólo quizá tratar
Ir de entender lo que está

pasando. O para ver si al menos
así los opositores del Presidente
pueden captar de qué va el
juego.
El primer paso, aunque les

cueste trabajo a tantos de ellos,
es abandonar los adjetivos.
Llevan dos años y medio en el
incontenible azote. Tanto furor
y tan poco logrado debería ha
cerlos reaccionar. Pero ni así. Por
eso, aunque sea por unos minu
tos: vamo a calmarno.

Segundo paso. Ya un poco más
tranquilos, sepan que tienen algo
de razón. Desde la victoria elec
toral de Andrés Manuel López
Obrador hemos vivido una ca
dena de sucesos controvertidos.

Elegí esa palabra a fin de
evitar los términos "sorpren

dentes", "inéditos", "lamenta
bles", "graves" y, por supuesto,
"aberrantes".

"Controvertidos" nos ayuda
a reconocer desde todos los án

gulos algo no necesariamente
malo. Si causa controversia igual
es positivo o negativo, o un poco
de ambos, y denota que hay
debate, que se puede discutir
o argumentar desde distintos
ángulos.
Las demás palabras arriba cita

das, y otros adjetivos proferidos
en estos tiempos, descalifican;
es decir, hacen más difícil el
diálogo, cualquier intercambio.
Y una de ellas, "sorprendente",
es de plano equivocada. Porque
lo que ha hecho López Obrador
desde que se convirtiera en Pre
sidente electo no es, realmente,
sorprendente. Y en eso coinciden
críticos y apoyadores de AMLO.

Entonces, acotados los tér
minos, digamos que la serie de
asuntos controvertidos que el
Presidente ha echado a andar,
y la muy singular manera de ac
cionarlos, serían el sueño guajiro
de la oposición de un país que
pretende evitar "que haya un re
troceso económico, político y so
cial". Y sin embargo, la realidad
es que el Presidente impulsor
de esas iniciativas goza de sufi
ciente popularidad al tiempo que
los opositores a las mismas lucen
incapaces de hacer llegar su ca
tastrofista mensaje. ¿Por qué?
Porque AMLO apela a grupos

olvidados por décadas por ese
poder económico y político que
hoy se dice preocupado por el
país. Lo que hemos visto en estos
dos años no asusta a muchos de
los agraviados.
Aquello de queprianistas iban
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a emparejar la cancha acabó
francamente mal. ¿Que hubo al
gunas reformas que quizá hubie
ran funcionado con más tiempo?
Puede ser. Pero en lo que eran
peras o manzanas, los 18 años de
la alternancia preAMLO fue un
periodo mediocre y francamente
agraviante por la falta de resulta
dos, y por los abusos que tantos
cometieron.

Que el actual gobierno no
pueda detener hoy ni a un exse
nador por las transas de Lozoya
sólo confirma, paradójicamente,
que los abusivos hasta cuando
pierden realmente no están en
riesgo. Frente a esa adversa rea
lidad, AMLO gana otra vez, dado
que se confirma el indebido po

der de los del pasado.
Un segundo punto es que, pre

cisamente, por poco que haya
hecho López Obrador en la lucha
anticorrupción, es claramente
más de lo intentado por la triada
FoxCalderónPeña: en dos años

hemos visto en mayores apuros
judiciales a expolíticos y empre
sarios que en los 18 años previos.
En contraste, la oposición ha

desperdiciado dos años y medio.
Sin autocrítica, ni renovación de
cuadros. Desestiman el nivel de
resentimiento que provocaron
con su indolencia al fallar a pro
mesas de cambio y justicia.
López Obrador les gana en

lectura de comprensión de Mé
xico. Andrés Manuel sabe que

los gritos desaforados de quienes
desde el poder no se atrevieron,
de quienes desde la oposición
tampoco se atreven a refor
marse, le son funcionales.
Vamo a calmarno. Y ya calma

dos entiendan: como no cam

bian ya vimos sus candidatos,
su gatopardismo puro, su miope
lectura del grave momento,
decepcionarán de nuevo. Sin
remedio.

La oposición ha
desperdiciado
dos añosy medio.
Sin autocrítica ni
renovación de
cuadros
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Vociferantes v s. intensos
Después de las elecciones

de 2018, recuerdo que
hubo un periodo en el que

los simpatizantes de la 4T eran
mucho más vociferantes que sus
opositores; se escuchaban las
porras de los primeros desde la
tribuna y silencio del lado contra
rio. El Presidente de la República
se refirió, incluso, a una opo
sición moralmente derrotada,
aunque no dejaba de provocarla,
como toréandola, ante el rugido
de las gradas a su favor.
Parece que eso ha cambiado

últimamente. Ya se oyen y se
leen más voces desde las gradas
contrarias, y no me refiero sola
mente a la opinión publicada,
sino a la opinión pública en su
conjunto, en las conversaciones
cotidianas de los electores, ya sea
personales o a través de las redes
sociales, en sus chats o en cual
quier otra vía de interacción.
Éste es un elemento que habrá

que analizar y tomar en cuenta
en estos meses rumbo a las elec

ciones. ¿Cómo será la dinámica
de la discusión y el debate polí
tico en este año electoral entre

las voces a favor y en contra de
la4T?
La encuesta nacional de El

Financiero realizada el 29 y 30
de enero nos da algunas pistas.
Para este análisis me enfoqué

en tres preguntas: la primera es
"¿Está usted a favor o en contra
de la Cuarta Transformación?".

El 33 por ciento de los entrevis
tados dijo estar a favor, el 25 por
ciento en contra, el 39 por ciento
neutral (ni una ni otra) y 3 por
ciento no contestó. Este reac
tivo nos permite tener la actitud

general de las gradas, a quién le
echan porras o si solamente son
espectadores sin un bando o par
tidismo bien definidos.
Un segunda pregunta es "¿Con

qué frecuencia habla usted de po
lítica con otras personas?". El 38
por ciento dijo que con "mucha"
o "algo" de frecuencia, mientras
que el 61 por ciento dijo que con
"poca" o "nada" de frecuencia. La
encuesta revela que los seguido
res de la 4T hablan con mayor
frecuencia de política con otras
personas (41%) que los anta
gonistas de la 4T (34%), lo cual
confirma mi impresión de que
sí está más activa la tribuna del
lado de la 4T.
Pero el siguiente reactivo nos

ofrece un giro interesante. Al pre
guntar "Cuando alguien está en
desacuerdo con usted en sus opi
niones políticas, ¿qué cree que es
mejor?", el 9 por ciento dijo que
lo mejor es "discutir y mostrarle
a la otra persona que está equi
vocada"; el 38 por ciento afirmó
que lo mejor es discutir respe
tando los puntos de vista de la
otra persona"; y la mayoría, el 52
por ciento, opina que los mejor es
"no discutir y evitar los disgustos
o problemas".
El deseo de probar que el otro

se equivoca refleja un ánimo más
vehemente y una polarización
más activa. Según la encuesta,
los antagonistas de la 4T toman
esta postura en mayor propor
ción (12%) que los partidarios de
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la 4T (6%). La voz de los antago
nistas es menos frecuente, pero
más intensa.

La discusión respetuosa no
tiene diferencia según el bando,
apenas los distingue un punto
porcentual. Y evitar la discusión
es ligeramente más común entre
los partidarios de la 4T (52%)
que entre sus antagonistas
(44%), aunque en realidad los
que más toman esa postura son
los neutrales (77%).
Bajo una perspectiva demo

crática, la discusión respetuosa
entre puntos de vista contrarios
se basa en un reconocimiento de

igualdad política, de que el otro
está en su derecho y libertad de
disentir, yo en el mío, y nadie es
superior al otro. We agree to disa
gree, como dicen en inglés.
La postura de discutir hasta

probarle al otro que se equivoca
refleja una actitud combativa,

de antagonismos, pero también
cierto sentido de superioridad
que anula el principio de igual
dad política y que dificulta los
puntos medios: acaso es un sín
toma subyacente de las socieda
des polarizadas de hoy.
Finalmente, la postura de me

jor no discutir y evitar disgustos
es un poco más ambivalente:
puede interpretarse como apatía
y falta de interés, pero también
abre la posibilidad de expresar
desdén hacia el otro, de pensarse
uno en lo correcto, mirar hacia
abajo al interlocutor y decidir ig
norarle, anulando el principio y
reconocimiento de igualdad polí
tica que requiere la democracia.
Dejo estos datos y reflexiones

a su consideración para ir pen
sando qué caracteriza nuestras
conversaciones políticas hoy en
día y qué podríamos esperar para
los meses de campañas.

Debate
Cuando alguien está en desacuerdo con usted en sus opiniones políticas,
¿qué cree que es mejor? (%)

55

Discutir y mostrarle a la otra persona que está equivocada

Discutir respetando lós puntos de vista de la otra persona
38

No discutir, mejor evitar disgustos o problemas
52

No sabe

1 J
Fuente: El Financiero, encuesta nacional, 500 entrevistados adultos, 2930 enero 2020.
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La pantomima de Santa Lucía

Muchos se preguntan
cómo es posible que,
con la triple crisis:

económica, salud y seguridad,
la creciente pauperización y la
corrupción en la familia y círcu
los cercanos de Andrés Manuel

López Obrador, la aprobación del
Presidente mantenga el apoyo de
casi siete de cada 10 mexicanos.
j?u blindaje poderoso resiste todo,
y una interesante explicación del
fenómeno la tiene Francisco Abun
dis, director asociado de Parame
tría, que tiene que ver con algo que
afirma Roy Campos, director de
Consulta Mitofsky: a la sociedad
mexicana no le interesa estar infor
mada, sino sentirse informada.
La brecha conceptual es enorme,

y es lo que, según Abundis, aprove
chó López Obrador al ser él quien,
con su narrativa mañanera, des
glosa y explica la información a mi
llones de mexicanos, sin importar
<qué tan cierta sea o qué falsedades
o medias verdades cuente. El tema
de la "inauguración" del aero
puerto "internacional" de Santa
Luda, donde el miércoles aterriza
ron "aviones comerciales", es un
excelente estudio de caso, porque
en realidad, todo fue falso.
Lo que el Presidente "inauguró"

fue una importante remodela
ción de la Base Militar de Santa

Luda, que eventualmente será un
nuevo aeropuerto dvil. Hay nue
vos hangares militares y una pista
más larga y mejor asfaltada, pero
sin terminales y la nueva torre de
control en construcdón. El vuelo

"inaugural" que realizó desde el
aeropuerto Benito Juárez en la

Ciudad de México, sólo fue un
aterrizaje en la nueva pista que se
guirá siendo de uso militar cuando
acabe de construirse el aeropuerto
Felipe Ángeles, empaquetado para
el consumo público como un vuelo
ordinario.

El viaje duró 11 minutos, lo que
quiere decir que fue como un brin
quito. Cuando un avión comerdal
alcanza lo que se conoce como al
titud de crucero para quienes han
utilizado un avión, ese momento
llega cuando pueden utilizar los
dispositivos electrónicos en modo
avión, a una altura de entre 10 mil
500 y 12 mil metros, apenas han
transcurrido escasos 10 minutos.

López Obrador dijo que ese vuelo
"había demostrado" que podían
fundonar simultáneamente tres
aeropuertos, el Felipe Ángeles, el
Benito Juárez y el Adolfo López
Mateos de Toluca. Otra farsa. Para

realizar ese vuelo "inaugural", se
alteraron las operadones aéreas en
la Ciudad de México y Toluca.
Como siempre viaja en vuelo

comerdal a sus giras y no se sus
penden las operadones aéreas, se
puede conjeturar que obededó a
otra razón: la aeronavegabilidad
no permite la operadón simultánea
entre el Benito Juárez y el Felipe
Ángeles, con la tecnología existente
hasta ahora en México. Esto es lo
mismo que ha reiterado la Corpo
radón Mitre, la máxima autoridad
global en la materia, a la que ayer
refirió el Presidente que fue tocada
por la corrupdón de anteriores
gobiernos mexicanos. La sandez es
irrelevante, porque la afirmadón
se asienta en la narrativa acostum
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brada de López Obrador, cuyo
gobierno, por derto, mantiene en
secreto los estudios de aeronavega
bilidad de Santa Luda.

Para acompañar la puesta en
escena que montó el miércoles en
Santa Luda, cumplió su promesa
hecha la víspera de que aterrizarían
aviones comerdales. En efecto, tres
aviones de VivaAerobus, Volaris
y Aeromar, que se prestaron a la
teatralidad presidendal, volaron
sin pasajeros con dos horas de es
pera en el aire los dos primeros y
operando manualmente, porque la
base militar no tiene certificadón,
ni permisos, ni autorizadón para
redbir vuelos comerdales, y por
que tampoco existe una torre de
control. Simuladón total; una treta
engañabobos.
El evento, sin embargo, le sirvió

al Presidente para repetir sus viejos
argumentos contra el aeropuerto
en Texcoco. Es verdad que éste iba
a obligar el derre del Benito Juárez
y de Santa Luda, pero no es derto,
como dijo, que en lugar de perder
dos aeropuertos, ganó México uno
más. De hecho, perdió. El aero
puerto de Texcoco, de acuerdo con
el proyecto, iba a tener, una vez
completado, 190 posidones fijas y
85 remotas para atender a más de
un millón de aviones al año y 125
millones de pasajeros, además de
las operadones militares. El Felipe
Ángeles tendrá 70 posidones y
una capaddad para mover, anual
mente, en su etapa máxima, 32
millones de pasajeros.
El costo en Texcoco iba a ser de

285 mil millones de pesos, como
bien dijo López Obrador, pero era
una inversión donde partidpaba
el sector privado y se iba a recupe
rar. El proyecto era autofinanda
ble a través de la tarifa de uso de
aeropuerto, que pagan los viajeros.

Santa Luda no tiene partidpadón
privada y todo lo que ahí se invierta
saldrá del bolsillo de los contribu

yentes. El costo, cuando menos lo
cuantificable hasta este momento,
será de 231 mil millones de pesos:
95 mil millones de pesos 20 mil
más que el proyecto original de
infraestructura aeroportuaria, 16
mil 500 millones de infraestructura
terrestre, y un tren rápido de 44 mil
millones. Además, se pagaron 71
mil millones de indemnizaaones

a los inversionistas que acepta
ron reducir 20 mil millones a la
deuda, mil millones más de obras
nuevas en la base, que fueron de
molidas por el nuevo proyecto, y lo
que costará la expropiadón de 128
hectáreas en Santa Luda, casi 4 mil
millones a valor comerdal actual.

Todo para un sistema de aero
puertos cuatro veces más pequeño
que Texcoco, que no podrá tener
operaciones simultáneas y que
pagaremos los contribuyentes, in
duidos millones que nunca viajan
en avión. López Obrador recordó
que siempre prometió cancelar
Texcoco, y organizó una consulta,
para alegar que era una decisión
del pueblo. Morena la organizó en
octubre de 2018, y votó un millón
67 personas, 70% de ellas en Chia
pas. En Texcoco, la comunidad que
sería la más benefidada por el ae
ropuerto, votó abrumadoramente
a favor del proyecto.
López Obrador dijo respetar

la voluntad del pueblo aunque
todas las encuestas favoredan a

Texcocoy canceló el nuevo aero
puerto. Terminaremos pagando
y sufriendo más con Santa Luda,
pero es irrelevante. Es derto, como
dicen Campos y Abundis, la sode
dad mexicana quiere sentirse infor
mada, y que les narre el Presidente
sus cuentos.
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La farsa interminable
La gran farsa. Es lo que

vemos todos los días en
escena. El Presidente

organiza los numeritos. El ejer
cicio de gobierno del lopezo
bradorismo tiene la duración
de un tuit. A eso se reduce su
obra de gobierno: una foto, un
minivideo, una declaración,
un insulto, una foto, una ame
naza. Lo demás es el vacío, la
inercia de la decadencia.
En los 70, 80, se hacían chis

tes de las locuras de Echeverría

y López Portillo. Abundaban
chascarrillos sobre su des

mesura, sus desequilibrios
y su megalomanía. Pero no
solamente eran chistes. El
gobierno funcionaba para
mantener en la mente del
mandatario esa realidad al

terna que tenía en su cabeza.
Así, inauguraron obras que no
existieron, parques que nunca
hubo, carreteras que no fue
ron y hasta rutas de ferroca
rril. Como ése es el México que
añora López Obrador, esta
mos inmersos en esa época
delirante.

Lo de la

inauguración del
aeropuerto es una
tragedia con disfraz
de vacilada

La cosa está para
llorar. La gente se
muere, el Presidente
delira y su gente
le aplaude
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Las ocurrencias son peores
cada día. Lo de la inauguración
del aeropuerto es una tragedia
con disfraz de vacilada. Todos

sabemos que el Presidente
aterrizó en una base militar re

mozada. No en un aeropuerto
comercial. La pantomima
tiene ya rasgos de delirio. En
el gobierno piden favores para
mantener las fantasías presi
denciales. No otra cosa fue que
aviones comerciales sin pasaje
ros aterrizaran en la base mili

tar. Las líneas aéreas pasan por
uno de sus peores momentos.
En nuestro país tienen adeu
dos por todos lados con el go
bierno. Por supuesto que si les
piden mover un avión sin pa
sajeros para que el Presidente
crea que inauguró un aero
puerto, lo hacen con gusto.
Las escenografías guber

namentales exigen público.
En las mañaneras ya hemos
visto a los patiños del Presi
dente que le ponen sus temas
favoritos y son quienes lo
acompañan en ese viaje por
la degradación que son esos
eventos matutinos. Pero inau

gurar un aeropuerto es algo
especial. Más si solamente
ocurre en la afiebrada mente

del Presidente y eso que ya
no está enfermo, porque en
tonces se requiere de armar
toda una parafernalia para
cumplir el desvarío del señor.
Así pues, que se necesitaba de
gente para llenar el avión y
"viajar" con el Presidente. Se
citó a todo el gabinete (que en
caso de accidente hubiera sido
un problema reconocerlos,
pues nadie sabe quiénes son)
y a otros invitados al tour de

la fantasía. Acudieron gusto
sos. Un vuelo de 11 minutos.
Se tardaron más en abordar

el avión que en lo que duró el
trayecto. Todos muy conten
tos con la nueva ocurrencia
presidencial. Seguro en el re
greso por carretera se fueron
eructando la birria jalisciense
que les dieron de desayuno, al
tiempo que se carcajeaban de
las jaladas en las que tienen
que participar.
De lleno en su fantasía, el

Presidente dice que se trata de
"la construcción más impor
tante y grande del mundo",
que tiene la tecnología más
avanzada y cosas por el estilo.
Sus colaboradores aplaudían
la genialidad presidencial
de construir un aeropuerto
en tiempo récord. Por cierto,
que seguramente otro récord
que se puede inscribir, pero
en el catálogo de la ignomi
nia, es que hace un par de días
el gobierno de la República
logró vacunar contra Covid
a ¡220 personas! (sí, doscien
tas veinte). La cosa está para
llorar. La gente se muere, el
Presidente delira y su gente le
aplaude.

Fecha: 12/02/2021

Página: 33

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 75,775

Página 17 de 25



Monreal, el abogado del diablo
No importa qué tan ab

surda sea la instrucción,
él tiene que cumplirla,

no hay de otra, ya que no solo
está enjuego su posición privi
legiada, sino el mismo proyecto
político de la 4T.
Ya sea que se trate de banca

rizar los dólares en efectivo o
de terminar con las energías
limpias o de plano censurar el
uso de las redes sociales, como
sucede en Venezuela; tiene que
cumplir la misión aunque esta
parezca imposible, no importa
que en ello vaya su prestigio y
su liderazgo en el Senado de la
República.
Ricardo Monreal, líder de la

bancada morenista en la cámara
alta, tiene por delante todavía
retos de mayor envergadura,
sobre todo si su partido pierde,
como todo hace suponer, la ma
yoría en la Cámara de Diputados
como producto de las elecciones
intermedias del próximo 6 de
junio.

El objetivo final es armar todo
el entramado jurídico para que
el poder del presidente sea ab
soluto, sin contrapesos institu
cionales y sin plataformas de
comunicación digital libres y
medios de comunicación con li
bre albedrío.
Ese el reto de Ricardo Mon

real, la pieza más importante del
tablero político de AMLO.
Tiene otros operadores el

presidente, como Julio Scherer

Ibarra o Marcelo Ebrard, pero
realmente el más relevante para
consolidar su proyecto hegemó
nico a largo plazo es el político
zacatecano.

Desde luego, en esta misión,
Monreal cada vez más pierde
fuerza e interlocución y se debi
litan los puentes de diálogo y ne
gociación que ha tendido con la
oposición y no se diga con otros
protagonistas o liderazgos de
otros sectores de la sociedad.
Monreal es el último dique

civil antes de que operen plena
mente con las Fuerzas Armadas.
Por ello, es relevante su papel
en aras de mantener incluso la
gobernabilidad y la incipiente
democracia mexicana.

Así es señores, el Ejército tiene
atribuciones constitucionales
e incluso metaconstitucionales
para intervenir en la vida polí
tica, económica y social del país.
El rol protagónico que cada vez
adquieren las Fuerzas Armadas
en el gobierno del presidente Ló
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pez Obrador es incuestionable y
avasallador.

Mientras ello ocurre, la gober
nabilidad del país, que pende de
alfileres, se cuida desde Palacio
Nacional y desde la Cámara de
Senadores. La Segob ha que
dado rebasada.
El fracaso de la vacunación

contra el COVID19, por ejem
plo, tiene prendidas las alarmas
en toda la 4T y no solo en el Eje
cutivo, sino también en el Legis
lativo, en donde no solo están
atentos, sino puestos a respaldar
al presidente en caso de que las
cosas se compliquen más de lo
que ya están.
Así como este problema, es

tán otros como la crisis sanita
ria y la económica derivada de
la pandemia y ahora la estati
zación eléctrica, además de la
censura a las redes sociales que
ya se convirtió en una obsesión
del presidente. Existen cada
día más frentes que AMLO solo
no puede contener y por ello

requiere de hombres como Ri
cardo Monreal.
Veamos el caso de la censura

a las redes sociales; la guadaña
oficial no solo pretende sancio
nar a Twitter o Facebook, sino a
quien ose criticar al presidente y
su gobierno; penas para aquellos
que en la óptica del gobierno di
fame o calumnie y cárcel a quien
ose revelar secretos que el go
bierno considere reservados.
El papel del abogado del dia

blo que encarna Monreal es
evidente, ya que, verbigracia,
hace tan solo unos años criti
caba acremente la censura del
gobierno priista.
"Sería el colmo que censura

ran el internet ¿Qué acaso no
les basta el control omnímodo
que ejercen sobre los medios co
munes de información?", citaba
en su cuenta de Twitter y ahora
tiene que cumplir con ser el Tor
quemada de las redes sociales.
Ingrato, pero relevante el pa

pel que le tocó jugar al senador
Monreal. La pregunta queda en
el aire; ¿Al final se le recompen
sará tanto sacrificio? En mi opi
nión diría que no... Esa es otra
historia que merece ser contada.
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Las razones de MITRE
ITRE, esa institución de fama mundial, especia
lizada, llegó a dictaminar que no se podía por"Minterferencia aérea hacer el aeropuerto Felipe
Ángeles. Ayer (miércoles) que fuimos se demos
i tró que pueden manejarse tres aeropuertos al

mismo tiempo: el Felipe Angeles, el aeropuerto de la Ciudad y el de To
luca", declaró ayer jueves Andrés Manuel López Obrador.
Al salir en defensa de su proyecto en la base de Santa Lucía, el Pre

sidente lanzó una acusación tan temeraria como equivocada: aseguró
que los constructores de la fallida terminal de Texcoco corrompieron
a MITRE, que, recordará, cuestionó la viabilidad de la operación si
multánea de los tres aeropuertos.
En realidad MITRE, que es una institución sin fines de lucro que

pertenece al Instituto Tecnológico de Massachusetts, nunca reco
mendó esa posibilidad porque simple y sencillamente no efectuó es
tudio alguno de aeronavegabilidad que demostrara que podían o no
podían convivir los tres aeropuertos al mismo tiempo.
Lo que sí presentó su representante Bernardo Lisker, director

internacional de Aviación, fue un posicionamiento en noviembre de
2018 para aclarar la visión de la afamada consultora, que ya entones
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estaba bajo fuego por las feroces huestes de la 4T que se alistaban a realizar la consulta patito que deriva
ría en la cancelación de Texcoco.
Vale la pena traer al presente dicho posicionamiento porque abona al debate y polémica que López Obra

dor encendió.

"La alternativa AICM+Santa Lucía es preocupante al requerir la creación de un espacio aéreo suma
mente complejo que además no ha ido más allá de un plan conceptual ni ha sido simulado (como el del
NAIM) y que, lejos de satisfacer las necesidades de la CDMX por gran parte del presente siglo, se re saturará
en un brevísimo período", señalaba el comunicado titulado El futuro aeroportuario de la CDMX y MITRE.
"MITRE ha estudiado fuera de alcance contractual, en forma comparativa, el NAIM vs. AICM+Santa Lu

cía. Así pues, si tan solo dos razones aeronáuticas deben ser mencionadas por la que debería evitarse la al
ternativa AICM+Santa Lucía, estas son:

"A) La innecesaria complejidad que puede llevar a problemas importantes que tendría que crearse para mane
jar ambos aeropuertos a la vez, cuando existe una muchísima mejor opción con un total de tres pistas, no de cinco.

"B) El hecho de que nadie ha desarrollado el obligado estudio de espacio aéreo de AICM+Santa Lucía,
dejando a un costado, ante la abrupta orografía de la CDMX, que el sistema debe diseñarse 'de arriba' (el
espacio) 'hacia abajo' (las pistas)", no al revés.
"Lo anterior no sólo lo dice MITRE. Mucho de esto fue expresado claramente por la Organización de

Aviación Civil Internacional (OACI) en su informe final al respecto en 2014.
"La idea de que sumar pistas equivale automáticamente a mayor capacidad, sin importar la geome

tría (configuración) de las pistas, obstáculos, el espacio aéreo y simulaciones en tiempo real, es errónea.
"Dichos análisis constituyen un campo complicado que requiere, no de 'diez años', como se ha dicho,

pero sí de años, no de meses.
"La consultora NAVBLUE, que analizó a nivel preestudio el caso AICM+Santa Lucía, adujo en un in

forme, por medio de notas al pie de página y en su Sección 3.1.3, en forma clara y profesional, que su
preestudio utilizó suposiciones y por sí solo, no debe ser usado para decisiones de construcción.
"El propuesto aumento al tráfico y las muy diversas limitaciones de Toluca (elevación, meteorología,

el obstáculo de El Cerrillo, ruido, largo de pista, etcétera) debe ser considerado.
"Ahora se habla de operar un mayor volumen de tráfico aéreo en tres aeropuertos relativamente cer

canos, no dos, por lo que MITRE recomienda aún con mayor contundencia que se estudie el espacio aé
reo y su gestión antes de emprender obras en Santa Lucía.
"Sería desafortunado comprobar que la operación de los tres aeropuertos resulte en un 'embotella

miento' de tráfico aéreo sin mitigación.
"Se ha dicho que MITRE 'certifica' aeropuertos. No es así. La Federal Aviation Administration (FAA)

así como la OACI auditan diversos factores de la aviación internacional, no MITRE. Ciertamente, MITRE
es escuchado con atención a través de Estados Unidos y el mundo.
"MITRE ha sacado a la luz este informe debido a nociones erróneas que debían ser aclaradas. Si bien

MITRE es un serio centro de investigación que intenta siempre lo mejor para sus patrocinadores, solo
asesora y no pretende más.
"Por eso, el doctor Bernardo Lisker, nuestro director internacional de aviación, quien nació y cre

ció en México, no obstante nuestro alto nivel de ocupación, busca que se permita a MITRE continuar su
asistencia, en especial en Toluca.
"Pocos extranjeros conocen el espacio aéreo del área como MITRE. Mientras que el doctor Lisker lo

ve como una contribución a su país natal, MITRE lo ve como un servicio al interés público".

Fecha: 12/02/2021

Página: 6

Area cm2: 790

2 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 176,012

Página 23 de 25



AYER LA SUPREMA Corte de Justicia ordenó al Sexto

Tribunal Colegiado en Materia Penal, que preside Fer
nando Córdova, no pronunciarse
en la inconformidad 19/2020 has
ta en tanto esa máxima instancia
que encabeza Arturo Zaldívar
resuelva la petición de la Asocia
ción Sindical de Pilotos Aviadores
(ASPA) para atraer y resolver el ex
pediente de Mexicana de Aviación
en el que se decidirá si se cancelan
o no las órdenes de aprehensión
en contra de Gastón Azcárraga
por los delitos de violación a la Ley del Mercado de
Valores. El año pasado el abogado Alonso Aguilar
Zínser había logrado la cancelación de esas órdenes
por resolución del Tercer Tribunal Unitario en Ma
teria Penal de la CDMX, que preside Isabel Porras
Odriozola, la misma que ordenó devolverle los bie
nes al ex gobernador Javier Duarte. Pero el gremio
de pilotos que preside Rafael Díaz Covarrubias in
terpuso vía el litigante Ulrich Richter un recurso de
inconformidad que es lo que ahora se va a resolver.

Azcárraga

HABIENDO LLEGADO A un acuerdo reparatorio Alonso
Ancira con Pemex, que dirige Octavio Romero, para
resarcir al Estado mexicano 219 millones de dólares
por la venta de AgroNitrogenados, ahora el paso en una
segunda pista es cerrar la venta del 55% de las accio
nes de Grupo Acerero del Norte de los Ancira a favor
del Consorcio Minerometalúrgico Internacional, con lo
que este grupo liderado por Julio Villarreal entraría
como nuevo socio de Altos Hornos de México (AHMSA).
El balón está en los equipos de abogados: Teresa Fer
nández y Vicente Corta de White & Case por Villa
rreal y Antonio Franck de Jones Day por Ancira.

HOY REUNIÓN DE acreedores de Cinemex. Le informé
que la cadena de salas de Germán Larrea arrastra un
pasivo combinado en pesos y dóla
res que ronda los 195 millones de
dólares. Este monto sería solo por
la operación en México. Deloitte,
que dirige Francisco Pérez Cis
neros, acaba de ser fichado por los
bancos para validar proyecciones
financieras. El comité de acreedo

res está conformado por Banorte
de Carlos Hank González, Citi
banamex de Manuel Romo, BBVA
de Eduardo Osuna, Santander de Héctor Grisiy
Scotiabank de Adrián Otero. La reunión es para se
leccionar a los abogados que los representarán.

Héctor
Grisi

Fecha: 12/02/2021

Página: 6

Area cm2: 790

3 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 176,012

Página 24 de 25



A PESAR DE que la Profeco ha instruido conciliar pa
gos y retrasos en las colegiaturas por la emergencia
sanitaria del Covid19, la Universidad del Valle de
México las incrementó. Ello provocó reacciones ai
radas de los estudiantes en todo el país, máxime por
que la empresa de Laureate Education, que preside
Eilif SerckHanssen, también está obligando a su
matrícula a contratar seguros de gastos médicos ma
yores que solo tienen cobertura en los campus, a pe
sar de que las clases son en línea. La institución que
preside Bernardo González Aréchiga tenía hasta
antes de la pandemia 36 campus y 90 mil alumnos.

MAYPO, LA DISTRIBUIDORA de Carlos Arenas, se que
dó con el contrato para hacerse cargo de la logística y
distribución de medicamentos del
ISSSTE. Este negocio lo mantuvo
en los últimos doce años Fármacos
Especializados, de Francisco Pé
rez Fayad, a través de una de sus
empresas, Silodisa. El negocio se
los adjudicó Miguel Angel Yunes
y todavía se mantuvo con exten
siones en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador. Ahora
lo toma en un contrato de un año
Maypo, que dirige Jack Rodríguez, firma que ofreció
4.20 pesos por gestionar una pieza. Son un total de 150
millones de unidades. Silodisa cobraba 5.23 pesos.
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DOMADOR. El
Senado de la Re
pública aprobó re
formas a la Ley Ge
neral de Educación
para prohibir la
venta de alimerítós
chatarra cérCa dé

las Secuelas. El pro
yecto aprobado, el
cual fue turnado a
la Cámara Baja, es
tablece que las ao
toridadeseducaft
vas "promoverán
ante las autorida

des correspondien
tes, de los tres ámbi
tos de gobierno, la
prohibición de la
venta dealimentos
con bajo.valor nutri
fiíjay alto conteñido
calórico en jas in
mediaciones de bs

planteles ¡ÉBCcilá res".
Asimismo, las coo
perativas escolares
deberán incluir la
comercialización de
frutas y verduras.

PELOTA. El Tribu
nal Electoral del Pq
derjudicial de la fe
deración determinó

que el gobernador
de Morelos, Cuau
htémac Blanco,/Vul
neró "los principios
de imparcialidad y
equidad en la con
tienda", al asistir a
un: evento proselitista
de Daniel Andrade
Siirutuza, quien fue.
candidato a pies*
dente municipal de:
Huejutla, Hidalgo,
en el proceso elec
toral local del año
pasado. La Sala Es
pecializada del TE1
PJF también expuso
que se le atribuyó
responsabilidad in
directa al ahora edil,
por ta que se apro
bó imponerle una
multa.

FAQUIR. El presi
dente López Obra
dor aseguró que tas
autoridades de Es
tados Unidos fueron
quienes liberaron al
extitular de ta Sede
na, Salvador Cien
fuegos, y no a peti
ción de México, "La
decisión de retirar
los:cargos al gene
ral eri EU fuedel Go
bierno d§"ü& país,
pues tenía que répfe
tirél procedimiento",
¡ÉnrióSftUD. Das
de Palacio Nacio

nal, el titular del Ep
cufiVG reiteró que en
contra :de Cíenf ue
gos no había prue
bas por lo que se
tomó la decisión de
dejar la investiga:
ción sin efecto,
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Los pecados de Monreal
Ricardo Monreal decidió correr el riesgo de

enfrentar a los poderes fácticos, como en el
2006. Entonces, AMLO reclamó a los medios
electrónicos haber traicionado la voluntad po
pular y apoyar al establishment. Ahora, el líder

de la mayoría morenista en el Senado de la República
insiste en defender la libertad de expresión y regular
las redes sociales.

Twitter y Facebook serían los sujetos de la nueva
regulación. Pero también están Instagram, YouTube,
TikTok y un amplio listado de intermediarios digitales.
Ninguno —de acuerdo a los expertos consultados—
requieren autorización o concesión por parte del Es
tado mexicano, debido a que se tratan de software o
aplicaciones OTT ¡OverTheTop), en la Internet.
¿La World Wide Web es un sujeto obligado por el

Instituto Federal de Telecomunicaciones? ¿O más bien,
el acceso a ese servicio que debería ser libre, no discri
minatorio, sin filtros? La conexión, en México y en Chi
na, sólo es posible a través de un operador.
Monreal abrió el debate y está dispuesto a recibir

opiniones, antes de presentar formalmente su iniciativa.
El principal problema —de acuerdo a los expertos— es
entender que las redes sociales son aplicaciones desa
rrolladas por entes privados y cuya suscripción depen
de de la aceptación de las condiciones estipuladas en
un contrato consensuado por los usuarios.
"Es como suscribirte a un club", ejemplifica uno de

los expertos consultados. Y la ley Monreal —como se le
empieza a denominar a la propuesta del exgobernador
de Zacatecas— podría pecar de extraterritorialidad.
La generación de contenidos ocurre en territorio

mexicano, podría suponerse. Pero si los servidores es
tán en otra nación, ¿quién tiene jurisdicción? Nada di
ce el borrador de Monreal, entregado a la opinión pú
blica a mediados de la semana. "Su propuesta tiene

un problema de origen", comenta uno de los expertos
consultados, "asume que la interacción ocurre en el te
rritorio nacional y no toma en cuenta aspectos técnicos
esenciales. Al margen de esas carencias conceptua
les, un club puede establecer sus reglas sin injerencia
gubernamental y si exige que sus socios se atengan a
ellas, ¿dónde está la censura?

La libertad de expresión, insiste Monreal. ¿Y la li
bertad de contratación y asociación? ¿Y el derecho a
la propiedad privada? La extraterritorialidad y la fal
ta de competencia. Los derechos del consumidor y los
mecanismos de reclamo, además. El debate abierto
por Monreal abre una agenda que quizá no resuel
va el Legislativo en el corto plazo, pero que es nece
sario agotar.

Lo único que atina Monreal es al reconocimiento del
auge de los intermediarios digitales, como los motores
de búsqueda y las redes sociales, que modificaron pro
fundamente el ecosistema mediático. La relación entre los
agentes gubernamentales, las plataformas digitales y las
grandes empresas de tecnología va más allá de los me
canismos actuales para la distribución de las noticias. Y
la información y el entretenimiento, no son la misma cosa.

Históricamente, las organizaciones de medios de co
municación han derivado gran parte de su poder, ren
tabilidad e importancia social de su control sobre los
canales de comunicación, ya sean impresos o de radio
difusión, y las audiencias masivas que acumulan en tor
no a su contenido, pero los motores de búsqueda y las
redes sociales cambiaron drásticamente ese entorno.

Un mundo dominado por Televisa y TV Azteca no
permitió que AMLO emergiera como líder político, pe
ro Google y Facebook lo hicieron... hasta ahora. Las
grandes organizaciones de medios de comunicación
actualmente conviven —sin combatir— a los grandes
intermediarios digitales mucho más grandes.

Efectos secundarios
REFERENCIAS. En Jalisco ya causan mal soborde bo
ca los comentarios que apuntan a que Luis Ernesto
Munguía, diputado local de Movimiento Ciudadano,
se pasó a Morena y además ya hizo su registro como
precandidato para competir nada más y nada menos
que por la alcaldía de Puerto Vallarta.
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Los pasantes de med icina
son inhumanamente

explotados por el gobierno
El asesinato de Mariana Sánchez Dávalos,

pasante de la Facultad de Medicina de la Uni
versidad Autónoma de Chiapas que realizaba
su servicio social en una clínica rural en Ocosin

go, ha causado indignación y enojo en el país.
Mariana, de 24 años, aparentemente fue muerta por

un médico a quien ella había denunciado por acosarla
sexualmente.

Su cuerpo fue encontrado colgado, el 28 de enero,
en el cuartucho donde vivía.

Su muerte cobró relevancia al saberse que nadie
atendió sus denuncias y que el ministerio público dic
taminara que se suicidó y ordenara la cremación de su
cuerpo sin autorización de sus parientes.
Sobre la explotación a los médicos residentes, y

con base en su propia experiencia, escribió en agos
to del 2016 mi hermana, la doctora Josephine Ruiz
Healy, en el sitio saludiario.com.

Su artículo, El espeluznante Servicio Social: Si sobre
vives fe harán el favor de darte tu título, advertía los peli
gros que corren las y los pasantes de medicina que reali
zan su servicio social. Por razones de espacio transcribo
parte de su texto:
"Una encuesta a pasantes realizada en 2015 (...) re

portó que 'el 75% de los médicos que laboran en una
zona rural ha padecido algún tipo de violencia física,
extorsión, secuestro, amenaza, asalto a mano armada y
en algunos casos ha derivado en homicidio'.

"¿Cómo es posible que en el proceso y por una remu
neración ínfima miles de jóvenes arriesguen su vida sin
que las mismas instituciones educativas ni los gobiernos
estatales les ofrezcan las más mínimas garantías, pero al
mismo tiempo les exijan mucho?
"¿En realidad es prudente que cerca del 75% de los

centros de salud de primer nivel sean atendidos por

pasantes?
"¿El Servicio Social mejora las condiciones de salud

de las poblaciones cuando no hay equipamiento o insu
mas necesarios, ni la experiencia ni el apoyo necesario?
"¿Se trata de tener una fuente laboral interminable

que le da personal médico mal pagado a una mayoría
de clínicas remotas que difícilmente pueden atraer a un
médico de planta?
"Tampocoes justo para la población (...) Se pretende

que el estudiante que aún no tiene título ni licencia ni ex
periencia funja como el médico de planta.
"... nadie puede obligar a un pasante que realiza su

Servicio Social a quedarse en un lugar peligroso.
"Tal vez deberían pasar una semana en estos lugares

los que critican a padres por recoger a sus hijos de situa
ciones peligrosas o a pasantes por abandonar una pla
za. O conversar con las familias de Norma Angélica
Avila, María Teresa Adona, Rocío Basoco, Gon
zalo González, Edgar Rodríguez, Julio Arroyo,
quienes fueron brutalmente asesinados al realizar sus
servicios sociales. Y faltan nombres...

"La responsabilidad de operar las instalaciones debe
ser de las universidades que mandan ahí a sus estudian
tes. Las dependencias estatales y del Sector Salud deben
proteger a todo el personal.
"Nada justifica el trabajar en un entorno en donde no

se garantice la integridad física del pasante, que por la
misma índole de su trabajo es un ser humano con gran
sentido de la responsabilidad social y mucho afán de
servirá su comunidad. Que sean recíprocos los que los
mandan a ponerse en peligro".
El artículo está disponible en www.saludiario.com/

elespeluznanteserviciosocialsisobrevivesteharanelfa
vordedartetutitulo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Xi Jinping quería la
reelección de Donald
Trump

Xi Jinping sintió cierta comodidad estando Donald
Trump en la Casa Blanca porque al presidente esta
dounidense solo le gustaba hablar de dinero y nun
ca de derechos humanos.
Así lo revela John Bolton en su libro Lahabitación

donde sucedió. "A los demás presidentes no les parecía apro
piado hablar de dinero. Yo solo sé hablar de eso", le comentó
Trump a Bolton en alguna ocasión.

En junio de 2019 comenzaron las protestas multitudinarias
en Hong Kong en contra de la ley de extradición con la que
Pekín daría fin al mecanismo de "un país, dos sistemas". Trump
reveló su sorpresa al enterarse que un millón y medio de perso
nas salieron a las calles a protestar ell 2 de junio. "No quiero
tener nada que ver. Nosotros también tenemos problemas de
derechos humanos", comentó el entonces presidente.

En el entrono de la relación bilateral, durante el inicio de
las protestas en Hong Kong, se encontraba la negociación de
un acuerdo comercial. Bolton le recomendó a Trump aprove
char la debilidad de China para sacar ventajas en el acuerdo.
"Durante la visita al Reino Unido, el 4 de junio, en el trigésimo
aniversario de la masacre de la plaza deTiananmen, Trump
se negó a enviar un comunicado de la Casa Blanca. (Steven)
Mnuchin (secretario del Tesoro) le dijo que le preocupaban las
consecuencias que podría tener el proyecto de comunicado
en las negociaciones comerciales", escribe Bolton. Trump no
quiso publicar un comunicado, y algo más dijo el presidente:
"Eso pasó hace 15 añosdijo, erróneamente. ¿A quién le im
porta? Estoy tratando de cerrar un trato".
El libro de Bolton narra la travesía de un personaje que di

rigió durante cuatro años el destino de un país con los ojos ce
rrados y con las visceras inflamadas. El pasaje sobre los uigu
res no tiene desperdicio. En diciembre de 201 8 Wilbur Ross,
en ese entonces secretario de Comercio, le dijo a Bolton que
Trump no hablaría sobre la presión del Gobierno chino en
contra de uigures ¡musulmanes que se asientan en Sinkiang).
"En la cena inaugural de la reunión del G20 en Osaka (28

de junio de 2019), solo con los intérpretes presentes, Xi expli
có a Trump por que estaba construyendo campos de concen
tración en Sinkiang. Según nuestro intérprete, Trump le dijo a
Xi que siguiera adelante, porque eso era precisamente lo que
debía hacer".

Joseph S. Nye escribe que Biden "hereda una relación chi
noestadounidense que se encuentra en su peor momento en
cincuenta años" (sección finanzas globales de El Economis
ta, 10 de febrero), pero le faltó matizar que Xi Jinping se sin
tió cómodo con Trump como interlocutor. Se sintió halagado
cuando en voz de Trump escuchó: "Eres el líder chino más
grande en los últimos trescientos años (...) El máximo líder de
la historia de China". Bolton rescata estas palabras bajo en el
entorno de la negociación donde Trump le pide que compre
más productos agrícolas con objeto de ganar votos en las elec
ciones presidenciales.

"Nos hemos hecho amigos. Mi viaje a Pekín con mi familia
ha sido uno de los más increíbles de mi vida", expresó Trump
durante la reunión del G20 en Osaka.

Los halagos han de haber sonrojado a Xi Jinping. Estaba
tan cómodo con Trump que le confesó un deseo: "trabajar con
Trump por seis años más y este respondió que mucha gente en
Estados Unidos creía que sería adecuado invalidar el límite de
dos mandatos presidenciales", escribe Bolton.

La noche del pasado miércoles y durante dos horas, el pre
sidente Biden sostuvo su primer contacto con Xi Jinping.
Los dos presidente marcaron sus líneas rojas. El de Chi

na habló de soberanía; Biden lo hizo sobre derechos huma
nos. Xi Jinping habló sobre la integridad territorial de su país,
el de Estados Unidos habló sobre los uigures. Dos agendas
disímbolas.

Biden tiene menos de 30 días en la Casa Blanca, pero ha
enviado varias señales sobre lo que será un vector que atravie
se su gobierno: derechos humanos.

Es un tema con el que catapultará su imagen internacional.
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Decía el expresidente López Portillo
que "para que el tamal no se cho
rree, hay que amarrarlo arriba y
abajo", este dicho viene a cuento
porque la alianza entre los partidos

PRI, PAN y PRD, Va por México, acabó siendo,
hasta ahora, un acuerdo entre las dirigencias
de los partidos que no ha aterrizado a nivel te
rritorial a la hora de integrar las candidaturas.
El acuerdo que lograron las dirigencias de

los partidos para ir ¡untos en 1 80 distritos elec
torales es sólo un acuerdo cupular, que no es se
guro amarre abajo y por lo tanto no comprome
ta a las bases y sobre todo a la ciudadanía a
votar por la alianza.

El acuerdo fue para distribuirse los distritos
electorales federales, pero no fue un acuerdo
para que a nivel territorial se integraran candi
daturas plurales entre los partidos. En las elec
ciones locales lo que más importa son los can
didatos y después de conocer las listas de los
partidos, las caras son las mismas de siempre,
la alianza no trajo nada nuevo que haga que la
gente vote por ella.

Pongamos como ejemplo la Ciudad de Mé
xico, los partidos se distribuyeron las alcaldías
y en las que les tocaron, nombraron a militan
tes de su partido para la diputación federal, la
alcaldía y las diputaciones locales. ¿Por qué un
militante de otro partido va a votar por ellos, si
no ve reflejada la presencia de su partido en
las candidaturas?, ¿Qué incentivo tendrá un mi
litante para votar por un candidato o candidato
que no es de su partido, sólo porque las dirigen
cias a nivel nacional se pusieron de acuerdo?

Si a esto agregamos que se dejaron fuera las
candidaturas externas y se ignoró el compromi

so que se tenía con las organizaciones de la
sociedad civil, para la gente la alianza electo
ral es sólo más de lo mismo. En cierta medida,
las candidaturas externas eran la base de Va
por México; al ignorarlas dejan en duda todo el
acuerdo y las posibilidades de ganar la mayo
ría en la Cámara de Diputados.
La alianza entre partidos que han sido adver

sarios en los últimos años es cuestionada y re
chazada por mucha gente, la presencia de can
didaturas externas de organizaciones sociales y
ciudadanas tenía por objeto dar una imagen de
apertura y cambio de los partidos, pero éstos se
cerraron y nombraron sólo a candidatos o can
didatas entre sus militantes, ignorando a los re
presentantes de las organizaciones.
Parece que los partidos no entienden el gran

desprestigio que tienen ante el electorado y no
entienden que con un acuerdo cupular, que no
llega a las bases, ese desprestigio se mantiene.
Los votos que puede tener cada partido no se

van a sumar en forma automática, de hecho, es
muy probable que parte del electorado se vaya
a otra opción, por eso era importante el acuer
do con las organizaciones sociales y ciudada
nas, porque daba un motivo al electorado a de
jar de lado su rechazo, aceptar el acuerdo y
votar por él.

Pienso que la cerrazón de los partidos que in
tegran Va por México hará que la gente que no
quiere votar por Morena se sienta libre de votar
por otro partido de oposición.
Todavía quedan las candidaturas locales, si

en ellas no se incluye un número importante de
candidaturas externas de líderes sociales y ciu
dadanos, el tamal se va a chorrear a la hora
de votar.
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Rayuela
Últimamente sólo nos
hablan de miles de

millones de pesos, sobre
todo si del saqueo de la
riqueza del país se trata.
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Salinas Pliego, rábanos y dólares //
Exhibicionismo en redes# Retador, intocable,

supremo // ¿Yel pago de impuestos?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

COMO EMPRESARIO LLEGADO
a un primer piano nacional
gracias a las marcadas concesiones
del gobierno del entonces presiden
te Carlos Salinas de Gortari, Ricar

do Salinas Pliego se había movido con extremo
cuidado en cuanto a la exposición pública de
su persona y, en especial, con una permanente
corte de abogados dispuesta a demandar, larga
y costosamente, a quien se atreviera a difundir
información o críticas hacia él y sus negocios
habitualmente polémicos y tachados de puntos
oscuros o abusivos.

RECUÉRDESE QUE, EN julio de 1993, Sali
nas Pliego, cuyo negocio más relevante era la
cadena de tiendas Elektra, se hizo mediante
una "subasta" de lo que era el Instituto Mexi
cano de Televisión (Imevisión), organismo
del gobierno federal que operaba los canales
nacionales 7,13 y 22 y varios regionales (a fin
de cuentas, el 22 quedó fuera de la compra
venta). Para la adquisición de lo que ahora es
Televisión Azteca, Salinas Pliego aceptó un
préstamo personal de Raúl Salinas de Gortari
(RSG), explícito hermano negociante del en
tonces Presidente de la República.

LUEGO DE QUE Raúl demandó en 2003 el
pago de aquel préstamo, por la vía del despa
cho de Juan Collado, actualmente en prisión,
el ahora promotor e integrante del consejo em
presarial asesor del presidente López Obrador
aceptó públicamente, el 4 de julio de 1996: "Sí,
utilicé 29 millones de dólares de Raúl Salinas
para el pago del paquete de medios, pero me
los prestó... en 1993 todos admirábamos al
presidente Carlos Salinas de Gortari y era una
distinción social ser amigo de su hermano"
(https://bit.ly/3q9LzdA).

SUMADO ABIERTAMENTE A la promoción
del obradorismo en su tercer intento de llegar
a la Presidencia déla República, Salinas Pliego
obtuvo del mando supremo de la llamada 4T
una notable cosecha de beneficios en términos
empresariales y políticos. En tal tesitura, ha
mostrado una obsesión por restregar al públi
co en general y a las propias autoridades, de

Palacio Nacional hasta el Servicio de Adminis
tración Tributario (SAT), por mencionar dos
estaciones del constante periplo rijoso y reta
dor del boceto de emperador Azteca, su con
dición insubordinable, rebelde y altanera ante
campañas sanitarias, restricciones laborales y
pago de impuestos.

ADEMÁS DE ESA reiterada ostentación
como ente intocable, el empresario ha iniciado
desde semanas atrás una campaña en redes so
ciodigitales en la que ofrece regalar dinero (ad
judicable si abren cuentas de Banco Azteca),
muestra el elevado tren de vida que sostiene
(vuelos privados, vacaciones, bellos paisajes de
fincas de descanso), pretende dictar fórmulas
de éxito y combate en tono de campeonato
autoadjudicado a quienes tuitean duramente
en su contra, considerándolo un ejemplo de
injusticia social, tráfico de intereses, abuso y
clasismo.

EN UNO DE esos episodios de Internet, cuan
do mostraba rábanos orgánicos de su produc
ción, le preguntaron si con ellos pagaría los
tal vez más de 40 mil millones de pesos que la
directora del SAT, Raquel Buenrostro, dijo en
Los Periodistas, a Alvaro Delgado y Alejandro
Páez Varela, que se estima debe Salinas Pliego,
quien respondió que no pagaría ni un solo
rábano, refiriéndose al tema hortícola original
y estableciendo como argumento válido que
él, en lo personal, no debe nada al SAT y, si sus
empresas tienen tales deudas, éstas transitan
en litigio como personas morales y, en su mo
mento judicial, cumplirán la sentencia, positiva
o negativa, que se dicte.

ENTRAMPADO EN CUESTIÓN de dólares
captados por sus empresas en el exterior, lo
cual motivó una aberrante pretensión de re
formas a la operación del Banco de México, y
ahora que Fitch Ratings ha reducido a grado
especulativo la calificación de la deuda de largo
plazo de TV Azteca (https://bit.ly/3d3PPYi),
podrá irse conociendo si las motivaciones es
cénicas del magnate, el amanecer con el deseo
de "regalar" dinero, el tuiteo de supremacía y
la obsesión por parecer un eterno triunfador
tienen una base sólida o tendrá que ser apunta
lada de alguna manera por su aliada 4T. ¡Hasta
el próximo lunes!
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ROZONES

• Un debate muy energético
Nos comentan que en el parlamento abierto que se realiza por el tema de la reforma
eléctrica los ánimos se encendieron cuando Miguel Santiago Reyes, director general
de CFEnergía, aseguró que la CFE está padeciendo por culpa de los contratos leoninos
que se firmaron durante la administración de Enrique Peña Nieto. En respuesta, el
diputado tricolor Enrique Ochoa, quien por cierto, fue titular de la CFE en esos tiem
pos, cuestionó al funcionario por haber hecho su presentación "en tono de regaño". "A
lo mejor valdría la pena no tomarse un Red Bull antes de iniciar las participaciones",
le dijo. Reyes Hernández reviró y aseveró que los legisladores de oposición estaban
engañando a la población sin argumentos ni cifras duras. "Por cierto, no he tomado
nada, ya busqué un Red Bull en el refrigerador, pero no lo encontré". Aun sin bebida, el
debate sí que fue muy "energético", nos cuentan.

• El reto de las cero emisiones
La Royal Dutch Shell se prepara para ampliar su negocio de energías renovables y bajas
emisiones de carbono. De hecho, se comprometió a eliminar las emisiones netas de
carbono para 2050, lo que va en línea con el acuerdo climático de París. "El objetivo
de cero emisiones de Shell es líder en el sector y muy completo, ya que abarca todas
las emisiones de carbono", declaró Adam Matthews, quien dirigió el compromiso de
los inversores con Shell. La empresa esbozó planes para frenar sus emisiones a través
de un rápido crecimiento de sus negocios de bajas emisiones de carbono, incluidos
los biocombustibles y el hidrógeno, aunque el gasto se mantendrá inclinado hacia el
petróleo y el gas en un futuro cercano. La meta está puesta.

• Más castigos en la Conade
Cuentan que quien trae un buen récord contra los funcionarios que hicieron malos
manejos de recursos en la Comisión Nacional del Deporte es la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval. Y es que ayer les recetó inhabilitaciones y suspen
siones a tres funcionarios, a quienes les detectaron irregularidades en el manejo del
Fondo para el Deporte de Alto Rendimiento por un monto que asciende a 50.8 millo
nes de pesos. Se trata del caso del famoso Fodepar, que desde hace meses puso bajo la
lupa a la dependencia que encabeza Ana Guevara. "Las tres sanciones derivan de las
auditorías que realizamos entre 2019 y 2020", difundió Sandoval, quien ya suma 10
funcionarios de la Conade castigados. Aunque hubo a quien la sanción de inhabilita
ción de medio año le pareció insuficiente, nos señalan que quedó claro que el tema ni
estaba archivado ni se pretendía archivar. Y ya salió.

• Le sacan la tarjeta a Cuauhtemoc
Resulta que el fiero delantero Cuauhtémoc Blanco no salió tan "águila" para darse
cuenta que su presencia como gobernador de Morelos en un mitin político era mo
tivo de tarjeta amarilla. Resulta que la Sala Especializada del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación determinó que el mandatario morelense vulneró los
principios de imparcialidad y equidad en la contienda electoral del año pasado, pues
asistió a un evento proselitista de Daniel Andrade Zurutuza, entonces candidato a
la alcaldía de Huejutla, Hidalgo. Ahora tocará al Congreso de Morelos determinar la
sanción contra el exfutbolista. A Andrade ya le aplicaron una multa, pues se le atribuyó
"responsabilidad indirecta". Sólo falta que los afectados no pidan revisar la jugada en el
VAR del pleno de magistrados.
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• La ruta de Jalisco
Cuentan que hay que estar pendientes de lo que ocurra el día de hoy en Guadalaja
ra. Y es que el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, dará a conocer, además de que
la entidad pasará al semáforo naranja, su plan anual para enfrentar la pandemia. El
mandatario estatal, nos comentan, ha señalado que su estado tiene las menores tasas
de positividad, contagios y muertes por cada 100 mil habitantes en el país. "Ninguna
decisión, de las difíciles que hemos tomado, la hacemos para molestar o lastimar a na
die", señaló el gobernador, que anuncia, a partir de hoy "inicia una nueva etapa". Habrá
que estar pendientes, pues en temas de estrategia, Jalisco es una de las entidades que
ha marcado distancia o independencia de las políticas establecidas desde el centro.
Como sea, habrá que ver.

• Regulación de redes ¿vive?
Y fue el senador Ricardo Monreal quien aseguró que, pese a que respeta la opinión del
Presidente sobre su iniciativa para regular las redes sociales, él seguirá escuchando las
opiniones de las plataformas, académicos, especialistas y los influencers para determi
nar el camino que seguirá su propuesta, pues aclaró que se trata de un predictamen
que se presentará en 3 semanas. El legislador negó recibir "línea" por parte del manda
tario quien la víspera se pronunció en contra de la regulación al asegurar que es un
hombre que respeta la autonomía de los poderes, aunque dejó en claro que proviene
del mismo movimiento que encabeza el tabasqueño por lo que nunca lo traicionará.
Así que el tema de las redes sigue vivito y tuiteando.
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"Cada regulación es una restricción a la
libertad, cada regulación tiene un costo"

El senador Ricardo Monreal pre
sentó públicamente su pro
puesta para regular las redes

sociales, y como lo anticipé que una
vez presentada la íbamos a comentar
por la trascendencia para la vida pú
blica de nuestro país.

La propuesta de reforma a la Ley Federal de Te
lecomunicaciones y Radiodifusión, tiene una amplia
exposición de motivos, con referencias argumenta^
tivas sobre la libertad de expresión, la democracia y
los derechos humanos; también presenta resolucio 
nes de la Corte Suprema de los Estados Unidos y de
las propuestas legislativas de la Unión Europea; ade
más de argumentar que no contraviene lo pactado en
elTMEC.

Aunque la propuesta contenga una argumenta
ción robusta, es de señalar que ésta va enfocada hacia
otro lado y no hacia las redes sociales, los argumentos
usados refieren a diferentes temas como son el acceso

a las tecnologías de la información; el comercio elec
trónico; así como respecto a la protección de datos
personales pero que en la reforma no se garantiza.
Todo lo anterior resulta importante pero no aplica a
las redes sociales.

La propuesta, en lo que se refiere a la justificación
de la iniciativa, se refiere directamente a la preocupa

ción por las violaciones de los derechos humanos y a
las libertades fundamentales en internet y la impuni
dad de esas violaciones, al proporcionar y ampliar el
acceso a internet. No obstante, en toda esta justifica
ción tampoco se trata de las redes sociales, pues no
es lo mismo el acceso a internet que las redes sociales,
hay una confusión conceptual que hay que aclarar.

Por otra parte, la propuesta se refiere a que si bien
las redes sociales nacieron libres como resultado de

la innovación tecnológica, nada impide ajustar su ac
tuación con el fin de prevenir y remediar riesgos como
el caso de la suspensión y bloqueo de cuentas. Desde
luego que algunos gobiernos están interesados en re
gular las redes sociales en un sentido de tomar el con
trol de ellas, sin embargo hay otros como el caso de
Alemania en donde buscan que su regulación vaya en
el sentido de protección contra los discursos de odio.

La regulación de las redes sociales presentada se
realizaría reformando la Ley Federal de Telecomu
nicaciones y Radiodifusión, y que sea el Instituto
Federal de Telecomunicaciones (IFT) quien tenga las
atribuciones necesarias para garantizar el acceso a las
redes sociales, estableciendo que sea el IFT el que au 
torice y regule el funcionamiento de las redes soda
les, y que establezca los términos y condiciones para
suspender una cuenta o perfil, en su caso, cancelar de
forma definitiva una cuenta.

La regulación presentada hace poco viable que el
IFT tenga la capacidad para supervisar los millones
de cuentas y datos, además de que resultaría muy
costoso y burocrático su funcionamiento, mientras
que las redes sociales funcionan con información ins
tantánea, la burocracia es lenta y difusa, por todo ello
veo poco viable que la propuesta, así como está, sea
aprobada.
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El miércoles pasado el Presiden
te López Obrador y una am
plia comitiva de primerísimo

nivel, interrumpieron sus apretadas
agendas para dar paso a un acto pro
tocolario de la máxima envergadura
aparentemente.

Los titulares de los tres Poderes de la Unión y di
versas autoridades federales y estatales, se dieron
cita no en un icónico acto de consolidación demo

crática, tampoco en un hito histórico en nuestro
fortalecimiento institucional, menos aún para el
ansiado y necesario arranque de vacunación masi
va contra el Covid. No, no fue así. Lo hicieron para
inaugurar una pista del aeropuerto de Santa Lucía.

Al evento asistieron además del Presidente la

Jefa de Gobierno de la Ciudad de México y los gober
nadores del Estado de México, Hidalgo y Querétaro;
el presidente del Senado y la vicepresidenta de la
Cámara de Diputados; el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación y los secretarios de
Defensa, Marina, Gobernación, Relaciones Exterio
res, Salud y Seguridad.

A decir de López Obrador, se trata del aeropuerto
en construcción más importante del mundo, y vaya
que definitivamente se cree su dicho, ante la magni
tud del evento llevado a cabo. Pero, a juzgar por las
imágenes ampliamente difundidas de una maqueta
y el estado general de la obra, nada más alejado de
la realidad que los dichos del Presidente. Vaya, no
hay nada que indique que en un horizonte mediana

mente cercano el aeropuerto pueda quedar conclui
do o estar en operaciones, a pesar de que promete
ser inaugurado ahora sí, en su totalidad en apro
ximadamente un año.

Como parte de este peculiar acto protocolario,
Andrés Manuel y su comitiva tuvieron que tomar
un vuelo de 11 minutos para recorrer los 45 kiló
metros que separan al Aeropuerto de la Ciudad de
México del de Santa Lucía y lograr aterrizar en la
célebre pista. Además, para lograr que los aviones
comerciales que también participaron en el evento
aterrizaran, fue necesario pausar las operaciones de
los aeropuertos de la Ciudad de México y de Toluca.

Todo esto como un irónico presagio de la com
pleja logística, eventualmente necesaria, para que
el común de usuarias y usuarios pueda acceder y
hacer uso del de Santa Lucía. Porque, aun con esta
pseudoinauguración, sigue pendiente además
del propio aeropuerto el plan de movilidad y la
infraestructura necesaria para que los pasajeros
que requieran utilizarlo puedan hacerlo sin dedicar,
al menos, un par de horas más simplemente en el
traslado, salvo que realmente se tenga contemplado
tomar un vuelo de conexión desde alguno de los ae
ropuertos aledaños, tal y como hicieron López Obra
dor y sus invitados.

En pleno año de elecciones federales interme
dias, se trató, pues, de humo y nada más que eso,
donde con bombo y plati lio se inauguró una pista en
la que aterrizaron aviones de pasajeros sin pasaje
ros de un proyecto aeroportuario sin pies ni cabe
za. En fin, los tiempos electorales son perfectos, ¿o
cómo es el dicho?

Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría política y ámbito
electoral. Analista político.

Fecha: 12/02/2021

Página: 9

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Contraquerencia / Eduardo Nateras

Eduardo Nateras

Costo: 33,689

Página 4 de 9



El presidente de Estados Unidos,
Joe Biden, ordenó poner fin a la
declarada emergencia nacional

en la frontera con México y no desviar
más dólares de los contribuyentes en
la construcción del muro fronterizo,
cuya asignación de recursos será
objeto de una "revisión cuidadosa",
acciones ambas emprendidas por su
antecesor, Donald Trump.

Al mismo tiempo, el nuevo mandatario señaló
que la declaración de emergencia nacional procla
mada por el anterior ocupante de la Casa Blanca
"no estaba justificada" y reiteró que la política de
su administración será que no se distraigan más
dólares de los estadounidenses a la construcción

del muro fronterizo que fuera una obsesión de su
antecesor para frenar la migración, a través de
nuestro país hacia la Unión Americana.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Si la "inauguración" de la antigua pista de aterri
zaje de la base militar aérea de Santa Lucía, que fue
rehabilitada para el aeropuerto que se construye
en el municipio mexiquense de Tecámac, retrasó
más de dos horas las operaciones en el Benito Juá
rez de la CDMX, ¿cómo está eso de que "se demos
tró" que sí pueden ambos operar al mismo tiempo,
más el de Toluca, según aseguró el Presidente en

su mananera?

Lo peor fue que asegurara que a la institución in
ternacional Mitre, especializada en asesorías sobre
operaciones aeroportuarias, advirtiera las dificul
tades de que aquellos operaran simultáneamente
porque habría interferencias en las transmisio
nes, la alcanzara la corrupción "que se extendió a
todos" en ese caso, lo que seguramente le merecerá
respuesta.
Es sabido que una libertad que se pretenda regu
lar o "controlar" deja de serla, lo que hoy motiva
discusión por la iniciativa del líder de la mayoría de
Morena en el Senado, Ricardo Monreal, para apli
carla a las otrora, "benditas" redes sociales, con lo
que el Presidente López Obrador declaró no estar
de acuerdo.
Eso, a pesar de que declarara, e insista, en que "no
le gustó" que Twitter le cancelara la cuenta a su
"amigou" Donald Trump por difundir tantas men
tiras hasta propiciar la violencia en el Capitolio el
pasado 6 de enero, por un imaginario "fraude elec
toral" con el que dijo que "le robaron la Presidencia"
y que lo llevó al juicio que hoy enfrenta en el Congre
so de Estados Uni dos para inhabilitarlo y no intente
buscar algún cargo público o electoral.
Municipios de cuatro estados incluirá la gira de fin
de semana que el Presidente López Obrador em
prenderá desde hoy para encabezar diversos actos:
con los que reanudará Tlaxcala, Puebla, Oaxaca y
Guerrero, en éste último encabezará el aniversario
luctuoso del general Vicente Guerrero.
El Banco de México bajó la tasa de interés bancar io
de 4.25 a 4 puntos, por la aceleración inflacionaria
registrada en enero, la mayor desde octubre pasado.
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•QUEBRADERO
Los niños huérfanos

por la pandemia

Dentro de la infinidad de frentes que
nos ha abierto el coronavirus uno de

los más importantes, y quizá de los menos
atendidos, tiene que ver con las secuelas
que ha dejado y está dejando la pandemia
entre los niños.

Los muchos rompimientos sociales que nos ha provocado
tienen a los niños en medio de escenarios que les es muy di
fícil entender. Todo cambio casi que de un día a otro obligán
dolos a entrar en adaptaciones, las cuales después de un año
todavía cuestan enorme trabajo.

Muchos enigmas nos siguen acompañando ante la even
tualidad de que el coronavirus vaya teniendo nuevas varian
tes. Ayer AstraZeneca informó que a final de año podría tener
una vacuna contra las variantes que se han venido presentan
do, particularmente la de Reino Unido, la cual está causando
enorme preocupación.

Si la pandemia ha resultado brutal para el mundo adul
to pensemos qué es para los niños, a quienes también de la
noche a la mañana les cambió la vida; dejaron de ir a la es
cuela; el mundo que les rodea se puso cubrebocas a lo cual

se tuvieron que sumar; se tuvieron que quedar en sus casas
sin importar las condiciones de vida en que están; todo les
cambió abruptamente.

Si a nosotros nos sigue costando explicarnos lo que está
pasando, imaginemos, por más que los niños tengan un gran
proceso de adaptación e imaginación, lo que se les ha meti
do en sus cabezas y en su proceso de cotidianidad que, como
fuere, tiende a darles los siempre necesarios términos de se
guridad en sus vidas.

Por más que pasen por procesos de altibajos los niños en
las escuelas, éstas son el espacio de libertad y socialización.
Diferentes encuestas entre los infantes tienen como denomi

nador común en sus respuestas que si algo quieren es regresar
a clase, "para ver y estar con sus amigos y amigas".

Las escuelas son los espacios que les permiten su desarro
llo y son también la alternativa que encuentran cuando en
casa las condiciones tienden a ser desfavorables por proble
mas intrafamiliares.

Una manera de hablar de estos temas está en su relación

con sus compañeros y compañeras y en muchos casos en la
posibilidad de hablarlo con los profesores, ya sea porque los
niños lo buscan o porque los maestros tienen la capacidad de
intuir y leer lo que le pasa a sus estudiantes. Lo otro, es que los
niños no puedan canalizar verbalmente lo que les pasa, pero
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quiza al menos mientras están en la escuela tengan en su ca
beza otras cosas.

Es necesario ir previniendo lo que se va a venir. Cuando
se regrese a clases presenciales estos temas tendrán que ser
abordados en dinámicas colectivas e individuales.

La otra área de muy necesaria atención tiene que ver con
los niños que han quedado huérfanos. Juan Martín Pérez, de
la Red por los Derechos de la Infancia, ayer en los RESQUICIOS
le adelantábamos algo, plantea con enorme preocupación la
falta de información que hay sobre este asunto en donde ni
siquiera se tiene una base de datos.

No se sabe cuántos niños huérfanos hay por coronavirus
en el país. Tampoco se sabe qué ha pasado con ellos, no se
sabe si viven con familiares, si están con amigos de los padres
o qué ha sido de ellos.

No sólo se trata de la ausencia de sus padres que les ha
llegado de manera inesperada. De un día a otro se llevaron
a su padre o a su madre, o a los dos, y si lamentablemente
murieron les tendrán que explicar qué fue de ellos. No van
a poder volver a verlos, no pueden estar en un momento de
reflexión con ellos para poder despedirse; el mundo se vuelve

inexplicable para los niños.
Son los miles de niños huérfanos por la pandemia.

• RESQUICIOS

El lío en que ya está metido Morena por Félix Salgado Macedo
nio ha colocado en entredicho a la dirección del partido. Las
acusaciones en su contra están siendo respaldadas por mu
chas mujeres morenistas. Por más ventaja que lleve el legis
lador en las encuestas para la elección en Guerrero, no tiene
sentido ganar a cualquier costo; mientras no aclaren Salgado
está señalado junto con Morena.
NO SE SABE cuantos

niños huérfanos hay por
coronavirus en el país.

Tampoco se sabe qué ha
pasado con ellos, no se

sabe si viven con familia

res, si están con amigos
délos padres o qué ha

sido de ellos
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TRASCENDIÓ

Que la Secretaría de Gober
nación, mediante el subsecretario
Alejandro Encinas, avanzó en la
atención a los desplazados de Tie
rra Blanca Cópala, en la zona triqui
de Oaxaca, donde supervisó la ope
ración de unabase en coordinación
con autoridades locales, que con
templa patrullajes aleatorios, aten
ción ciudadana y operativos con la
Guardia Nacional, debido a que los
pobladores se han quejado de ata
ques armados, como el de enero
pasado, en que hubo dos muertos
y 100 personas acabaron huyendo.

Que en la alianza opositora del
Estado de México hay preocupa
ción por el lado del PAN por la fu
ga de algunos de sus otrora cuadros
emblemáticos, a los que se les adju
dica la creación del llamado "corre
dor azul": José Luis Durán Reve
les, dos veces alcalde de Naucalpan
y ex candidato a gobernador; Gon
zalo Alarcón, ex alcalde de Atiza
pán, y Alejandro Gamiño, ex mu
nícipe de Coacalco. Y se suma que
en Huixquilucan el edil Enrique
Vargas está listo para la alternan
cia del poder... con su esposa, lo
que ha generado molestias en la
militancia.

Que el apoderado legal de
Claudia Rincón Pérez, cabeza de
Soluciones Tecnológicas Especia
lizadas, niega que su empresa haya
sido señalada por algún órgano del
gobierno por prácticas anticom
petitivas o irregulares, pues siem
pre ha participado en concursos al
amparo de la ley, y rechaza toda re
lación con la firma milusosAltum

Tecnologic. Con tales argumentos
refuta la ficha técnica senatorial del

29 de septiembre de 2015, en la que
se detalla la solicitud de investigar
las licitaciones adjudicadas a la se
ñora entre 2003 y 2012, y el punto
de acuerdo en la Gaceta de esa cá
mara en la mismafecha.
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Un cielo entoldado cubría
las calles de la pandemia
y el miedo. De pronto,

una lluvia fina. Como otras veces, me
pregunto si hay un lugar en Ciudad de
México que nunca olvidaré. Me refie
ro a ese espacio de la infancia que por
alguna razón nos marcó y siempre
llevaremos con nosotros, hasta en el
último suspiro.
Memoria: los edificios Condesa

aún no eran en los años sesenta el

gran lugar de los artistas. La leyenda
urbana contaba que en las pequeñas
calles interiores del conjunto de edi
ficios se ocultaban los Friend's, una de
las pandillas más temibles de los alre
dedores. Por la noche, los Condesa le
inspiraban miedo a los más bragados
de la colonia.

Paul y Germán, líderes de los
Friend's, planearon invasiones au
daces a la Romita, al Parque México.
En tiempos de violencia desaforada,
contar que esos jóvenes usaban ca
denas y tubos sue
na ingenuo. La Bruja
había realizado una
maestría en delitos

nocturnos y carga
ba un revólver cu
yo cilindro ponía en
la palma de la mano
derecha. La Bruja era el líder del gru
po callejero enemigo de los Friend's.
Aveces me aceptaba como mascota,
el menor del grupo.
Un día de marzo del 66, La Bruja ca

minó hasta los edificios Condesa a co
brar una venganza. Nunca supe cuál
había sido el agravio. Lo acompañó

El Chiricuto. Caminaron por Antonio
Sola hasta Mazatlán. Ambos se per
dieron en las sombras y entraron a los
edificios Condesa por la calle de Juan
de la Barrera. Paul y Germán los espe
raron en Matehuala. No hubo diálo
go, después de los insultos, La Bi~ujale
descerrajó dos tiros a Germán. Murió
antes de que llegara la Cruz Roj a; al ca
dáver lo recogió la Cruz Verde.
Después de arrojar su vida por un

acantilado, La Bruja despareció va
rios días, se esfumó. La policía le echó

el guante en la calle de
Cuernavaca, donde vi
vía su novia Francisca.

El asesinato apareció
en los periódicos y mi
padre giró órdenes
perentorias de que yo
no salía de la casa sin

compañía por ningún motivo. Le re
prochó a mi madre y le dijo: vas a llorar
lágrimas de sangre.
El fantasma de Germán se vengó. La

Bruja murió años después en la calle de
Michoacán perseguido por la policía.
Dos tiros. Hay venganzas que tardan
años en cumplirse,

La Bruja era el líder
del grupo callejero

enemigo de los Fricncls
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¦ uenaextrañaperonoestades
i encaminada, en absoluto, la
1^ W" iniciativa de traer a Martin
Luther King'IIIalascelebracionesde Vi
cente Guerrero, pasado mañana, enCuila
pan. Los dos personajes empatanprofun
damente, através de los siglos, enunaveta
fundamental de lahistoria de México que
nosuele estarpresente ennuestros libros,
aunque seaevidente ennuestrospróceres.
Me refiero al subsuelo de población

negra mexicana que se ha mezclado de
mocráticamente en nuestro río racial,
hasta casi desaparecer, pero cuyo peso
en nuestra historia apenas puede exa
gerarse. Negros, mulatos o mestizos de
linajes afro fueron José María Morelos,
padre de la Independencia; el propio
Vicente Guerrero; Juan N. Alvarez, cau
dillo de la Revolución de Ayutla^yEmi
liano Zapata, el caudillo de la revolución
que lleva su nombre.
En su prólogo a la última edición de

su Zapata (FCE), John Womack Jr. re
cordó el trasfondo

afro, popular, de lahis
toria del sur mexicano.Escribió Womack:
Desde los cimarro

ncs, emigrantes y re
fugiados que salieron de los valles de
Cuautla, Yautepecy Tetecalapara ha
cerse de un lugar a lo largo del Balsas,
hastalospintos déla Costa Grande, que
siguieron al mulato José María More
los y luego al mulato Vicente Guerre
ro durante la guerra de Independen
cia, y más adelante a Juan Alvarez, en
contra de los hacendados azucareros

de Morelos, y luego los vengadores de
Chiconcuac San Vicente en 1856, pa
sando por sus nietos¦, hasta llegar a las
fuerzas revolucionarias de Tlaltizapán
y Tlaquiltenango en 1911, todos estos
mestizomulatomorenopardochi
nosanbahigozambocafres fueron el
auténtico núcleo y la fuerza viva de la
desafiante, expansiva y explosiva re
beldía específicamente sureña.
El alegatode Womack, sobreladimen

sión negra de la rebelión zapatista, es per
tinente parala reflexiónprofunda sobre

lah istoria racial de Mé

xico. Wo mack apunta a
uno de los grandes fetiches de nuestra his
toria, a saber: la noción
del mestizaj e como un

asunto que se salda entre un español y
una india
Nuestrabuenaconcienciamestizófíla

ha echado alos negros de la ecuación Pe
ro, como sugiere Womack para entender
cabalmente nuestra historia, la vertiente
negra de México debe ser restituida. De
modo que: bienvenido a sus raíces mexi
canas, Martin Luther King III.

para entender nuestra

histoiiajaveitie
MCgra debe Ser restituida
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Hazaña es cuando el
pueblo salva a la nación.

Florestán

Ayer, el presidente López Obrador
afirmó que con su aterrizaj e el miér
coles en la nueva base aérea militar

de Santa Lucía, donde se construye el aeropuer
to Felipe Angeles, se desmiente que no puedan
operar de forma simultánea las tres terminales
aéreas, la suya, Benito Juárez y Toluca.
Y afirmó que en el pasado autoridades co

rrompieron a Mitre, una institución de aviación
defama mundial especializada que maneja todo
lo relacionado con los espacios aéreos, que llegó
a dictaminar que por interferencia aérea no se
podía hacer el aeropuerto Felipe Angeles. Ayer
que fuimos se demostró que pueden manejarse
los tres aeropuertos al mismo tiempo. Pero la co
rrupción se extendió a todo.
Sobre el segundo punto, que con el aterrizaje

del 737 de la FAM se demostró que pueden ma
nejarse los tres aeropuertos al mismo tiempo,
no tengo los conocimientos para refutarlo. Pero
preguntando a especialistas, pilotos y ex contro
ladores aéreos, me dijeron que no, que un solo
aterrizaje o cinco con los cuatro aviones comer
ciales no demuestran nada.

Pero ya se resolverá, o no. La acusación de so
bornos a Mitre es otra cosa.

Efectivamente, como dijo el Presidente, el 20
de noviembre de 2018, Mitre consideró que era
inviable operar el aeropuerto de Santa Lucía, el
de Toluca y el Benito Juárez simultáneamente.
Y desmintió que certificara aeropuertos. Dijo

que esa es responsabilidad de la Federal Aviation
Administration, FAA la Administración Federal
de Aviación en Estados Unidos, y de la Organiza
ción de Aviación Civil Internacional, OACI, y que
Mitre es escuchado con atención a través de Es

tados Unidos y el mundo.
Ayer busqué sin éxito a sus representantes en

México para que respondieran a la acusación de
sobornos y corrupción.
Mientras, reitero, que es muy grave la acusación

del Presidente, tanto si es cierta, como si no lo es.

RETALES

1. ABSURDO. No entiendo los parlamentos
abiertosy menos en el caso de la reforma a la ley
de la industria eléctrica de la que el Presidente
López instruyó a sus diputados, y éstos acataron,
que se apruebe sin tocarle una coma. Entonces
¿para qué perder el tiempo?;
2. REDES. También el Presidente manifestó su
desacuerdo con la regulación de las redes, pro
movida por Ricardo Monreal, y de inmediato la
Comisión de Puntos Constitucionales en San Lá
zaro frenó la aprobación del dictamen que les en
vió el Senado; y
3. DESASTRE. El Metro de Ciudad de México
es un desastre. Entiendo que se le dejó de inver
tir hace mucho tiempo, pero el actual gobierno de
la ciudad tampoco ha hecho grandes obras y por
eso los incendios, los accidentes, las suspensio
nes de servicio. No deben esperar una tragedia
para intervenir. Ayer, hasta pornovideos en las
pantallas de la estación Instituto del Petróleo, lo
que reflej a, literalm ente, la desorganización.

Nos vemos el martes, pero en privado
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¦ on una cultura y una his
j toria de reconocimiento
! global, cuna de genios mi

litares y literarios, centro neurálgico
cultural desde el siglo XVII, hablan
te de una lengua asociada al arte y a la
diplomacia en su máxima expresión y
símbolo de un legado internacional de
libertad, igualdadyfraternidad, la gran
Francia a veces no acaba de resignarse
con tanto y cede a algunos encantos y

desencantos extranjeros, como los de
la sociedad estadunidense.
Cuando hace unos 25 años visité

por vez primera París no dejaba de sor
prenderme lo mucho que los jóvenes
de aquel tiempo, los 90, aspiraban a
parecerse a los gringos, ahitos de pro
gramas televisivos y cinematografía de
Hollywood, cadenas de pizzas y bares
para el reventón, que tenían los france
ses a montones en sus ciudades siem

pre combinando la grandeza de su pa
sado con la modernidad de una poten
cia de Primer Mundo.
No obstante sus

autores antiguos y
contemporáneos, de
Moliere a Le Clézio;
cineastas enormes

como Godard y Bes
son; actrices fantás
ticas que pasan de Deneuve a Jacob, o
museos de nivel superior como Versa
lles y el Louvre, así como una vida noc
turna en los bares de Saint Germain
desPrés o en torno de la Bastilla, no
eran pocos los chicos que veían con as
piración el american wayoflife.

Jacques Attali ha dicho que a dife
rencia de países como Estados Unidos,
donde los migrantes mantienen sus
tradiciones nacionales, en Francia el
recién llegado se va adecuando a la so
ciedad, un proceso de asimilación que
hoy es más notorio que nunca cuando
se investiga el terrorismo que ha azota
do a esa nación en años recientes.

Sin embargo, estos días se ha llega
do a un punto en el que el debate se
centra en la influencia de las univer
sidades estadunidenses en la discu

sión pública france
sa, básicamente con
el reproche de la pro
liferación de ideas de

una "izquierda des
controlada", la lla
man, y la "cultura de
la cancelación", que

en efecto ha esparcido su tufo desde
acabar con el nombre de un equipo de
fútbol americano hasta el intento de

censurar películas de un catálogo.
Hoy BlackLives Mattery el color

de los rostros de la ópera son los te
mas en París,

No eran pocos los que
veían con aspiración el
american wayoflife
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Diez años después: la cara
110 religiosa de México
17

|P \J mpezaba asi: "En el nuevo retrato de Me
i xico aparece un rasgo importante. Se
gún el Censo 2010, más de 5 millones de

mexicanos se declaran sin religión. Se trata de una de
las opciones que crecen en el país mientras el catolicis
mo baja lentamente". Lo escribí en estas páginas, solo
que hace 10 años (La cara no religiosa de México, 27 de
marzo de 2011).
Lo significativo, decía entonces, "no es tanto la canti

dad de no religiosos, sino el hecho de que el porcentaj e
se empiece a mover y a generalizarse en algunas regio
nes": llegaba a 4.7 por ciento.
Volvamos al presente. Se publicaron ya los resulta

dos del Censo 2020 y, en cuestión de religiones, la no
ticia es que más de 13 millones de mexicanos (10.6 por
ciento) se describen ahora como "sin religión" o como
"creyentes sin adscripción". Ojo: de esos trece millo
nes, solo un 5.4 por ciento se considera ateo; un 23.5
por ciento se ve como creyente sin iglesia y un 71.3 por
ciento como simplemente sin religión.
El tema fue analizado el miércoles en el programa

Sacro y Profano, de Canal Once, por
Bernardo Barranco y las especialistas
Renée De la Torre Castellanos, inves
tigadora del CIESAS, y Cristina Gutié
rrez Zuñiga, de la Universidad de Gua
dalajara.
El aumento en estos rubros sin re

ligión es la gran sorpresa del Censo2020, comentaron. Es el verdadero
salto, más que el decrecimiento del ca
tolicismo o que el crecimiento de las iglesias evangé
licas, que resultaron movimientos más suaves: "Ahí la
sorpresa es que no haya sido mayor".
En efecto, el catolicismo entre los mexicanos baj ó en

estos 10 años de 82.7 a 77.7 por ciento. Ahora hay poco
menos de 98 millones de católicos. Ha sido un descenso

constante, pero muchos lo esperaban mayor. Lo mis

mo que el crecimiento del conjunto (disperso) de las
iglesias cristianas evangélicas, que pasó de 7.5 a 11.2 por
ciento y llegó a 14 millones de mexicanos.
El dinamismo de las creencias religiosas va, al pare

cer, por otros caminos. Más bien se puede hablar, dicen
las expertas De la Torre y Gutiérrez Zúñiga, de que ante
la constante pérdida de la hegemonía católica, comien
za a ganar una diversificación tanto en las creencias co
mo en la forma de adscribirse.

En otras palabras, la mayoría de los mexicanos "sin
religión" sigue siendo creyente, pero prefiere estar fue
ra del "modeloiglesia", que suele estar cimentado en

los principios de jerarquíay de nor
matividad.

A partir de los resultados de los
censos anteriores, todo indicaba
que el descenso del catolicismo, so
bre todo en grupos específicos y en
algunos estados del sur o en las zo
nas cercanas a la frontera con Esta

dos Unidos, dispararía el crecimien
to de las iglesias evangélicas. Y eso se

ha dado, está claro, pero no es lo que hoy marca la direc
ción de la religiosidad mexicana.
Diez años después, aparece que lo que se disparó fue

un movimiento hacia otras formas, desinstitucionali
zadas y tal vez individualizadas, de vivir las creencias.
Algo que antes se veía apenas, sobre todo entre los jóve
nes, y que no era ajeno a los escándalos y las posturas rí
gidas de las iglesias ante temas de su interés. ¿Se dibuja
una nueva cara del México creyente? En estas cosas de
la eternidad bien podemos esperar otros 10 años.

El catolicismo entre
los mexicanos pasó
en ese periodo de

g2% a 77%, allOM hay
nn  n r itDlIlOEK'S (le IieleS
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La derrota de AMLO

A López Obrador no lo va a derrotar la pande
mia, la crisis económica, la inseguridad o la
debacle de Pemex. Al Presidente no lo va a

derrotar la Corte, el Congreso o los gobernadores. Al Pre
sidente no lo va a derrotar el empresariado, los medios, las
redes, la Iglesia, el narco, los grupos de interés o la mafia
enel otrora poder. Al Presidente no lo vaa derrotar Joe Bi
den, la DEA, Wall Street o el FMI. Al Presidente no lo van a
derrotar los ex presidentes Calderón, Salinas, Peña o Fox.
Al Presidente tampoco lo van a derrotar los resultados

adversos, lo avieso del Morena o el pasado o presente omi
noso de algunos de sus candidatos. Aunque pierda el Mo
rena el Congreso, al Presidente no lo va a derrotar la opo
sición. Tampoco lo va a derrotar la corrupción que persis
te, creceyse reproduce.
Al Presidente López Obrador lo va a derrotar el tiempo.

Igual que a Carlos Salinas, popular por su abuso y desplan
tes autoritarios; igual que a él, al final, 20 años después, un
final ominoso, ojalá exento de tragedia.
Analistas y encuestadores afirmaban

que la popularidad de López Obrador se
vendría abajo por el desencanto por los
predecibles malos resultados. No ocu
rrió así a pesar de que el fracaso ha toca
do lo más sensible: la salud, la seguridad
y elbolsillo. Persisten quienes presumen
que la pandemia, el fiasco de la vacuna
ción y el agravamiento de los problemas
mermarán las elevadas cifras de acepta
ción (no aprobación) de López Obrador. Los agoreros de
su desgracia seguirán esperando, no ocurrirá así y más va
le que no se procediera ala revocación del mandato, expe
diente en el que el Presidente juega en su cancha.
Es discutible la tesis esa de que la sociedad tiene el go

bierno que merece. Lo que sí es indiscutible es que las
élites tienen la autoridad que merecen. Un pasado ver

gonzoso ha abierto la puerta grande a un gobierno osten
siblemente desastroso, intolerante y autoritario. Empre
sariado, clase política, medios, iglesias y muchas organi
zaciones civiles, con visibles excepciones, han optado por
el silencio y que otros les hagan el trabajo. La demolición
de las realizaciones de gobiernos pasados —que las hu
bo— no las defienden ni sus promotores ni sus beneficia
rios. El silencio es hijo del temor y la culpa.
El ciclo del poder es ineludible. López Obrador está en

su plenitud. Por razones propias de la
dinámica local es difícil que repita la
mayoría absoluta en el Congreso; allí
empezaría una nueva circunstancia.
La revocación de mandato, si ocurre,
le dará renovado impulso y quizás le
lleven a enfrentarse con la Cámara.
Las dificultades mayores no estarían
en el balance negativo de lo que será
su gobierno y algunos escándalos de

la cúpula gobernante, sino en la puja interna por la can
didatura presidencial. Desde ahora se anticipa la ruptura,
aun con su muy probable intervención. El Presidente en
frentará el dilema entre la expectativa de continuidad (so
lo expectativa) o el de optar por un proyecto diferente al
propio. Cualquiera de los dos caminos lo conducen, aho
ra sí, a su verdadera derrota, gane o pierda el Morena.

Su desplome en
popularidad no
ocurrió, pese al

cálculo de analistas
y encuestadores
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Hay un aire de optimismo
en el Presidente y su go
bierno que contrasta con

la realidad. Todos celebramos su recupe
ración después de la infección, pero no
quiere decir que el país esté recuperado.
Paseó por Chapultepec, por ejemplo, sin
cubrebocas, por supuesto, como si fuera
otro tiempo. Inauguró una pista de un ae
ropuerto que aún no existe.
En la mañanera sigue enfatizando

que los contagios ya van a la baj a, lo cual
es cierto, pero siguen en niveles que no
habíamos visto en meses, y pues ya cele
bramos una vez eso de que los descensos
a labajay llegó enero.
Las vacunas siguen sin llegar; las que

llegan son a cuentagotas y en el mundo se
enfrentan con nuevas variantes del virus

que reducen su efectividad o en disputas
entre países.
Si nos va bien, al paso que vamos se

rán varios meses aún de limitaciones en

movilidad, contagios
y muertes. No quie
ro imaginar que la Se
mana Santa repita lo
de nuestro LupeRe
yes con virus. A eso
hay que agregar la cri
sis económica, cuyos estragos seguimos
viendo. La advertencia de esta semana de
Conevalesdura:

"Además de las afectaciones en el acceso

a los derechos de la población, los impactos
derivados de la reducción de las actividades

económicas podrían generar un aumento
de entre 8.9 y 9.8 millones de personas con
ingreso inferior a la Línea de Pobreza por

Ingresos, y de entre 6.1 y 10.7 millones de
personas con ingreso inferior a la Línea de
Pobreza Extrema por Ingresos. Por ello, es
primordial garantizar alapoblación el acce
so básico a los bienes y servicios que hacen
posible el ej ercicio de los derechos sociales.

"A pesar de una ligera disminución en el
porcentaj e de población en pobreza labo
ral, este sigue siendo mayor en septiembre
2020 (44.5 por ciento), comparado con el
porcentaje del mes de abril 2020 (35.7por
ciento). Además, se identificó un aumento

de 3.4 a 5.2 por ciento en
la desocupación regis
trada entre el primer y
el tercer trimestre de

2020. También destaca

que, aunque la tasa de in
formalidad se reduj o en

tre abrily septiembre 2020 (de 56.1 a 54.2
por ciento), la tasa de subocupación tuvo
un aumento considerable, pasando de 8.5
a 17 puntos porcentuales. F inalmente, en
tre marzo y diciembre de 2020 se registró
la pérdida de 709 mil 211 empleos inscritos
en el Instituto Mexicano del Seguro Social".
Entiendo que al mal tiempo, buena ca

ra. .. pero no alcanza el optimismo,

Al paso que vamos
serán varios meses aún

de limitaciones
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Climax del ruin
cuento de Riobóo

De no ser José María Riobóo, el contra
tista que empujó la cancelación de las
obras del nuevo aeropuerto en Texcoco,

impulsor del cambio a la base militar aérea de Santa
Lucíay autor del axioma "los aviones no chocan, au
tomáticamente se repelen", ¿quién más pudo inven
tar que el organismo de mayorprestigio internacional
en aeronavegación hace recomendaciones agusto de
imaginarios "clientes" a cambio de sobornos?
El ingeniero mexicano Bernardo Lisker Melman

(nieto de inmigrantes judíos), director del Centro
para el Desarrollo de Sistemas Avanzados para la
Aviación de la Corporación Mitre, es el aludido ayer
por el presidente López Obrador:
"¡Cómo estabael nivel de descomposición, de co

rrupción, que corrompieron hasta a una institución
de aviación que manej a todo lo relacionado con los
espacios aéreos! Creo que se llama Mitre...".
El mandatario hablaba de su vuelo inaugural a la

nueva pista militar de Santa Lucía: "Esa institución
de fama mundial, especializada, llegó a dictaminar
que no se podía por interferencia aéreahacerel ae
ropuerto Felipe Angeles. Ayer que fuimos se demos
tró que pueden manejarse tres aeropuertos al mis
mo tiempo: el 'Felipe Angeles', el aeropuerto de la
ciudad yelde Toluca, pero la corrupción se extendió
a todos", aseguró (en rigor, con el militar, no serán
tres, sino cuatro aeropuertos).
Se infiere que la aseve

ración corresponde a una
averiguación de la Fiscalía
General de la República y la
consecuente judicialización
del caso, con la persecución
y consignación de los proba
bles delincuentes del gobier
no de Enrique Peña Nieto y
de Mitre.
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En noviembre de 2018 Riobóo declaró que la des
aprobación al proyecto en labase militar era "un be
rrinche" del organismo, "que responde a sus anti
guos patrones"(no aclaró si servidores públicos o a
los arquitectos Norman Fostery Fernando Romero,
autores del proyecto en Texcoco).
Lo cierto es que Mitre, gestada en el Instituto Tec

nológico de Massachusettsy con oficinas en Alemania,
Japón, Holanda, Singapur y Reino Unido, es experta
en seguridady procesos aéreos; opera sinfines de lu
cro y asesora a la Administración Federal de Aviación
de Estados Unidos, cuyos sectores militarycivilsiguen
sus recomendaciones, y colabora con medio cente
nar de gobiernos, entre otros los de Canadá, Panamá,
Ecuador, Brasil, Uruguay, Argentina, Países Bajos, Ita
lia, España, Suiza, Israel, Dubai, India, Taiwán, Austra
lia, China, Coreay Japón.
Respecto alo que opinó sobre el nuevo aeropuer

to internacional, nunca dijo que hacerlo en Santa
Lucía era inviable o que "no se podía por interferen
cia aérea", sino que su actividad, en simultaneidad
con el militar y los de Tolucay Benito Juárez, haría
que los controladores ampliaran las distancias en
tre una aeronavey otrapara evitar desgracias, conlo
que podría restar su capacidad de operación.
Afirmar que por esa opinión sobornaron al inge

niero Lisker o a sus colaboradores en Mitre consti

tuye una típica fake news.

Mitre es experta en
procesos aéreos, no
tiene fines de lucro y
colabora con medio

centenar de gobiernos

Fecha: 12/02/2021

Página: 7

Area cm2: 239

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 31,947

Página 12 de 14



Son tumores, son
tumores

En el Abierto de Tenis de Australia un jugador
argentino, frustrado por haber errado un pe
loteo, se la tomó conlaraquetay la azotó con
tra el piso en siete ocasiones hasta que le dio en
la madre. Enoj ado fue por otra raqueta y todos

temimos que le iba a aplicar la misma terapia que a la otra
y luego agarraría el equipo de su oponente y haría lo mis
mo, porque estaba MUY enoj ado. Así me imaginé que es

taban los de la "Eh, la BOA", el Tumor, SixX México y Va
X México y a su j efe, Claudio Gran Equis González, cuan
do vieron llegar dos millones de vacunas a la patria. Luego
luego se quejaron porque cómo que solo eran dos millones,
que si no había para más, que era increíble que se contrata
ran medicamentos chinos que, además de
ideas exóticamente socialistas, que deben
traer incluido murciélago al moj o de aj o, co
mo si nadie les hubiera dicho que ese bien,
las vacunas, es un bien más escaso que *las
suscripciones a Nexos y Letras libres51". Y es
que, para ellos, gente bonita, gente de bien,
fifísauriza en tachas que tienen más conser
vadores que el atún Vaquero y el j amón del
diablojuntos, parafraseando aWoody Alien,
si ven a alguien ayudando aun anciano a cruzarla calle pien
san escandalizados que es socialismo.
In fciccuííie.sy niíignatesque en mediode ti pandemia tienen

laprudencia de Nahuel Guzmán, portero de los Tigres de Nue
vo León, que e nplenaccremoniafiníil del Mundial de Clubes le
fueareclamaralgranLewandowskiporqueelgolconelqueha

bíaganado el Bayern Munich había sido con la mano. Claro,
los alemanes lo miraron con asco como el de la gente cuando
Ricardo Anaya se mete asuscasasyno invita ni los che seos.
Estos hijos del ChikiliQuadñ se pusieron peor que cuan

do vieron que el Aeropuerto de Santa Lucía no se parecía a
Artz Pedregal, ni al outlet de San Mar
cos en San Antonio, donde compran
fayuca Ya, denles algo, aunque sea me
dio rábano como diría Ricardo Salinas,
antes de que exijan su rescate como el
señor Larrea del Grupo México (del
que nos podemos acordar por pelícu
las como "Cómo darle krankeí río So
nora sin morir en el intento" o "Pasta

de Conchos, mi desastre favorito" que,
luego de hacer un montón de dinero durante la pandemia,
todavía quiere que le hagan a Cinemex, del que es dueño, un
Fobaproa alamedida). Y, al igual que los señores Ramírez de
Cinépolis, sin dar un comunicado oficial hasta el momento
de escribir estas líneas,instaladosenel"sonmmores,sonm
mores". O tumores del Tumor oriental. —
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Juan de Mairena
Gil encontró en la mesa de novedades un libro: Juan de Mairena. Sentencias, donaires, apuntes y recuerdos

de un profesor apócrifo. Este Mairena fue un pseudónimo, alter ego y sombra de Antonio Machado

Gil terminaba la semana can
sado de todo y nada. Mientras
rodaba sobre la duela de cedro

blanco (Gamés ya no camina,
rueda) encontró en la mesa de

novedades un libro: Juan de Mairena. Sen

tenciasdonaires, apuntes y recuerdos de un
profesor apócrifo (UNAM, Bonilla Artigas
Editores, 2020). Este Mairena ñie un pseu
dónimo, alter egoy sombra de Antonio Ma
chado. Ya Gil lo ha dicho: quién fuera Maire
na Esta novedad editorial viene acompaña
da de un amplio estudio de Lourdes Pastor:
"La compleja sencillez de Antonio Macha
do". Gilgapropone un puñado de textos para
estapáginadelfondo. Vamos.

Un Dios existente decía mi maestro se

ría algo terrible. ¡Que Dios nos libre de él!

***

Agrada la modestia, pero no el propio me
nosprecio.

Por muchas vueltas que le doydice Maire
na no hallo manera de sumar individuos.

Nuestros políticos llamados de izquierda,
un tanto frivolos  digámoslo de pasada
rara vez calculan, cuando disparan sus fu
siles de retórica futurista, el retroceso de
las culatas, que suele ser, aunque parezca
extraño, más violento que el tiro.

Consejo de Maquiavelo: Noconviene irritar
al enemigo.
Consejo que olvidó Maquiavelo: Procura
que tu enemigo nunca tenga razón.

En política, como en arte, los novedosos
apedrean alos originales.

Procurad, sin embargo, los que vais para po
líticos, que vuestra máscara sea, enlo posible,
obra vuestra, hacéosla vosotros mismos para
evitar que os la impongan vuestros enemi

"No hay lío político que
no sea un trueque, una

confusión de máscaras, un
mal ensayo de comedia"

gos o vuestros correligionarios; y no lahagáis
tan rígida, tan imporosa, e impermeable que
os sofoque el rostro porque, más tarde o más
temprano, hay que darla cara.

La prosa, decía Juan de Mairena a sus
alumnos de literatura, no debe escribirse
demasiado en serio. Cuando en ella se ol

vida el humor bueno o malo, se da en el
ridículo de una oratoria extemporánea, o
en esa que llaman prosa lírica, ¡tan empa
lagosa!

No conviene confundir, la crítica con las
malas tripas

El amor a la verdad es el más noble de todos

los amores. Sin embargo, no es oro en él todo
lo que reluce. Porque no faltan sabios, inves
tigadores, eruditos que persiguen la verdad
de las cosasyde las personas, enla esperanza

de poder deslustrarlas, acuciados de un cierto
afándemoledordereputacionesyexcelencias.

Los hombres que están siempre de vuel
ta en todas las cosas son los que no han ido
nunca a ninguna parte. Porque ya es mu
cho ir; volver, ¡nadie ha vuelto!

Huid de escenarios, púlpitos, plataformas
y pedestales. Nunca perdáis contacto con
el suelo; porque solo así tendréis una idea
aproximada de vuestra estatura.

No es fácil que pueda yo enseñaros a ha
blar, ni a escribir, ni a pensar correctamen
te, porque yo soy la incorrección misma, un
alma siempre en borrador, llena de tacho
nes, de vacilaciones y de arrepentimientos.
Llevo conmigo un diablo no el demonio
de Sócrates, sino un diablejo que me tacha
aveces lo que escribo, para escribir encima
lo contrario de lo tachado; que aveces ha
bla por mí y otras yo por él, cuando no ha
blamos los dos a la par, para decir en coro
cosas distintas. ¡Un verdadero lío!

Hay hombres que nunca se hartan de sa
ber. Ningún día dicen se acuestan sin
haber aprendido algo nuevo. Hay otros en
cambio, que nunca se hartan de ignorar. No
se duermen tranquilos sabiendo que igno
raban profundamente algo que creían sa
ber. ¡A igual A!, decía mi maestro, cuando
el sueño eterno comenzaba a enturbiarle

los oj os. Y añadía, con voz que ya no sona
ba de este mundo: ¡Ateme usted esa mosca
por el rabo!

Como todos losviernes de pandemia, Gil tó
mala copa consigo mismo. Mientras Gamés
sirve envaso corto el Glenfiddich 15, pondrá
a circular esta frase del mismísimo Mairena:

"No hay lío político que no sea un trueque,
una confusión de máscaras, un mal ensayo
decomediaenque nadie sabe su papel'.
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Político Tik Tok

Ya le salió un contendiente, al parecer imbatible, a Mario Delgado,
dirigente de Moren a, en eso de gastar en promoción a través de las
redes sociales.
El senador por Nuevo León, Samuel García, es va el líder
indiscutible

La verdad es que 110 sorprende. García cambió la plaza publica por
el Tik Tok. Instagram. Twitter y, claro. Facebook.
Las redes son su habitat político. En ellas comparte con sus
seguidores desde aspectos de su trabajo hasta los enredos de su
vida sentimental, pasando por sus aficiones deportivas.
Las redes son sus extensiones. Sin tilas su presencia
pública sería Lrrrlcvatitc, Es parte de los políticos
endémicos de las nuevas tecnologías.
Por eso su inversión en Facebook se acerca a tos 4 millones de
pesos en el último semestre, inversión que se multiplicará durante
las campañas políticas, pues Samuel es candidato a gobernador de
Nuevo León por MC y ya tiene lista su campaña política digital.

CUAUHTÉMGC ESPERA SANCIÓN

El Tribunal Electoral le hizo mareaje personal a Cuauhtémoc
Blanco, Siguió al gobernador de Morelos basta Hidalgo, donde
apoyó las aspiraciones de uno de sus correligionarios del PES. una
semana antes de ta elección.
La ayuda del ex futbolista fue útil porque Daniel Andrade
ganó la alcaldía de Iluejutla. pero ahora tendrá que asumir las
consecuencias de sus actos.

Lo curioso es que el Tribunal confirmó que Blanco violó
la* leyes electorales, afectó et principio de equidad.
pero se abstuvo de imponerle una sanción ya que eso
compete, quién lo diría, al Congreso del estado de ÍMorelos,
dominado por aliados políticos de AVILO.
Es como si en un partido de fútbol un arbitro marca una mano, pero
deja que la banca del infractor decida qué tipo de sanción se aplica.
Puede marcar tiro directo, darle un. coscorrón, o mandarlo a
dormir sin cenar.
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Se reanuda el diálogo

Claudia Pavlovich. gobernadora de Sonora y actual presidenta
de la Conferencia Nacional de Gobernadores, se reunió con el
presidente López Obrador en Palacio Nacional.
Pavlovich conversó con el mandatario léderal sobre la agenda de
trabajo de ta Conago para los próximos meses.
El presidente dijo que acordaron seguir gobernando
juntos en beneficio del pueblo. Las relaciones entre Ja
Conago y la Presidencia de la Re pública han atravesado
etapas de tensión en tiempos recientes, pero con la llegada
de Claudia Pavlovich el diálogo se reanudó.
Los ejes de la propuesta de ta Conago son, naturalmente, la
participación de los gobernadores en el proceso de vacunación
nacional y las acciones par a emerger Jo antes posible de la
profunda crisis económica por la que atraviesa et país,

CONADE EN PENUMBRAS

De las sanciones impuestas por la SFP a senadores públicos de
la Conade sobresale que se trata de empleados públicos de esta
administración, no del pasado.
No se trata de ir sobre cartuchos quemados con ánimo
revanchista. nada de eso, ahora tas sanciones se aplican a
funcionarios de ia 4T que no han asumido que hay un cambio,
La función Pública, que encabeza Irma Satidovaf ha
sancionado a una decena de servidores públicos de la
Conade en la presente administración.
La Conade se ha distinguido por ser una zona de penumbras en
el manejo de los recursos. Los señalamientos alcanzan a toda la
estructura. Fomentar el deporte no debe ser parapeto de negocios
particulares.
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David
COVARRUBIAS

David Covarrubias. nuevo direc

tor del CICESE de Ensenada,
anuncia que buscará incorporar
más investigadores jóvenes. El

centro es un ejemplo de la investigación que se
realiza en los estados más alejados del centodei
país. Ha logrado posioionarse en el plano nacio
nal y la nueva directiva tiene un perfil excelente
para consolidar esto. Bien hecho.

Yoshiro
Morí

Yoshiro Mori, presidente del Co
mité Organizador de Tokio 2020,
adelantó su renuncia debido a

las numerosas críticas que reci
bió por los comentarios misóginos que hizo. Era
lo último que le faltaba al oliimpismo en un año
muy difícil.
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Biden, encarcelado

Omaginen esta situación. 20 de
agosto de 2020. Han pasado tres
meses de! asesinato del afroame

ricano Ceorge Floyd y de los peores distur
bios raciales en Estados Unidos, desde el
asesinato de Martin Luther King, más de
medio siglo antes. Esa nííche de verano, joe
Biden es elegido candidato presidencial de
mócrata gracias a su condición de ex vice
presidente de Barack Obama y un discurso
victimista sobre el maltrato histórico a los

negros en Estados Unidos.
Pero, en contra de lo que Biden espera
ba, los estadunidenses no se entusiasman
con su candidatura y el presidente Donald
Trump lidera cómodamente las encuestas.
En cuanto se da cuenta deque lo más se
guro es que pierda, el candidato demócrata
empieza a den ti nciar que el gobierno pre

para un fraude en las elecciones del 1 de
noviembre y advierte que sólo reconocerá
sus resultados si él gana. Y asi. machaca las
redes sociales, día tras día, sin que sus due
ños en Silicon Val ley se inmuten ante el im
pacto psicológico de la mentira que e! po
pulista Biden cocina a fuego lento.
Llega la noche electoral y las proyecciones
anuncian la reelección de Trump. El can
didato demócrata—con el silencio cómpli
ce o el apoyo abierto de ios jerarcas del par
tido— presenta querellas por fraude en los
estados donde no ganó, Al mismo tiem
po, enaltece a las masas con mensajes don
de asegura que le robaron las elecciones y
que, "si ¡os débiles congresistas demócra
tas confirman la reelección del usurpador
republicano, el pueblo valiente que lo sigue
no permitirá que esto ocurra", Y fue lo que
ocurrió —en este escenario hipotético, e!
f> de enero—. cuando el candidato que no
supo perder le indicó a los "radicales" del
Black Uves Matter. el camino que lleva al
Capitolio.
Este era el momento esperado por
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Dejó que la turba rompiera la enclen
que barrera policial del Capitolio y dejó
que los seguidores de Biden grabaran con
sus celulares cómo profanaban el templo
de la democracia estadounidense, cómo
agredían a los agentes, y como se les escu
chaba gritar: "¡Ahorquen a los traidores
demócratas!"

Con todo este material grabado y con la au
diencia siguiendo horrorizada el asalto en
directo. Trump logró que se confirmase lo
que venía diciendo durante meses: que el
movimiento Antifa y los Black Lives Matter
y no las milicias supremacistas y neonazLv
son organizaciones terroristas y deben ser
juzgadas y condenadas como tales.
Una vea conseguido su objetivo ya pudo or
denar a la Guardia Nacional a que arresta
ran a los asaltantes o los abatieran, en caso
de ser necesario.
¿Y qué habría pasado con el candidato inci
tador a la insurrección?.
Puesto que no se convirtió en presidente,
los republicanos no abrieron contra Biden
un proceso de "impeachment"'. pero hicie

ron algo peor: invocaron el artículo 18 del
Código Penal que condena hasta con veinte
años de cairel a quien cometa un delito de
sedición, que se aplica a quienes "conspiren
para derrocar' a ios poderes de la nación".
Afortunadamente, este escenario hipoté
tico nunca habría ocurrido por una senci
lla razón. Porque, si Biden hubiese perdi
do las elecciones en noviembre, habría feli
citado al ganador (como hizo la misma no
che electoral de 201 fc I liliaury Clinton, pese
a que siempre fue arriba en las encuestas y
ganó el voto popular i, Biden jamás habría
enardecido a las masas como hizo Trump,
Pero lo terrible es que. si Biden hubie
se perdido y se hubiese comportado como
Trump. la reacción del mandatario reelecto
y de los republicanos habría sido desgracia
damente el escenario de pesadilla descrito.
I labría ocurrido que el agente que murió
a golpes de extintor en ei Congreso el 6 de
enero, sería a estas alturas el primer már
tir de la guerra de Trump contra los "terro
ristas de izquierdas" y los "enemigos de los
blancos", Y el presidente reelecto tendría
cuatro años para convertir a Estados Uni
dos en un infierno,

fransink^aputlookxom
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La libertad se pone verde
El proyecto no buscaba
garantizar la libertad
sino sujetar a un

orden burocrático el

funcionamiento de varias

empresas extranjeras
cuya existencia depende
de la voluntad de quien
quiera hacer uso de

ellas.

ry I intento del senador Ri
' cardo Momea] para po

nerle brida y freno a las
redes sociales —o al me
nos a Ja aplicación del
convenio de afiliación,

por parte de los dueños de las plata
formas digitales— ha fracasado.

AJ parecer no por la decisión de
asamblea alguna, mucho menos de
los usuarios, sino por el parecer del
presidente quien ha exornado su
punto de vista con una metáfora es
cultórica.

No estoy de acuerdo ha dicho—
con limitar de manera alguna la li
bertad de expresión. Y una vez más
se ha puesto del lado de los goJpistas
trumpianos y la convocatoria digital
para la asonada.

Pensando así. si Huerta hubiera
tenido un teléfono inteligente y con
él hubiera enviado mensajes previos
al cuartelazo: seguramente debería
mos reconocer el derecho a ia libérri

ma expresión de don Victoriano y no
la infamia del golpe.

Si al menos hubieran convocado

a la "Marcha de la lealtad" por tui
ter ofeisbuc. la estatua de la libertad

no se habría puesto verde de cora je,
según el cromático descubrimiento
de nuestro presidente cuyos conoci
mientos de oxidación broncínea son
limitados.

Es notable la frase: la estatua rega
lada por los franceses a la democracia
estadunidense no se opuso verde por
el atentado a las instituciones tras el

invento de un fraude electoral < ¿les
suena?), sino por la cancelación de
ios mensajes del golpista.

La estatua de la Libertad como

todos los bronces del mundo se po
ne verde por la exposición a la intem
perie.

"Carbonato de robre: Se produce por
k interacción lenta del dióxido de carbo

no disuelto en agua ron el óxido de co
bre presente en Ííí superficie de la pie
za. El cobre, expuesto al aire ¡j la hume
dad, pierde su brillo, se empatia, se vwl
wmate y se torna verde. Esta capa 110 se
incrusta, sino que h recubre y lo prote
ge" (el retoquerestmiraríónsoni).

Usa capa protectora se conoce co
mo "pátina" y no es producto del es
tado anímico de la estatua, ni mucho

menos de su pena por la clausura de
una cuenta. No. esotra cosa.
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Pero sean cuales sean ios moti
vos de la Cuarta para este alan, cuyos
mejores momentos parecen ser los de
una gigantesca "finta" o amago, las
palabras presidenciales parecen ha
ber frenado el empeño, siempre ba
jo la muy correcta invocación de la
libertad, cuya existencia, hasta don
de se s;ibe, no depende de las platafor
mas ni de su reglamento interno, ni
mucho menos de los afanes por limi
tar la aplicación de ese reglamento.

El proyecto no buscaba garantizar
la libertad sino sujetar a un orden bu
rocrático el funcionamiento de varias

empresas extranjeras cuya existen
cia depende de la voluntad de quien
quiera hacer uso de ellas.

No era tanto defender la libre ex

presión, era lograr para el Estado la
capacidad de controlar las platafor
mas.

Era una censura a la censura pa
ra ej ercer la censura.

Y los dueños de esas grandes cor
poraciones están ahora casi todos
ellos en el hospital. Sufrieron seve
ros ataques de hilartidad. Se estaban
muriendo de risa .

Mientras tanto deberíamos saber
cuál es el curso de esta información

surgida, como casi todo en México,
de la mañanera:

"(13 de enero): El presidente de .\fc
xico, Andrés MtmueJ López Obrador
propuso la creación de tma red social na
cional para que la población no sufra de
"censura" corno ocurrió recientemen
te en Estados Unidos con las atentas de
Donald Tmwp.

" Mencionó que le dio órdenes al Cán
selo Nacional de Ciencia y Tecnología
(Conacyt), la Secretaría de Goberna
ción. la Consejería Jurídica, o la Secreta
ría de Relnrioncs Estertores, entre otras
para buscar iim plan con hi finalidad de

crear una plataforma pitra 'garantizar
la comunicación y la libertad de expre
sión" en México

Pues hasta ahora no sabemos na
da de nuestro "Feisbocóati" o nues

tro "Tuitcatlipoca" y si se lo han en
cargado al Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología, pues ya estamos lis
tos para estrenarlo dentro de varios
siglos, porque con ia elaboración de

respiradores, vacunas y otras cosas a
las cuales creen tener acceso, el tiem
po se irá como agua.

Por lo pronto un documento con
fidencial del Conacyt (en poder de es
ta columna, como dicen algunos),
analiza con detalle sus avances en el

mejoramiento de la rueda, el fuego: el
agua tibia y el envase al alto vacio en
lata de los t amales de chipilín

También se analiza la construc
ción de máquinas de vapor para el
Tren Maya y el uso de alcohol de ca
ña para los aviones de la Fuerza Aé
rea Mexicana.

Puro premio Nobel.
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¡Todos jüNTOS CON IRA Ía CORRUPCION y U tííipL!N¡d',vd!

Entre la impunidad y el olvido

DRA. OLGA SANCHEZ CORDERO,
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN:

+La tortura ha desaparecido del Código
Debía desaparecer de las costumbres.

Rafael Barred

YDIA CACHO. Periodista. Auu tora de 1 (S libros. Directora Je la
miniserieSofíios reza

la identificación de esta valiente

¿ mujer en su cuenta de Twitter.
 Pero qué le cuento a usted, do

ña Olga, si usted conoce muy bien...
Por eso. regresemos a aquellos terribles.

dolorosos día
... Desde 2003, Lydia Cacho se interesó

en el terrible tema de la pornografía infan
til y la prostitución de menores. Jalando el
hilo de la madeja, en Cancán, Q, R., su tie
rra natal, logró una gran cantidad de da
tos. nombres y hechos que publicó en su li
bro Los den ionios del Edén (2 0041,

Una pieza importante de la investiga
ción periodística es la video grabación de
una plática con el hotelero CANCUNEN
SEJean Sucear Kuri, en la cual éste habla
con naturalidad de su afición sexual a los
niños.

Nombres de poderosos empresarios y
políticos aparecen en tos de/nonios, en
tre ellos e! de! rey de ¿¡ ttiraefitíri. Kariiei Na
cí/, que molestó bastante al empresario, a!
punto de demandar a la periodista por di
famación en 2005. Por aquellos años. Ka
mel tenia amistad con el entonces gober
nador de Puebla, Mario Marín, a quien pi
dió apoyo para poner un alto a Cacho.

En apoyo a su amigo, el gobernador or
denó que agentes policiacos acudieran a
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Cancón, secuestraría encajnelarla y pre
sentarla ante un juea poblano. Poco tiem
po pasó la periodista en la cárcel pero el su
licien te como para que un a celadora le ad
virtiera que su vida corría peligro y que lo
menos que le esperaba era una violación.

La detención ilegal de Lydia y la infor
mación sobre la existencia de tina red pe
derasta entre la capital poblana y Cancón.
Q.R., causaron un gran escándalo a ni
vel nacional, pero la procuración y la ad
ministración de Justicia fueron delicien
tes. por decir lo menos. Por el primer de
lito, en 2006 se discutió en Ea Cámara de
Diputados la desaparición de Poderes en el
estado de Puebla, peno no prosperó la peti
ción del PRD.

El caso de la detención y tortura llegó
hasta la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, en una de las muy escasas ocasio
nes en que ésta hace uso de su facultad de
investigación.

Las crónicas de la época relatan que la
Corte resolvió rechazar el proyecto de dic
tamen que era condenatorio a Mario Ma

rín y desechó la demanda porque al ex go
bernador no se le dio el derecho de audien

cia. ¿Recuerda doña Olga? A la sazón, us
ted era Ministra de la Corte.

Por las amenazas hacia su vida. Cacho

tuvo que salir del país para regresar tiem
po después. No obstante, prosiguió en su
empeño de justicia hasta llegar al Comité
de Derechos Humanos de la ONI í. el cual
dictaminó a su favor.

Para 2019. un Tribunal Colegiado con
sede en Cancón, Quintana Roo. giró orden
de aprehensión en contra de Mario Marín
y Kamel Nacif, así como de! exdirector de
la Policía Judicial de Puebla, Hugo Adolfo
Karam. y el excomandante Juan Sánchez
Moreno, por su presunta participación en
el delito de tortura ejercido en contra de Ca
cho. Los imputados obtuvieron un amparo
que les sirvió por unos meses.

De todos los mencionados en Los demo
nios, sólo Succar Kuri—aplastado por las
evidencias y su desfachatez—fue condena
do a 112 años de prisión. Marín espera jui
cio: k aniel Nacif y Hugo Adolfo Karam es
tán prófugos. Las demás involucrados en
la red de pedótíios... bien gracias.

Asi son las cosas en un país de muy Ha
ca memoria ante los crímenes más delez

nables como la tortura y la pederastía.
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Que a cuatro meses de que la población
salga a las urnas para participar en las
elecciones del ó de junio, los alfiles co
mienzan a cambiar de lugar al interior
de las fuerzas políticas. Uno de estos
flujos llamó la atención en Jalisco, pues
resulta que el diputado local de Movi
miento Ciudadano (MC), l,uis Enrique
Munguía. habría optado por pasarse a
lis filas de Morena, y no sólo eso, sino
que además se habría registrado como
precandidato por la alcaldía de Puerto
Vallarta.

La decisión supuestamente se tomó
luego de que el MC optara por Guadalu
pe Guerrero para este municipio. Sin
embargo, resalta que las negociaciones
para concretar el cambio de bando se
habrían dado con losé Narro Céspedes,
delegado estatal de Morena a quien ya
se le había observado muy cerca de Sal 
vador Llamas, conocido operador del
gobernador Enrique Alfaro. quien no se
caracteriza por ser amigo de la 4T.

Por cierto, dicen los que saben que
Adrián Esper, el alcalde con licencia de
Ciudad Valles, anunciara que seguirá
en la contienda electoral para la guber
natura de San Luis Potosí pero no con
Morena, sino con el Partido Encuentro
Social (PES). Algunos por querer ha

Dicen los enterados que en la mega alianza
que corrormaron el PAN de MARKO CORTÉS,
el PRI de Alejandro Moreno, y el PRD
de Jesús Zambrano, se pusieron sobre la

mesa les orfandades. legislativas de cada
part de para establecer uiia agenda que
se Dueca impulsar conjuntamente. Entre
lo; principales temas tíe interés para
el tricclc están los relacionados con la

economía y el empleo; los panistas ¦
tienen como arrendad, el acceso a los

servir os de salud, el pian de vacunación y e
medio ambiente; mientras que los integrará
del Sol Azteca estarán enfocados en la

defensa de los organismos autónomos y er
una política de seguridad social que atienda
las. necesidades c udadanas tras el nuevo

escenario que dejó la pandemia

cerle promoción lo llaman el candidato
de Siim, pues aseguran que tiene el res
paldo del hombre más rico de México.
Pero los enterados recuerdan que Don
Carlos no apoya ni a su famoso yerno
públicamente para no meterse en es
cándalos, con todo y que es el más me
diático y combativo de la familia. Todo
un tiburón.

Nos cuentan que al menos 70 organiza
ciones civiles, colectivos y académicos
de la Ciudad de México, entre ellos Habi
tat International Coaiition América Lati

na, el Movimiento Urbano Popular y la
Plataforma Vecinal Colonia Juárez, fir

maron una carta para solicitar a la ;efa
de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, y al Tribunal Supe
rior de Justicia local, presidido por Rafael

Guerra, que extiendan una declaración
de moratoria a desalojos y ejecuciones
hipotecarias en la Ciudad de México.

Lo anterior, con el propósito de evitar
que los sectores más vulnerables pier
dan su hogar durante la pandemia. La
iniciativa, nos cuentan, forma parte de
los 'lincamientos establecidos por la Re
lataría Especial de la ONU sobre el de
recho a la vivienda digna, que ya se
aplica en países como España, Estados
Unidos, Francia e Inglaterra y que con
templa la entrega de apoyos económi
cos a los propietarios y protección ante
desalojos como el que sucedió hace
unas semanas con una familia de la co
lonia Roma que fue evacuada pese a es
lar contagiada de Covid19.
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Comandante en Jefe
Detentedistensión: Ese término aplicado en la guerra
fría entre la ex Unión Soviética y los Estados Unidos
(19451989} aplica a lo que AMLO planteó desde la
victoria del 2018 como presidente electo y en funcio
nes, al general y al almirante en los cargos de secreta
rio de Sedeña y Marina, Luis Cresencio Sandoval
González y losé Rafael Ojeda Duran.

Anuencia: Para ambas dependencias, la SHCP soli
citó un incremento presupuestal de 19.71 por ciento en
2021, con el objetivo que militares y marinos puedan
continuar los proyectos encomendados por AMLO y
crear nuevas plazas de soldados que pasaron a la
Guardia Nacional cuya presencia en la frontera sur es
un asunto de seguridad nacional

CCS y AMLO: A diferencia del tres veces candidato
presidencial Cuauhtémoc Cárdenas cuyo padre fue el
último mandatario de extracción castrense y como re
presentante de la facción
cardenista mantuvo una
excelente relación con

los militares, incluso en
los aciagos días del frau
de electoral de 1988. No
fue el caso de la izquier
da del excandidato de la
Coalición por el Bien de
Todos2006' más cerca

na a la represión de Gue
rrero. 2 de octubre 1968,
halconazo 10 junio 1971
como 43 normalistas

Ayotzinapa.
Cíclica: La luna de

miel Palacio Nacional
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Sedena se tradujo en un aumento presupuestal de 94
mil a 112 mil millones de pesos, aplicados para la
creación de 14 mil 400 plazas de soldado destinadas
al cuerpo de la Policía Militar como apoyo a activida
des de seguridad pública. Desde 2019 Sedeña desple
gó esos elementos a la Guardia Nacional para refor
zar la seguridad y controlar el tránsito ilegal de mi
grantes procedentes del Triángulo Norte {Honduras,
El Salvador y Guatemala).

¿Y Semar? SHCP le proyectó 35 mil 476 millones
para la Operación de Capitanías de Puerto y Asuntos
Marítimos, pues según su normatividad, ejecuta las
operaciones de seguridad interior y pública para inhi
bir tráfico de drogas, hidrocarburos, narcomenudeo y
conservación del medio ambiente marino.

Lealtades: Según el general Francisco Gallardo el
trato del presidente AMLO con las fuerzas armadas no
debe confundirse con "el tercer país seguro" en las ta
reas de contención de migrantes que viajan a Estados
Unidos. La relación es cíclica pues pasaron del distan
ciamiento de 2006 al acercamiento después de ganar
la presidencia en 2018 "aunque los momentos tensos
fueron la toma de instalaciones petroleras Tabas
co1995 cuando fuerzas federales desalojaron a sus
seguidores y el plantón de Reforma del 30 de julio al 15
de septiembre". En esa ocasión el negociador de AM
LO fue el Tefe de Gobierno, Alejandro Encinas y del
presidente saliente Vicente Fox, su general secretario
Gerardo Clemente Vega, quienes levantaron el
plantón para celebrar la parada militar.
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Una lista de personas
bloqueadas por la UIF
La Unidad de Inteligencia Financiera, que encabeza San
tiago Nieto Castillo, le bloqueó sus cuentas a Adrián Ni
colae Cosmin, presunto socio de Florian Tudor, quien a su
vez es señalado por supuestamente encabezar una ban
da de donadores de tarjetas bancarias en la Ríviera Ma
ya. También a Alejandro Enrique Arcos Romero, admi
nistrador único de Tecnología para la Industria de la
Construcción, que declaró en contratos de obra pública
con el Gobierno tener su domicilio en Obrero Mundial

410, piso 1, interior B, en la colonia Piedad Narrarte, en la
Ciudad de México.

Clementino Nicolás Paz González y Corporativo de
Asistencia en Salud Gama (cuyo representante legal se
presenta como Miguel Angel Mata Chávez e indican que
sus oficinas están en Leibnitz 65, en la Miguel Hidalgo)
son otros dos nombres que aparecen en la lista de perso
nas bloqueadas de la UIF.

Aparece el nombre del abogado Eddy Pérez Escobar,
quien se hizo famoso en Quintana Roo por defender a
Sando loan Laurentiu, un rumano acusado de homicidio
que fue puesto en libertad gracias a sus artes. Eddy tam
bién es defensor y vocero de Florian Tudor y sus socios,
desde los momentos en que fueron señalados de perte
necer a un grupo dedicado a la clonación de tarjetas de
turistas, ser presuntamente inversionistas de casinos ile
gales y ser cercanos al Partido Verde Ecologista de Méxi
co, de Jorge Emilio González Martínez.

"No hay tal Banda de la Riviera Maya, ni Mafia Ruma
na, lo que se hizo fue un montaje de autoridades de los
tres niveles de gobierno con fines de extorsión, la cual ya

está denunciada ante las autoridades competentes y que
con base en pruebas contundentes será resuelto próxi
mamente", escribió indignado Florian Tudor al periódico
Quintana Roo Hoy, en diciembre del 2020. Señaló que el
11 de febrero de 2020, como director Editorial del periódi
co Quecjw! Quintana Roo, Rafael Santiago publicó en la
portada de ese diario una nota firmada por el reportero
Héctor Bello Guadarrama: "(decía) que habíamos recu
perados nuestros bienes y nuestra dignidad".
Pero las cuentas bancarias ya las congeló la UIF,

mientras se lleva a cabo la investigación. En la lista
también está Francisco Evadió Garibay Osorio, el exdi
rector del Instituto del Patrimonio Inmobiliario de la

Administración Pública del Estado de Quintana Roo,
cuando era gobernador Félix González Canto. Prácti
camente la UIF está siguiendo la pista de los mencio
nados en la investigación que publicó Quinto Elemento
Lab en junio del 2020. Héctor Ortiz Solares, Inmobilia
ria Crisantemo, Israel López Salazar, Iván Eliud Gari
bay Pulido, lonathan Medina Nava, losé Luis Yong
Cruz. losé Luis lonathan Yong Mendoza. Leticia Rodrí
guez Lara, Luis Miguel Zetina Barriga, María Fernanda
Tartarí, Nain Gabriel Díaz Medina y Ricardo Antonio
Vega Serrador, son los otros personajes que se queda
ron con sus cuentas intervenidas por la UIF.

losé Luis de la Peña Ruiz de Chávez, líder del Partido
Verde en Quintana Roo y conocido como operador de el
Niño Verde, tiene suspendidas sus cuentas desde hace
algunos días también por aparecer en esta lista. Y ya fue
destituido.
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Elevando el nivel
Aparecen los primeros/rufos del proyecto del
presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar
para modernizar y fortalecer el Servicio Civil y la
Defensoría del Pueblo. A finales de enero concluyó la
selección de 30 servidoras y servidores públicos que
se integrarán a la defensa pública federal. Nos dicen
que los ganadores fueron los de puntajes más altos.

Retoma giras
Se confirma, como adelantamos aquí hace unos
días, que el presidente López Obrador retoma sus
giras, tras recuperarse del COVID19. Hoy inaugura
universidades del Bienestar en Tlaxcala y Puebla, y
sábado y domingo estará en Oaxaca, la entidad que
más ha visitado durante lo que va de su gestión. Con
esto, envía el mensaje de que ya superó la enfermedad.

En el top 10
Hablando de Oaxaca, la entidad gobernada por
Alejandro Murat se mantiene entre las 10 entidades
más seguras del país, gracias a la disciplina y trabajo
de los integrantes de la Secretaría de Seguridad
Pública estatal. De hecho, el homicidio bajó 20%, y
disminuyó 11% la incidencia delictiva de alto impacto
en la región de la Cuenca del Papaloapan.

Ven oportunidad
Contienda cerrada en la capital de Querétaro espera
Morena, e incluso ve probable arrebatar la alcaldía
al PAN. Arturo Maximiliano García se perfila como
niás competitivo para enfrentarse al actual alcalde

Luis Nava, quien busca reelegirse. El caso es que
los morenistas están hablando de la "conquista de
Querétaro", con todo y Cerro de las Campanas.

Otra renuncia
Nueva baja en la Presidencia: ahora Gemma Santana
Medina, directora de la Agenda 2030, presentó su
renuncia al cargo. Nos dicen que su dimisión es parte
de la desaparición de la Oficina de la Presidencia,
que encabezó Alfonso Romo hasta el 2 de diciembre
pasado. Y será la Secretaría de Economía, a cargo de
Tatiana Clouthier, la que asuma dicha tarea.
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EL
BUENOT»

• Bayern München, con
Lewandowski a la cabeza,
ganó el Mundial de clubes al
vencer 10 a Tigres; es el se
gundo en conseguir el sexteto,
tras el Barcelona en 2009.

EL
MALO

• Yoshiro Mori, presidente de
los JJ00 de Tokio ha decidido

renunciar tras la ola de críticas

por su comentario machista
en torno a que las mujeres
hablan mucho en las juntas.

• Gina Carano, una protago
nista de la serie The Mandato

rían, fue despedida por Disney,
tras publicar mensajes que
denigran a las personas por su
cultura y religión.
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El desmotheresta semana

se armó cuando mi cabecita

de algodón le pisó la cola
al tigre! La manzana de la
discordia fue la iniciativa
del senador Monreai de re

gularla redes. Ahísí, cho/ros
y derecho/ros, fifís y barrio brincaron.

Y la propuesta, a grosso modo, propone
que las redes sociales de másele un millón de
usuarios tendrían que registrarse ante el IFTy,
ele no hacerlo, pagar una multa de 94 millones
de morlacos. Amén de que no podrán andarcan
celando cuentas a lo tarugo, porque el caso se
podrá dirimir ante el mismo órgano del Estado,
Si buscamos en internetquiénesson part

ners ele redes como Facebook acá en Mex/

calpan de las Tunas, aparecen grupos como
Animal Político o AFP. Pensemos, en un antro
no te deben negarla entrada por
"cómo te veas o por cómo pien 
ses". De hacerlo, estarían discri
minando,y eso está penado.¿Por
qué una red social debería de
bloquearte portus ideas, si éstas
no incitan al odio o a la violencia,
si no lanzas ataques personales?

En caso de hacerlo (al estilo
Trump), me explicaba el doctor
Gabriel Regino que, con la reforma propuesta,
"en lugar de simplemente cerrarte la cuenta,
las empresas tendrían que dar parte a la jus
ticia para que ahí sí se te juzgue por ello". Me
decía Jesús Ramírez que "las recles son ahora

el ágora pública moderna. Alguna vez lofueron
los medios electrónicos, pero ahora es la web".

No creo que signifique trabas al comercio, la
ciencia o la cultura (que podrían estaren con
tradicción con el TMEC). Se trata de quién aplica
las reglas del juego. Es más, ¿quién las esta
blece? Me choca que, a mí, Zuckerberg me
haya cerrado cinco páginas, porque para él
y algunos de sus seguidores, el seno de una
madre amamantando es pornográfico. Ya ni
se diga un tutorial de cómo hacer una revisión
de mama para descubrir cáncer a tiempo.
Para algunos, equivale a una película XXX.

El caso es que el censor no sea alguien pri
vado. Y, sin embargo, también es peligroso que
el Estado, en sí mismo, se vuelva el censor. Ten
dría que ser un grupo colegiado de personas
apaitidistas, objetivasy que se basen en la ética,
no en la moralina sesgada. Conozco gente en
el IFT a quien alguna vez escuché decir que los
homosexuales eran "personas enfermitas". Si

ellos me van a censurar, tiro el
arpa. Sería tan absurdo como
la actual censura del algoritmo,
o ele haters persignados. Sería
interesante que ele una vez es
tableciera reglas claras, porque
si éstas rezan al estilo la Ley ele
Raclioy TV, en donde te advierten
de "no contravenir las reglas de la
moral y las buenas costumbres",

sin especificar cuáles o las de quién, esta remos
igual. Sólo que alguien más jalará de tu correa.

Se trata de quién
es el que aplica
las reglas del

juego
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I senador Ricardo Monreal,
quien se ha empeñado en
poner sobre la mesa temas
tabúes —como el de las co

misiones que cobra la banca
comercial a los usuarios, la
compra cíe dólares de los mi

grantes, entre otros—, ha sido duramente criticado
por el delicado y sensible asunto de regular el
funcionamiento de las redes sociales en México.

Tratando de aclarar dudas, la dirección de
Comunicación Social del Senado de la República
elaboró un documento en donde aborda los temas

más relevantes de lo que pretende
la iniciativa, empezando, dicen, por
protegerla libertad c!e expresión y el
derecho a la información, estable
ciendo para ello bases y principios
generales ele la protección en las
recles sociales. En un listado de 20

preguntas y respuestas destacan:
¿Qué implicaciones tiene el que

empresas de recles sociales tengan
que pedirautorización para operaren México? Que
sus términosy condiciones sean transparentes
y claros y contemplen la protección a la libertad
de expresión de acuerdo con la normatividad
mexicanay tratados internacionales. Aunque las
recles deben seguir contando con flexibilidad para
estipulartérminosy condiciones, estos deben ser
abiertos, transparentes, claros y debe existir un
mecanismo de comunicación con las personas
mediante el cual se les informen las razones por
las que se les está restringiendo, suspendiendo
o cancelando su publicación o cuenta.

¿Cómo se ha regulado a las redes sociales
en otros países? En la Unión Europea, el pasado

diciembre el Parlamento Europeo puso a consulta
Lina legislación para regular las redes sociales
[Acto Digital) en varios tópicos: libertad de ex
presión, discursos de odio, pornografía infantil,
entre otros. Es la primera actualización legal en
20 años y ella se podría lograr, por ejemplo, que
en 60 minutos las recles sociales tengan que
bajar cualquier conten ido que aliente violencia o
terrorismo. Las redes sociales esta rían obligadas a
generar reportes para autoridades sobre medidas
de moderación que hayan adoptado, así como
para evaluar los riesgos sobre usos indebidos ele
dichas plataformas con fines de manipulación,

como estrategias basadas en des
información o fake news.

Cada país miembro de la UE ele
signaría una autoridad que estaría a
cargo ele supervisar que las platafor
mas cumplan con sus obligaciones
y para imponer las sanciones pro
puestas. Como parte ele la Estrategia
Digital Europea [Shaping Europe's
Digital Future), la UE anunció que las

Comisión Europea actualizaría las reglas que rigen
los servicios digitales. Para este caso, la Comisión
Europea (CE) propuso el os iniciativas legislativas:
la Ley ele Servicios Digitales (DSA) y la Ley ele
Mercados Digitales (DMA), cuyos objetivos son:
1) Crear un espacio digital más seguro en el que
se protejan los derechos ele todos los usuarios
ele servicios digitales, y 2) Establecer condiciones
equitativas para fomentar la innovación, creci
miento y competitiviclacl, en el mercado único
europeoya nivel mundial. Así está la cosa, pues.

El legislador ha
sido duramente

criticado por
el asunto
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La inauguración de la pista en Santa Lucía estuvo
stíper chida sin duda, que el Presidente alerrizara
en un 737 con lo más selecto de su equipo

na de las áreas en que mejor se desem
peña la 4T, en el entendido ele que la 4T y
el Presidente son uno mismo, es la ele la
propaganda. Este es el sexenio ele "felici
dades a mí". Hay, sin embargo, algunas
sugerencias que pueden contribuir a la
causa. Van unos ejemplos.

El más reciente es el ele la inauguración ele pista en Santa
Lucía. Estuvo súper chido, sin duela, que el Presidente ate
rrizara en un 737 con lo más selecto ele su equipo. Con sus
pretorianos. Perdón: pretorianes. Bien ahí. Esa es propaganda
ele vieja escuela. Nada ele tibieza fifí: que se vea el poder del
pueblo. Obligas a suspencleroperaciones en los aeropuertos
ele Toluca y la CDMX para que llegue tu avión, como una ver
sión maximalista ele cuando el diputado cierra Viaducto para
llegar a tiempo a su cita, y venga: a desayunar con la tropa.

Celebro también que se haya hecho difusión al menú.
Porque cuando dices que el Presidente se echó que el huevito,
que el tamal, que la chistorra, que el frijol, que el pan dulce,
ese desayuno ele los campeones, lo que dices realmente es:
el atleta keniano está ele regreso. Bienvenido, líder,

¿Cuál es mi consejo para cuando
el Presidente vaya a inaugurar los
siguientes 100 metros ele pista, en
dos años? Cuidado con las cámaras.

Con la tomas. No queremos evocar
otra vez un aeropuerto clandestino
ele Pablo Escobar.

^ambién tenemos un área de

oportunidad con las vacunas. 0 sea,
estuvo bueno lo ele llevar a todo el

gabinete a recibir el vuelo ele DHL mientras descendía, ma
jestuoso, con dosis suficientes para una ranchería. Pero luego
vino el video en que el ejército escoltaba las ampolletas hasta
destino y la neta es que sí había algo como ele cine mexicano
ele acción ele los años 80.

Cuidado ahí, camaraclas. Superémonos. Porque a este
paso, con la llegada ele vacunas tan a cuentagotas, vamos a
hacer como dos mil 400 videos con este motivo.

Ya que hablamos de vacunas, podríamos contener el
entusiasmo ele Hugo LópezGatell. Porque decir que el nú
mero ele segundas dosis administradas superó al ele nuevos
contagios es riesgoso: hasta los fifís pueden ciarse cuenta
ele que mientras lo ele aplicar las segundas dosis tomó dos
meses, lo ele los nuevos contagios es cosa ele todos los días.

Los ejemplos abundan. ¿Que el Presidente inaugura un
camino hecho por el pueblo bueno con esas manos agrietadas
y esas sonrisas tan tiernas, sin maquinaria?

intentemos que dos semanas después no parezca que
en realidad se descubrió un nuevoyacimiento arqueológico.
Ya saben: "Esto fue el camino al tzompantli, destruido por el
paso ele ios siglos".

¿Que se inaugura una ele las amluniversiclacles?
Intentemos que no parezca una clausura: "Hoy inicia la

demolición ele! antiguo almacén ele Conasupo..."
Y es que, mientras tenemos realmente algo que inaugurar,

hay que ser muy cuidadosos: el neoliberalismo acecha con
mirada maliciosa.

Mientras haga
que inaugurar
hay que ser
cuidadoso
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Muy posiblemente, la historia de Mariana será
sustituida por otra de terror, igual o peor
de otra mujer mexicana. No podemos seguir así

ablar de la inseguridad en México se ha
convertido en el pan de cada día. Entre ho
micidios,, desapariciones, robos, secuestros
y un largo y triste etcétera. Podemos ob
servarque desde la sociedad se ha perdido
la capacidad de asombro ante la oscura
cotidianidad que vivimos y, por parte cíe

los gobiernos, no existe una estrategia certera que minimice
esta lastimosa problemática que vivimos los mexicanos.

En este sentido, debemos enfocarnos en las violencias en
contra de las mujeres que cada vez son más visibles, alar
mantes y dolorosas. Somos un país donde son asesinadas 10
mujeres por día, y en donde no prosperan las investigaciones
en casi 90% de los casos, es ciecir, vivimos en una nación
plagada de machismo, en la cual se normaliza la violencia en
contra cíela mujer, donde se revictimiza y se trata cíe culpar a
lasafectaclasyen un Estado en donde reina la impunidad. Salir
a la cal le a estudiar, trabajar, divertirnos o realizar deportes se
han vuelto acciones cíe alta peligrosidad para las mexicanas.

Enlaactualidad.yademanera lacerante se dice: "el turno es
para..." Y es que después lo que se ha vivido con Wendy, Jessica,

Erika, María... y miles de mujeres en
situación de desaparición forzada y
otras tantas que han sufrido lo más
álgido de la violencia, como los femi
nicidios, hoy, a la dolorosa lista de las
familias enlutadas de nuestro país se
inscribe el nombre de Mariana Sán

chez Clávalos, de sólo 25 años, quien
fuera recién egresada de Medicina de
la Universidad Autónoma de Chia

pas, quien cumplía con su servicio social en una comunidad
indígena del municipio ele Ocosingo, desde agosto de 2020.

El caso de Mariana evidencia dos cosas: la primera es el
método ele asignaciones para prácticas profesionales, ser
vicio social e internados que tiene el sistema de Salud, una
"meritocracia" anquilosada y que pone en riesgo a miles de
practicantes de medicina alrededor del país. Y, la segunda y
más evidente, es la manera en que las autoridades chiapa
necas hicieron caso omiso a las advertencias que interpuso
acerca de que un compañero del internado la acosaba; cuando
su cuerpo fue hallado sin vida en su "cuarto" asignado por la
clínica donde brindaba su servicio, no se siguieron los proto
colos correspondientes y, sin autorización de los familiares (la
madre ele Mariana), lo cremaron sin darexplicación; la carpeta
de investigación fue cerrada con la conclusión de "supuesto
suicidio"y; claro está, el principal sospechoso sigue en libertad.

Sólo gracias a la insistencia ele la madre ele Mariana, al
clamor ele colectivos feministas y ele gran parte ele la sociedad,
dicha carpeta se reabrió para dar paso a las investigaciones
necesarias para esclarecer que el deceso ele Mariana fue, en
realidad, otro caso más ele feminiciclio y no suicidio, como lo
quieren hacer ver. Así pues, hoy México se vuelve a convulsio
nar ante el caso de Sánchez Clávalos, quien yace en una urna
sin un dejo dejusticia en el horizonte. Sin embargo, quizá lo
más triste de esto es que muy posiblemente, la historia de
Mariana será sustituida por otra historia ele terror igual o peor
ele otra mujer mexicana. No podemos continuar así, ¡ya basta!

Hablar de

inseguridad se
ha vuelto en el

pan de cada día
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agamos números. Los nú me
ros ele las vacunas compro
metidas, las que pueden lle
gary cuándo pueden llegar.10
millones ele vacunas estarían

listas en México para aplicar
se antes del 31 ele marzo. La

cancillería las consiguió y las traerá. Hacienda ya
pagó algunas, otras las pagará. ¿Podrá aplicarlas
la Secretaria ele Salud?

Hay cinco vacunas queya tienen
autorización para uso ele emergen
cia en México: Pfizer, AstraZeneca,
Sputnik V, CanSino y Cinovac.

Por partes: sobre Pfizer, la Co
misión Europea y la farmacéutica
comprometieron por escrito que, a
partirele la próxima semana, se rei
nician envíos semanalesa México,
luego ele que pararon por cuatro se
manas, lo que afectó el suministro a varios países.

El 15 ele febrero llega rían alrecleelorele500 mil
dosis, y a partir ele ahí entre 500 mil y 600 mil cada
semana durante seis semanas, que contemplan
finales ele febrero y marzo: 3.5 millones ele vacu
nas. Para la ele AstraZeneca, hay tres mecanismos.
En el corto plazo, Birmex compró dos millones
de dosis a la India. El cálculo en el escritorio del

presidente López Obradores que se reciban 870
mil dosis este domingo, y el resto en el siguiente
mes. Serían, sumadas a las ele Pfizer, números
redondos, 5.5 millones ele vacunas.

Hay compromiso ele Covaxjo clan por hecho
en el gobierno, ele contar con 1.6 millones más ele
AstraZeneca (provenientes de Corea del Sur) entre
febrero y marzo. Seguimos sumando. Llevamos
7.1 millones. Y ya llegó el antigeno ele Argentina
para producir las primeras 12 millones de dosis en

México. Se prevé empiecen a distribuirse a princi
pios ele abril. Ojalá antes, pero no hay elementos
para afirmarlo. En total, serán 77.4 millones.

CanSino recibió la autorización ele Cofepris el
miércoles 10 elefebreroy al otro día, la madrugada
del jueves 11, llegaron al país dos millones ele dosis
que se envasarán en la planta ele Drugmex, en
Querétaro. Esta vacuna es ele una sola aplicación,
y fue probada en México en 14 mil 652 voluntarios
en un rango ele edad ele 18 a 82 años sin efectos

adversos graves. La ventaja de Can
Sino, además de que se envasa
aquí, es que su aplicación es de
una sola dosis.

Llevábamos 7.1 millones, más
dos millones ele CanSino: más ele
nueve millones ele vacunas.

De la rusa Sputnik V se enviarán
24 millones, pero no hay fecha. Se
habla ele cientos ele miles a partir

ele la próxima semana, pero nada en firme. Sobre
la ele Sinovac, aprobada también el miércoles,
no hay certeza ele tiempos y volúmenes. Ojalá
tanto esta, ele origen chino, como la rusa, llegue
en abundantes cantidades pronto, pero no po
demos sumarlas. Por ahora tenemos, las más de
nueve millones proyectadas (Pfizer, AstraZeneca
y CanSino], sumadas a las casi 800 mil aplicadas
hasta ahora. Casi 10 millones cié vacunas. Es lo

que hay, más o menos seguro para antes ele que
termine marzo. El objetivo, para vacunar al per
sonal médico y adultos mayores, eran 15 millones
ele vacunas. No se logrará, pero se avanzaría dos
tercios del camino si Salud es capaz ele aplicar
tocias las vacunas que lleguen. ¿Podrá?

Son los números

con ¡os que
navega el
gobierno
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I consejero presidente del IMi. Lorenzo
Córdova, lo dijo con todas sus letras: la
democracia en México no será una víc

tima más de la pandemia provocada por
el COVID19.

Con esa frase puso fin a todas las es
peculaciones en torno a una posible can

celación o cambio de fecha ele las elecciones del próximo 6
de junio. La precisión del árbitro electoral surgió después de
los rumores que, me dicen, hicieron correr desde Morena
para explorarla posibilidad deque la elección más grande de
la historia se pospusiera.

El partido en el poder sabe que los comicios servirán para
medir al gobierno y es muy probable que, con base en sus
encuestas, no conserven la mayoría en el Congreso.

Si eso ocurriese, López Obrador quedaría atado de manos
para concretar las reformas que busca impulsar.

Es más, tan complicado ven el escenario, que en el arran
que clel actual periodo ordinario ele sesiones, presentaron un
paquete ele 50 iniciativas, para sacar las más que se puedan
antes ele las elecciones.

La 4T, Morena y sus aliados eran, por esa razón, los más
interesados en saber cómo toma ría la opinión pública la idea
de mover la fecha ele los comicios.

Sin embargo, no hay una pretensión en ese sentido. In
cluso, el INE está echando mano de todos los recursos para
garantizar una elección sin sobresaltos con todo y el virus.

Por ejemplo, de las 163 mil casillas

que se van a instalar en el país,100
tendrán urnas electrónicas (50 en
Coahuila y 50 en Jalisco).

Esto, que emplearán como prue
ba piloto, sirvió para que cuentas y
tralls afines o al servicio de Morena

y la 4T, la emprendieran con ataques
mordaces contra el INE.

Salió a flote que hay un sector em
peñado en desprestigiar el papel clel instituto y tomaron la
pandemia como pretexto para sembrarla eluda y la incertidum
bre. Pero no lo consiguieron. La postura ele Lorenzo Córdova
es clara: el 1 ele septiembre la nueva Cámara de Diputados
tiene que estar instalada, así lo establece la Constitución. Y
si no ocurriera, entraríamos en una crisis constitucional que
no está prevista y que nadie desea.

Hábil como es, Ricardo Monreal, presidente ele la Jucopo
clel Senado, logró, con un bizantino debate sobe las recles
sociales, sacarele la agenda legislativa la polémica iniciativa
para eliminar el outsourcing.

Empresarios,sinclicatosy legislacloresyafueron notifica
dos ele manera informal y, sin bien les va a los impulsores ele
esa reforma [Luisa María Alcalde, secretaria clel Trabajo, y
al senador Napoleón Gómez) el tema será retomado hasta
la próxima legislatura, después clel 1 ele septiembre.

• ••

El PAN renovará este año su dirigencia nacional,y aunque
Marko Cortés buscará la reelección, algunos grupos clel blan
quiazul impulsan a la diputada tlaxcalteca Adriana Dávila.
Están convencidos de que es el momento de que una mujer
tome las riendas de partido azul.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Una cosa es
una cosa y no lo que se dice de esa coso".

La 4T, Morena
y sus aliados
pujaron para
posponer
los comicios
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La esperanza de vida en EU ha bajado desde 2014,
como reflejo de "una constelación de crisis, incluido
el racismo estructural y la desigualdad económica"

il ¡entras el Senado ele EU debate sobre las

posibles responsabilidades del ahora ex
[*, I presidente Donald Trump en el intento de
W I asonada del pasado 6 de enero, es probable

que su principal pecado haya sido la indife
rente respuesta a la pandemia de COVID19.

Es difícil olvidar aquella imagen de
Trump, el 5 de octubre cíe 2020, cuando al regresara la Casa
Blanca luego de recuperarse de un contagio ele coronavirus,
se quitó la mascarilla respiratoria en un gesto de desafío.

La razón es simple. El cubrebocas se había convertido en
un símbolo político de libertad personal, especialmente para
la derecha estadounidense y quizá en otros países, frente a la
dictadura de gobiernos y sistemas médicos que la promovían.
En la Casa Blanca, según reseñas periodísticas, había desdén
y burla para los funcionarios que la usaran en sus reuniones.
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Era además, un gesto compartido por los seguidores de
Trump, que a veces cíescíe gobiernos estatales y municipa
les, o en términos personales y la realización de reuniones
multitudinarias, habían tomado como bandera la resistencia
a usar el aditamento, a pesar ele las advertencias sobre los

peligros ele salud pública.
Un estudio encargado por la re

vista médica The Lanceta un grupo
especial encontró que los problemas
fundamentales y las fallas crónicas
de los sistemas estadounidenses de

atención médica, bienestary apoyo
social "han sido dolorosamente eX

puestosy agravados por las acciones
ele la administración Trump".

El republicano asumió al poder el 20 ele enero ele 2017, con
un programa de gobierno que parecía más bien una lista de
quejas y una visión basada menos en política que en borrar
el legado de Barack Obama, con el que mantiene un feudo
personal. Y eso incluía echar atrás su reforma al sistema de
salud, o Ley de Atención Sostenible (Afforeable Caro Act ACA),
y las protecciones legales ofrecidas al aborto.

Y esto, durante una crisis de salud en desarrollo. Según
The Lancet, la esperanza de vida en EU ha ido en disminución,
cíesele 2014 (ele 78.9 años en 2014 a 78.7 años en 2018], como
reflejo ele "una constelación ele peligro, incluido el uso ele
opioicles, el racismo estructural y la desigualdad económica".

Pero, al mismo tiempo esos factores, consideró el texto,
"podrían haber contribuido a la elección de Trump".

El hecho es que "a pesar de su grandilocuencia y falta
de perspicacia política", o quizá gracias a ellas y su impacto
en un amplio sector de la población, el expresidente Trump
pudo promover leyes y acciones que el editorial de la propia
revista calificó como "reaccionarias, partidistas y basadas
en la agenda" política.

Esa actitud se reflejó en otros campos, de la economía a la
política exterior. Pero en ningún caso fue tan evidente como en
el tema del COVID, los ya más de 470 mil muertos y 27 millones
cíe contagios, así como los costos económicos asociados.

El impacto de las decisiones, o ausencia de ellas, puede
durar generaciones. Y ese, tal vez, sea el verdadero mayor
pecado ele Trump.
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En los tiempos de Santa Anna, del gobernador de
Palacio dependían un conserje, un escribiente, dos
mozos, un capellán, un relojero, dos serenos...

Cómo en los viejosviejos tiempos? ¿Tan
viejos como los de 1855?

Esta semana, el Presidente ele la Repú
blica instruyó a la Secretaría de Hacienda
crear una unidad administrativa, adscrita al
propio mandatario,y que estará a cargo de
unservidorpúblicodesignadoporel propio

Andrés Manuel López Obrador, al que se le denominará
gobernador de Palacio Nacional.

Según el anteproyecto, dicho gobernador —al igual que
a mediados del siglo XIX—tendrá la función de resguarclary
mantener en buenas condiciones (conservación, restaura
ción y/o mantenimiento a las instalaciones) el recinto en el
que hoyen día reside y trabaja eljefe del Estado mexicano.

Pero vayamos a la historia.
La figura de gobernador de Palacio Nacional data del últi

mo de los periodos cíe gobierno de Antonio López de Santa
Anna (18531855); etapa que, de acuerdo con Raúl González
Lezama, investigador del Instituto Nacional de Estudios His
tóricos de las Revoluciones de México, "es la única en la que
merece en realidad el calificativo de dictador".
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En ese entonces, rezan los escri
tos de su historia, el edificio estaba a
cargo de un gobernador que residía
en el mismo Palacioy, según el Re
glamento del 16 ele junio ele 1853, "su
administración debía comprender
ios ramos de seguridad, conserva
ción, policía y ornato".

Del gobernador dependían "un
conserje, un escribiente, dos mozos,

el arquitecto de Palacio, un capellán, un relojero, dos serenos
y personal de limpieza".

Francisco Zarco, político, periodista e historiador, describe
la vida en Palacio Nacional de aquellos tiempos en un escrito
titulado El presidente. La presidencia (La Ilustración Mexicana,
1855) con esa pluma filosa y burlona que le caracterizaba,
animándose a deambular (figurativamente) entre sus muros.

Para saborear algo de aquel tiempo, vayan unos párrafos
del gran escritor liberal de la Reforma:

"Suponed que es la hora que gustéis; el presidente por
supuesto ha dormido, ha almorzado con tranquilidad, se ha
vestidoy se ha resignado a sufrir un nuevo día de su gobierno.
A Palacio nadie va temprano, excepto uno que otro ministro
que quiere adquirir reputación de actividad. El presidente
puede, pues, por la mañana tomar el aire del jardín, se puede
pasear porsus habitaciones, puede recostarse sobre un sofá
y hojear los periódicos buscando impaciente los elogios que
se han mandado hacer desde la víspera, o irritarse, o mirar
con desdén los gritos de la oposición. Pocos presidentes
aman la lectura; ios más de ellos sólo tienen tiempo para dar
un vistazo a los avisos: ¿para qué es más?

"Un hombre que gobierna a una nación entera ha de em
plear su tiempo leyendo, ¡qué desatino!".

• ••

GEMAS: Martin Luther King III ha confirmado su pre
sencia en la conmemoración dedicada a Vicente Guerre

ra el 14 de febrero, en Cuilápam de Guerrero, Ocixaca.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

El Presidente

instruyó a ¡a
SHCP crear

esta figura
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En el estado de Quintana Roo que gobierna Carlos Joaquín, en Cozumel y
Playa del Carmen así como Isla Mujeres las famosas navieras que cruzan a
esas islas sin mediar respeto por las autoridades decidieron imponer sus

propias tarifas que, hoy en día el cruce por persona de que era de 360 lo incre
mentaron a 500 pesos viqje redondo.

En consecuencia, visitar Cozumel de Playa del Carmen representa para las
familias de 4 integrantes un gasto de 2 mil pesos, una cifra que se incrementó en
las tarifas antes de noviembre pasado y que ha ahuyentado un 40 por ciento de
visitantes a Cozumel, sobre todo nacionales.

Es una afectación de turismo que hoy la piensa dos veces, pues el gasto es
excesivo tan solo para su transporte marítimo.

Si bien existe una tarifa preferencial para los quintanarroenses, de 160 pesos
redondo, hoy las nuevas tarifas les partieron el alma al incrementar a 300 pesos
viaje redondo. Entonces los estudiantes o trabajadores que diario tienen la nece
sidad de cruzar deben pagar el costo con más del 50 por ciento.

Qué decir de los ferris que transportan vehículos, antes de noviembre el
costo por automóvil con cuatro pasteros tenía una tarifa de 500 pesos, hoy
se incrementó a 600 y 700 por automóvil y se agregó el cobró ahora de manera
individual por cada pasajero 80 pesos.

Bueno, ante esa voracidad y múltiples quejas de los usuarios, la Comisión
Federal de Competencia (Cofece) de Alejandra Palacios, los aplazó a presentar
sus alegatos por que los señala que no existen condiciones de competencia efec
tiva en esas seis rutas del servicio marítimo de pasajeros.

Las empresas transportistas, por ejemplo Naviera Magna, que lidera el
mercado simplemente ha impuesto sus propias tarifas y la competencia de otras
navieras que entraron desde 2015 ajunio de 2020 que se llevó el estudio, simple
mente han tenido un seguimiento de tarifas.

Es decir no le hacen competencia porque se han adherido a las mismas del
mercado con una mínima reducción que por la demanda no se nota para que el
usuario tenga alternativa y pueda tener preferencias.

Es algo similar a las empresas que participan en las licitaciones, tres se po
nen de acuerdo y ofertan sus precios para que la elegida sea la ganadora, todo
bajo acuerdo y a modo. Después se reparten el botín. Ojalá en la Cofece no le
lleguen al precio y se haga de la vista gorda, pues la afectación está que arde.

Dicen los que saben que una de las empresas que tiene los tamaños para
verdaderamente darles competencia, es Navega de Campeche propiedad de
Juan Pablo Vega Arriaga, que hoy ofrece sus servicios de traslado al personal de
las plataformas petroleras tierramar.

La voracidad de los propietarios de estas empresas que operan en Quintana
Roo, han encontrado un filón de oro pues la apuesta es el mercado extranjero y
generan una discriminación por los nacionales incluso por los quintanarroense,
sobre todo los que lo usan a diario. No hay alternativas.

El tema fue abanderado por un grupo de legisladores por Quintana Roo de
la Cámara de Diputados y del Senado de la república, cuyos presidentes Dulce
María Sauri y Eduardo Ramírez vieron con buenos ojos. Sin embargo parece que
les llegaron al precio porque hoy por hoy no se sabe nada de esos reclamos que
los llevaron alzar la voz con bombo y platillo para frenar esta voracidad.
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ENTREGA PETICIONES C0NAG0 A AML0

El Presidente Andrés Manuel López Obrador recibió a la presidenta de la
Conferencia Nacional de Gobernadores, Claudia Pavlovich para charlar sobre
las peticiones de los gobernadores que la integran.

Naturalmente que el tema de las vacunas fue fundamental porque los gobiernos
estatales habían alzado la voz para que les autorizaran la compra y poder ellos, en
sus entidades ayudar a vacunar para alcanzar el propósito lo más pronto posible.

Por ejemplo, el modelo en Estados Unidos de proveer vacunas a las farma
cias que ya comenzaron a vacunar contra Covid, es sin duda un modelo a seguir
por la efectividad de alcances.

Si el Presidente aceptara la ayuda de los empresarios que le han ofrecido su
infraestructura, tal vez ayudaría a disminuir en mayor corto plazo los contagios
y lo más Importante los fallecimientos.

Son los gobernadores los que conocen perfectamente sus terrenos y en
conjunto con el empresariado ayudarían al Presidente para sanar más rápido
a los mexicanos. Apegarse al orden de la Secretaría de Salud, la vacunación se
pueda expandir con mejores y más prontos resultados.

Bueno, por lo pronto, las peticiones que acordaron los gobernadores,
Pavlovich de Sonora las entregó en mano al Presidente y parece que tendrán
buen puerto de acuerdo al ánimo que lo recibió. A ver que marca el tiempo.

NO ME DA LINEA EL PRESIDENTE

El líder del Senado, Ricardo Monreal abrió brecha para anunciar que en tres
emanas más está previsto el pre dictamen de regular las redes sociales. Y desde
luego negó que le dé línea el Presidente.

Monreal estableció que respeta la opinión del Presidente sobre esa iniciativa,
el mismo que es secreto a voces su amistad, sin embargo adelantó que seguirá
escuchando las opiniones de las plataformas, académicos, especialistas y todo
involucrado, obviamente para determinar la ruta de su propuesta.

Es un tema espinoso que pocos legisladores le quieren entrar, en consecuen
cia no hay que perderlo de vista porque la presentación con sus argumentos
estará bajo lupa de los que saben.

Jachavez77@yaboo.com
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Andrés Manuel López Obrador acusó ayer a Mitre de haber sido
alcanzado por los tentáculos de la corrupción y la podredumbre de
los intereses oscuros que pretendían a toda costa que continuara

el aeropuerto de Texcoco y se rechazara el de Santa Lucía.
Ayer miércoles quedó demostrado que pueden operar los tres

aeropuertos simultáneamente, lo que acaba con el dictamen de Mitre,
dijo López Obrador en su conferencia en Palacio Nacional.

Mitre es un centro de investigación y desarrollo sin fines de lucro, que
nace en el Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, por sus siglas en
inglés), y asesora a la industria aeronáutica de Estados Unidos desde la
Segunda Guerra Mundial en temas de seguridad y defensa.

Concluyó en 2018 que la operación simultánea de las terminales
aéreas es no sólo inviable sino peligrosa.

¡Ah, pero José María Riobóo, amigo, ingeniero y consejero
presidencial!, afirmó en 2018 que los aviones no pueden chocar porque
se repelen en automático, porque los avances tecnológicos así lo
permiten.

Mitre advierte en ese dictamen que de construirse el aeropuerto
de Santa Lucía habría un sistema aeroportuario y aeroespacial
congestionado, con retrasos y problemas operacionales.

Ahora, el presidente deberá mostrar las pruebas de la acusación que
hizo, porque Mitre seguramente contestará, se escuchó en radiopasillo.

Nomás no jala la economía y bajan tasa
El séptimo recorte del Banco de México (Banxico) a la tasa de interés de
referencia desde que llegó la Covid19 es para ayudar a la economía a que
se mueva, a que despierte, porque nomás no jala.

Bajarla hasta 4 por ciento, desde 4.25 por ciento, intentará dar
liquidez a los mercados y controlar la inflación, que en enero alcanzó 3.54
por ciento, cuando el objetivo del banco central es un rango de entre 3 y 4
por ciento para todo el año.

cY qué elevo la inflación?
El disparo en las gasolinas, que sólo desde diciembre ha aumentado

más de un peso para ubicar la Magna en 19.45 en promedio; la Premium
en 20.60 y el diesel en 19.80, lo que se refleja en el incremento de precios
de todos los productos de consumo.

El desplome de 8.50 por ciento de la economía en 2020, a raíz de la
epidemia, provocó desempleo, cierre de comercios y una crisis no vista
desde la Gran Depresión de 1929.

Canadá pide estabilidad a la inversión
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Mientras, continúa el avance de la reforma energética, a la que no se le
cambiará ni una coma, según ha advertido Andrés Manuel López Obrador.

Ayer, Canadá externó su preocupación por el clima de inversión en
México, que, dice Mary Ng, ministra de comercio, debe ser estable y
predecible para las empresas.

La iniciativa preferente presidencial prevé dar prioridad a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) sobre las empresas privadas productoras
de energía, lo que ha generado una serie de críticas porque se le ve como
el regreso al pasado.
Se reúne AMLO con Pavlovich

Claudia Pavlovich se reunió ayer con Andrés Manuel López Obrador.

Conversé con la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich Arellano,
presidenta de la Conago; me presentó su agenda de trabajo y acordamos
que seguiremos gobernando juntos en beneficio del pueblo, tuiteó el
presidente junto a una fotografía donde aparecen ambos.

Pavlovich Arellano asumió la presidencia de la Conferencia Nacional
de Gobernadores (Conago) recientemente y se ha planteado objetivos
claros:

Avanzar en la vacunación contra la Covid 19 y en la atención de la
pandemia, recuperar la economía y los empleos, fortalecer el sistema
educativo y la protección de niñas y niños.
radiopasillo@ova.com.mx
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La lista negra del acoso
Falta poco para que se publique la
lista negra del acoso en el Gobier
no federal Es decir, el llamado Re

gistro de Casos de Hostigamiento
Sexual y Acoso Sexual en la
Administración Pública Federal,

y se verá si hay algún avance en
el segundo año completo de la
autodenominada 4T. En el de 2019

la situación no fue nada esperanza
dora. Solo por mencionar algunos
datos, en el 77 por ciento de las de
nuncias presentadas las víctimas
eran mujeres y sumaron 210 casos
y sólo el 6 por ciento fueron hom
bres, que suman 16 casos. En 18 por
ciento de los casos no se señaló el

sexo. El rango de edad que padeció
más acoso está entre 25 y 34 años,
que suma un 16 por ciento, pero es
bueno decir que en 52 por ciento
de estos episodios no se especificó
la edad. Y en materia de agreso
res, 74 por ciento de las personas
agresoras son del sexo masculino y
ocho por ciento mujeres (23 casos).
Hay casos de mujeres que agreden
a otras mujeres. Así las cosas en la
Administración Pública Federal. Lo

que hay que leer para poder creer.

Favlovich y su verdadera
agenda
La gobernadora priista de Sono
ra, Claudia Pavlovich presumió
en sus redes sociales la reunión

que sostuvo con el presidente

de la República, Andrés Manuel
López Obrador, en Palacio Nacio
nal. La sonorense, en su calidad

de presidenta de la Conago,
compartió su agenda de trabajo,
pero lo que habría resultado
muy interesante, es saber si
también compartió con el tabas
queño su agenda política, sobre
todo ahora que está operando el
aparato del poder en su entidad,
y repartiendo dinero, para evitar
que Alfonso Durazo llegue a la
gubernatura. ¿Le habrá platica
do de los actos de corrupción
durante su administración o de

las promesas incumplidas a los
sonorenses?

(Otro) parlamento abierto
La discusión de la controvertida

reforma en materia de seguridad
finalmente fue pospuesta en la
Cámara de Diputados para que
antes del dictamen, la Comisión
de Puntos Constitucionales,
que preside Aleida Alavez,
escuche las posturas de espe
cialistas en la materia en un

parlamento abierto. Hay que
recordar que la reforma plantea
reconocer a las "fake news" contra

el gobierno y los rumores en
redes sociales como amenazas

a la seguridad nacional. ¿Real
mente tomarán en cuenta a los

expertos?
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ENTRE EL LUTO
Y EL SILENCIO Y EL ASESOR

DIGITAL DE COLOSIO

El manejo de la pandemia
de coronavirus al interior de

Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey (SAyDM), a cargo de
Gerardo Garza, genera muchos
cuestionamientos acerca de las

acciones que están tomando
otras dependencias para prote
ger a sus trabajadores.

Y sobre todo alerta sobre la

necesidad de un castigo ejemplar
para los responsables de esta
negligencia, que directa o indirec
tamente le ha costado la vida a al

menos a 13 empleados.
No basta con que se pongan en

las puertas de las oficinas de esta
empresa mensajes que dicen "en
memoria de nuestros compa
ñeros de trabajo fallecidos por
COVID19" junto a un listón negro.

Nos dicen que hay mucho
dolor entre los empleados y
también rabia, pues aseguran que
todo se pudo evitar. La zozobra ha
aumentado en los trabajadores
que ponen en duda si los protoco
los aprobados por el secretario de
Salud, Manuel de la O Cavazos,
han funcionado.

Y a todo esto, el silencio del
Sindicato de Agua y Drenaje de
Monterrey, cuyo líder es Víctor
Rayas Carrizales, es absoluto.

Ante esto no queda sino la im
presión de que más que proteger
los intereses de sus agremiados,
busca solapar las malas deci
siones tomadas por parte de los
directivos de esta empresa.

EL ASESOR DIGITAL

DE COLOSIO

Roberto Trad Hasbun, quien
fue consultor de Ricardo Anaya
Cortés durante su campaña por
la Presidencia de la República
en 2018, ahora está asesorando
al candidato de Movimiento

Ciudadano por la alcaldía de
Monterrey, Luis Donaldo Colo
sio Riojas, nos dicen.

La apuesta que estaría propo
niendo el estratega será focalizada
al marketing digital y una de las
primeras acciones será la de no en
gancharse con los señalamientos
que seguramente llegarán durante
la campaña y evitar responder
directamente a las provocaciones.
Esa será una de las bases.

Otra vía será la de fortalecer

y posicionar el apellido Colosio
entre el electorado en el discurso,
e incluso en la campaña de aire, es
decir, panorámicos.

En eso es en lo que ya está

trabajando Trad Hasbun, también
director del Instituto Artes y
Oficios para la Comunicación
Estratégica y quien ha trabajado
en importantes campañas a nivel
nacional.

Pero la estructura de a pie
tampoco debe descuidarse, hay
que mover el voto y las bases, moti
var a la ciudadanía a salir a votar y
formar grupos voluntarios. En eso
tiene que trabajar el partido y el
candidato, y mucho.

Colosio, por su parte, tendría
que evitar las divisiones en el
partido y ponerse a trabajar en su
candidatura.

Por lo pronto, el embudo del
marketing digital, que es captar la
atención buena o mala en las redes

sociales, ya está en marcha. Ahora
falta pasar a la segunda etapa,
convencer a los regios, y, para
ello, no basta con el apellido ni
con su discurso retador al sistema

político.

Roberto Trad Hasbun será el asesor
de Luis Donaldo Colosio.
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Si los antros tienen tantas ganas de reabrir
—como seguro tienen—, bien podrían em
pezar poniendo en cintura a los estableci
mientos que sólo los hacen quedar mal.

Por ejemplo, las tres chelerías que
operan simulando ser restaurantes sobre
Avenida Revolución, en San Pedro de los
Pinos.

Por lo menos hasta el martes, un
camión abastecía con cartones de cer

veza el Play & Match y, por la cantidad,
esperan tener un fin de semana ¡muy
brindador!

Lo que más llama la atención es que, a
pesar de que ya se evidenció la operación
ilegal y riesgosa a más no poder, la Alcaldía
no interviene.

Hasta se puede pensar que hay razo

nes de "pe$o" para no hacerlo. ¿De a cómo
no?... perdón.... ¿a poco no?

Tan fuerte como el viento que se sintió ayer
en el Valle de México, corre la versión de
que en el grupo más cercano a Jefatura de
Gobierno se viene un cambio más.

Salvo que es bastante comunicador y
social (y con eso ya se dice mucho), aseguran
que un funcionario de alto nivel está cerca de
cerrar su movimiento al Gobierno federal.
Según esto, no es la primera vez que tiene
un pie afuera del Antiguo Palacio del Ayun
tamiento, pero sí la primera que tiene el
otro en Palacio Nacional.
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PELIGRO MAYOR
Se conocieron, se trataron unas semanas y deci
dieron casarse. Pocos días antes de la boda él le
hizo una confesión: "Cometí el error de casarme

dos veces". "No importa responde ella al tiem
po que le mostraba un retrato con dos niños.
Yo cometí dos errores sin casarme"... Don Chin

guetas le pidió a su esposa: "Por favor, tráeme
una naranja". Preguntó la señora: "¿Te traigo
una pelada?". "Está bien aceptó don Chingue
tas, pero primero la naranja"... Pepito estaba
comiendo chocolates en el parque. Pasó un
señor y le dijo: "No comas tanto chocolate, ni
ño. Te va a hacer daño". Replicó el chiquillo: "Mi
abuelito comía mucho chocolate, y vivió hasta
los 104 años". Adujo el señor: "Seguramente
eso no se debió al chocolate". "Quizá no con
testó Pepito. Entonces más bien se debió a
que nunca se metía en lo que no le importaba"...
Himenia Camafría, madura señorita soltera, lle
gó corriendo a la casa de su amiguita Celiberia
y le dijo con voz llena de agitación: "¿Ya te ente
raste? ¡Solicia está acusada de robo de infante!".

"iPobrecita! se condolió Celiberia. Siempre qui
so tener un niño. No me extraña que se haya ro
bado uno". "Pero éste era un infante de Marina"
precisó la señorita Himenia... Los pobres necesi
tan de los ricos para mejorar su condición, pero
los ricos necesitan de los pobres para salvar
se. La frase no es melodramática ni sensiblera.
Tampoco entraña consideraciones meramente
religiosas. Lo cierto es que no podemos salvar
nos solos: si uno entre nosotros se pierde, con él
nos perdemos un poco también todos. La mise
ria de los pobres acaba por volverse amenaza o
castigo para el egoísmo de los ricos. Y esto que
se dice de los hombres puede afirmarse igual
de las naciones. Si los países ricos tienen instinto
de conservación deben propiciar condiciones

de justicia y bienestar en los países pobres en
vez de aherrojarlos con inhumanas condicio
nes derivadas de maniobras económicas que
se hacen en los grandes centros financieros del
mundo. Los pobres son peligrosos por la senci
lla razón de que son muchos. Llega el momento
en que ni aun la fuerza mayor puede frenarlos
en sus demandas de justicia. Lo mismo sucede
rá tarde o temprano con los pueblos: no es lite
ratura ficción sugerir la posibilidad, algún día, de
una especie de revolución universal. La pobreza
es campo fértil para los fanatismos políticos o
religiosos, y esos fanatismos son capaces de
dañar a la nación más rica. De la pobreza deriva
el terrorismo que una vez se abatió sobre el país
más poderoso de la Tierra. No deberían enfren
tarse, pues, globalifóbicos y globalifílicos, sino
antes bien deberían buscar juntos la fórmula de
la justicia, camino único hacia la paz. No preten
dan los enemigos de la globalización vivir en
una sociedad idílica donde el dinero no cuenta
para nada, ni prediquen los globalizadores la
existencia de un mundo regido sólo por las le
yes del mercado, sin referencia a lo ético o mo
ral. Si se me permite una frase ésta sí melodra
mática, diré que el peligro mayor que se cierne
es la pobreza. Si estalla causará más daños que
los provocados por todas las bombas que se
han hecho estallar en todas las guerras. Si no
vamos hacia los pobres, ellos vendrán contra
nosotros... Cuando eso suceda no diga el mun
do que no se lo advertí... El visitante le preguntó
a la señora de la casa: "¿Está Pedro su esposo?".
"No responde la mujer, que no oyó bien. Na
da más está algo crudo"... Un individuo le ha
cía el amor a una colega en lo más espeso del
bosque. Pregunta ella, nerviosa: "¿Estás seguro,
Libidiano, de que a esto se referían los señores
del gobierno cuando nos mandaron acá a pro
mover la reproducción forestal?'... FIN.

afacatoníayahoo.com.mx
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AEROPUERTO DE JUGUETE
Le pasamos datos para docu

mentar su optimismo: Las pis
tas del NAIM son de 5,000
metros y cualquier avión, co
mo un Boeing 777300, opera

sin sacrificar pasajeros o equipaje; en el
de AMLO la pista es de 3,500 metros,
más corta que las del AICM y no puede
operar con aviones como el A350 o B787
cargados para vuelos continentales. La
pista no tiene edificio terminal, servicios
complementarlos, estacionamiento y ca
minos. Se inauguró ta remodelación de la
Base Aérea Militar. Los aviones Volaris y
Viva Aerobús vistos son de mediano al

cance, iban vacíos y podrían aterrizar en
una una pista de 2,000 metros ¿Sigue
optimista?
El principa] negociador por parte

de México, Kennetli Smith, dijo
que, si el gobierno quiere refor
mar el mercado eléctrico, debe
mantener la congruencia con el

TMEC. sin embargo, en comisiones de la
Cámara de Diputados, emitieron una opi
nión favorable a la reforma de la Ley de la
Industria Eléctrica, propuesta por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador. El
mandatario sigue defendiendo la ley, su
ley, no le importan las opiniones de los de
más, del extranjero, la pregunta es ¿Qué
beneficios tiene para la ciudadanía? ¿Aca
so será que no Importan? A ver qué pasa.

Resulta que ahora todos quie
ren la alcaldía de la Magdale
na Contreras. La está pelean
do el ex delegado, entre 2006
y 2009, Héctor Guijosa Mora y

su ex pareja Emelia Hernández, que le re
clamó a huevazos la paternidad de su hijo
allá por 2009, en la entonces ALDF; y se
enfrentará en el proceso interno de Morena
con el vicecoordinador morenista en el

Congreso de la Ciudad de México. losé Luis
Rodríguez.
Resulta que el INAI asumió la

vicepresidencia del organismo
internacional Red para la In
tegridad para desarrollar y
promover una cultura de inte

gridad para fortalecer la confianza que los
ciudadanos depositan en sus gobierno, por
cierto, la Agencia Nacional de Integridad de
Rumania fue quien asimiló la presidencia.
El cargo lo asume la Comisionada Presi
denta del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena.
E l PAN de Cancún quiere com

petir con un candidato propio,
sin alianza, dice un grupo de
connotados panistas, y están a
horas días de que se venza el

plazo para registro en el proceso Interno.
Quieren una figura política local de can
didato para Benito Juárez. Los gallos son:
Laura Martínez, Consejera Estatal; Octa
vio Pérez, líder moral; Llublyn Fuentes,
del Consejo Académico Nacional, File
món Téllez, líder de estructuras; y Miguel
Castilla, con 30 años como miembro.
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OPINION

ANÉCDOTA PARA LA REFLEXIÓN

JOELSAUCEDO

La anécdota para la reflexión es
la siguiente y sucedió cuando
Emilio Azcárraga Milmo esta
ba en el lecho de muerte.

Se encontraba en Estados

Unidos. Citó a sus principales ejecutivos,
incluido su heredero Emilio Azcárraga
lean. Al llegar a la cita les preguntó cómo
se habían trasladado desde México: en

un vuelo todos juntos. ¿Todos juntos? re
plicó el magnate.

"Cómo serán (...) y si se cae el avión,
quién se quedará al frente de la empre
sa". estalló sumamente enojado.

El dato viene al caso por el vuelo de li
minutos, en el que el Presidente López
Obrador se hizo acompañar de su comi
tiva. Con él viajaron cuatro gobernadores
y ocho secretarios de Estado, incluida la
titular de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero.

Pero no sólo ella, también el presi
dente de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCIN), Arturo Zaldívar.

Asimismo, el líder del Senado, Eduardo

Ramírez Aguilar, y la vicepresidenta de la
Cámara de Diputados. Dolores Padierna.

Está claro que en ese vuelo viajaron
los pilares de los tres Poderes de la

Unión: Ejecutivo, Legislativo y Judicial.
Sin duda que se trató de una decisión

demasiado arriesgada. La historia señala
de accidentes aéreos de los que nadie es
tá exento.

¿Qué habría pasado si dicha aerona
ve hubiera registrado una falla? ¿Quién
tomó la decisión de subir a casi todo el

gabinete al Boeing?
En esa nave también iban los políti

cos más cercanos al Presidente: la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el can
ciller Marcelo Ebrard.

El artículo 84 de la Constitución se

ñala quién asumiría la Presidencia ante
una eventual ausencia de su titular, pero
no Incluye una tercera o cuarta línea su
cesoria.

PROSPECCIÓN... La Comisión de
Salud del Senado de la República, reco
noció a los Profesionistas Químico Far
macéuticos en el primer aniversario de
la reforma al artículo 79 de la Ley Gene
ral de Salud que los incorpora al equipo
de salud del pais, además presentó el Fo
ro "El profesional de las ciencias farma
céuticas en apoyo a la cobertura univer
sal de salud y al control de emergencias
sanitarias".
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OPINION

¿DE LA CENSURA PRIVADA
A LA DEL ESTADO?

MARIA FERNANDA MATU5

La iniciativa sobre una

regulación de las redes
sociales "más relevan

tes" que de momento
ha quedado aplazada,

no sólo requiere un debate, sino un
debate que incluya diversas aristas
porque una cosa es regular para
censurar contenidos y otra, muy
diferente, como han hecho los re
guladores europeos, tratar de in
tervenir (imponiendo multas mi
llonadas como ya han hecho con
Facebook y Twitter) en el uso de
datos de los usuarios que hacen
estas empresas.

Proponer algo como que "una
cuenta sólo podrá ser cancelada
definitivamente si se utilizó para
difundir mensajes de odio, noticias
falsas, mensajes que provocaron
algún delito o perturbación del or
den público; o se usó para afectar
los derechos de las y los menores
de edad" es, llanamente, meterse al
terreno de la censura.

Peor aún cuando el Estado, cri

ticando la censura privada, propo

ne que sea mejor él mismo el que
asuma un papel que ya no tiene
cabida en estos tiempos.

Nada bueno puede derivarse de
una propuesta de esta naturaleza
porque ante todo está el derecho a
la libertad de expresión que, efecti
vamente no es un derecho absolu

to y admite restricciones, pero que
inclusive en los altos tribunales de

los derechos humanos deben ser

muy ponderadas y cumplir con test
de proporcionalidad para que este
derecho se afecte lo menos posible.

Valdría ia pena revisar los crite
rios interamericanos en cuanto a

los limitados discursos no protegi
dos por el derecho a la libertad de
expresión: "la propaganda de gue
rra y ta apología del odio que cons
tituya incitación a la violencia, la
incitación directa y publica al ge
nocidio, y la pornografía infantil".

La Comisión Interamericana de

Derechos Humanos ya ha señala
do que en estos casos se admiten
filtros o bloqueos, pero deben ser
una autoridad judicial indepen
diente quien determine si dichos
discursos caen en estas clasifica

ciones. Y de hecho esta autoridad

tiene que preferir afectar lo menos
posible a la libertad de expresión.

Pero, por ejemplo, proponer
cancelar cuentas por noticias fal

sas o porque se hayan usado "para
afectar los derechos de las y los
menores de edad" es censura y no
caben dentro délos criterios que se
han establecido para considerar
una posible limitante a la libertad
de expresión.

En cuanto a las propias rales,
éstas tienen sus reglas y los usua
rios deben ser conscientes de las li

mitantes que puedan tener en
ellas. Por eso los reguladores euro
peos han puesto el ojo en la clari
dad con que las empresas infor
man a los usuarios de estas reglas.

De hecho, lácebook, Twitter e
incluso You Tube han informado

de mejoras en sus reglas de uso,
enfocadas, precisamente, en la li
mitación de cuentas que hacen
apología del odio.

Y por si fuera poco, Facebook
ya tiene su propio "Tribunal Supre
mo". es decir, un Consejo Asesor de
Contenido para controlar los con
tenidos en su enorme espacio digi
tal. Un movimiento estratégico im
portante, ya que en este ha inclui
do a grandes personalidades como
ex políticos, representantes y ex
representantes de organismos co
mo Articulo 19 y la Fundación de
los Derechos Digitales, e incluso a
una exrelatora de la Libertad de

Expresión de la OLA.
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PERSONAL MÉDICO PIDE
SER VACUNADO YA

U11 grupo de personal médico del
Hospital Infantil de México, Federi
co Gómez, solicita al Secretario de
Salud del gobierno federal, Jorge Al
cocer Varela, su intervención para
que les apliquen la vacuna contra el
Covid19 debido a que se encuen
tran en la primera línea de contagio
al atender a pacientes infectados
con el virus. Denunciaron que los
primeros en vacunarse fue el direc
tor de ese hospital, laime Nieto Cer
meño, a su familia, su secretaria y
todos sus más cercanos colaborado

res, entre ellos, la subjefe de enfer
meras, Olivia Aguílar Guzmán; a la
jefa de enfermeras, Araceli Saldívar
Flores y la supervisora, Susana Na
va. Señalaron que han acudido a la
oficina del director, Jaime Nieto, pa
ra ver la posibilidad de que les apli
quen la vacuna porque están en
riesgo de contagio; sin embargo, solo
se justifica al decirles que ellos no
están en la primera línea de aten
ción a pacientes de Covid19 y que

prácticamente los corre de su ofici
na; sin embargo, existe preocupa
ción porque están en atención de los
infectados y en cualquier momento
pueden ser contagiados. Debido a
ello, el personal médico del Hospital
Infantil de México, Federico Gómez,
hace un llamado a las autoridades

de la Secretaría de Salud del go
bierno federal, a fin de que se les in
cluya en la vacuna porque tienen
manera de cómo probar que están
en la primera linea de atención al
personal contagiado del virus.
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REMEDIO EN PANDEMIA

ADALBERTO VILLASANA

Requiere México de acciones
claras y decididas para su
perar las crisis de salud y
económicas, pero se requie
re de la participación de la

sociedad en su conjunto, así como la
buena voluntad del gobierno federal para
dejar que todos los sectores se involu
cren en la recuperación.

Las autoridades han sido superadas por
la emergencia, sus decisiones no fueron las
adecuadas y las que si eran viales se toma
ron tardíamente, por lo que quedaron sólo
como remedios para una situación que ne
cesitaba acciones claras y decididas.

Son los números los que avalan que las
autoridades fueron rebasadas: 171 mil 234

defunciones confirmadas por Covid19, ca
si tres veces el escenario catastrófico que
no se consideró que sucediera.

X la caida económica, con la respectiva
pérdida de empleo es la otra catástrofe, el
INEGI informó a finales de enero el dato

oportuno del Producto Interno Bruto para
el cierre de 2020. La economía mexicana

se contrajo () 8.5% en 2020, con lo que se
confirma la caída más profunda desde
1932. Si comparamos con crisis recientes, la
contracción de 2020 fue 0.67 veces mayor
(51%) a la caída de 2009 y 0.35 veces ma

yor (6.3%.) a la de 1995. Con una caida de
esa magnitud, los impactos en el empleo
y los ingresos de las familias son severos.

En 2020 se perdieron 648 mil em
pleos formales y los ingresos de los tra
bajadores se han visto afectados. Ade
más, según el [NEGI, 40% de los hogares
reporta una disminución de sus ingresos.

El 80% de las empresas reportó una
disminución en sus ingresos, de acuerdo
con datos de Coparmex.

Un Plan de Reactivación debe enri

quecerse con medidas concretas para
contener el debilitamiento del mercado

laboral. Coparmex propone los denomi
nados Remedios Solidarios para proteger
el empleo, apoyar a aquellos trabajado
res que perdieron su empleo, e incentivar
la creación de nuevas fuentes de trabajo.
Así mismo, se requieren medidas para
fomentar y facilitar la inversión como la
depreciación acelerada y la agilización
de trámites en lo federal y local.

Textualmente hay que decirlo: Es
momento de trabajar unidos sociedad,
gobierno e iniciativa privada para lograr
la necesaria reactivación económica y la
recuperación de empleos que demandan
los mexicanos.

En Twitter @TXTUALes
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MÁS MANDOS POLICIACOS
BAJO INVESTIGACIÓN
La Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CD
MX dio a conocer que en relación con los hechos
ocurridos la noche del pasado viernes 5 de febre
ro durante la manifestación de un grupo de ciclis
tas, 24 policías de la Subsecretaría de Control de
Tránsito de la SSC, han comparecido ante la Di
rección General de Asuntos Internos; 13 oficiales,
entre ellos seis mandos, ya fueron identificados y
están suspendidos. Las indagatorias continúan
para determinar si hay más personal involucrado.

NO CESA COMBATE A
LA CORRUPCIÓN
Nos comentan que por instrucciones del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador las institu
ciones anticorrupción revisan un contrato en la
CFE que se firmó durante el sexenio anterior por
500 millones de pesos, entre losé Adolfo Maclas,
dueño de Diversidad, S.A. de C.V. y el entonces
apoderado legal de la CFE, Ignacio Carrizales
Martínez. El contrato, celebrado el 16 de agosto de
2018, está firmado por el hoy precandidato de
Movimiento Ciudadano al gobierno municipal de
Naucalpan, Estado de México, losé Adolfo Maclas.
El Contrato marco para la Venta de Potencia,
Energía Eléctrica y Certificados de Energías Lim

pias, firmado entre la empresa productiva del Es
tado y la particular de losé, tiene una vigencia
hasta 2023, aunque estipula que puede ser "res
cindido". Como precandidato en videos proseli
tistas enviados a medios de comunicación, el
multimillonario empresario y ahora aspirante a
presidente municipal, sostiene que: "no soy 1111
político tradicional y, de ser elegido, solucionaré
los problemas del municipio desde ya". Además
dice que terminará con Morena porque: "es sinó
nimo de incompetencia, de corrupción y de me
diocridad". El aspirante a esa presidencia munici
pal asegura acabar con la corrupción que según
dice, promueve la Cuarta Transformación y que
es solapada por el gobierno federal.

MUERE PRENSADO EN VEHÍCULO
El pavimento mojado por las fuentes lluvias y el
posible exceso de velocidad causaron que un ca
mión de tres y media volcara en calles de la Alcal
día Gustavo A. Madero, aplastando y privando de
la vida a un hombre. El chófer quien es el padre de
la víctima se encuentra detenido mientras dos

tianguistas, padre e hijo circulaban a bordo de su
vehículo de carga sobre el Eje 3 Norte Avenida
602 casi al cruce con 608, en la colonia San Juan

de Aragón Tercera Sección, cuando de pronto el
conductor de la unidad perdió el control del vo
lante, causando que volcaran y perdieran una de
las llantas delanteras. El ahora occiso quien en
vida respondía al nombre de Óscar "N" de 30 años
de edad, fue identificado por su padre Alberto "N"
de 53 años padre de la víctima, quien fue detenido
y puesto a disposición del Agente del Ministerio
Público correspondiente, para deslindar respon
sabilidades.
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Mitos y realidades
para regular redes sociales
Un ingrato y desvirtuado debate se ha

dado en las mismas redes sociales que
el senador Ricardo Monreal Ávila,

líder de la mayoría parlamentaria de Morena,
ha propuesto regular, con el noble propósito
de defender todavía más la libertad de expre
sión y no, como se ha. malinterpretado, cen
surar a nadie.

Opmadores de los medios de comunicación
tradicionales, escritos y electrónicos, se han
subido al mismo banco y solo repiten como
pericos lo que dicen unos y otros, sin leer, sin
entender, sin proponer y solo con la intención
de figurar en el debate para sobresalir.
Ayer tuvimos acceso a un documento muy

aleccionador de la iniciativa del senador, en
donde se da respuesta a diversas ínter rogan
tes sobre la polémica propuesta para regular a
las redes sociales. £7 texto no tiene desperdi
cio, ya que desvela los mitos y ¡as realidades
sobre el espinoso asunto.

Por ejemplo. ¿Qué bnsca la iniciativa?
Proteger la libertad de expresión y el derecho a
la información de las personas usuarias, así
como la democracia.

¿Cómo pretende hacerlo? Estableciendo
las bases y los principios generales de la pro
tección a ia libertad de expresión en las redes
sociales, asi como dotando al Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) de las atribucio
nes necesarias con el ñn de que pueda garanti
zar el ejercicio de este derecho humano en el
ámbito del ciberespacio. Establecer limites cla
ros a los propietarios de ¡as mismas, respecto
de la suspensión y eliminación de cuentas,
aportando a la seguridad jurídica de usuarios y
prestadores del servicio.
¿Cuáles son los cambios sustanciales en
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el funcionamiento de las redes sociales?

Las personas usuarias de ¡as redes sociales no
sufrirán ninguna afectación. Las empresas de
Redes Sociales Relevantes tendrán que presen
tar sus términos y condiciones ante el ¡FTpara
que éste las autorice,
¿Cuáles son las Redes Sociales Relevan

tes? Son aquellas que cuentan con un millón o
más suscriptores o usuarios, motivo por el cual
son capaces de generar un impacto mayor en
procesos de comunicación social y en la esfera
jurídica de ¡as y ios ciudadanos.
¿Qué implicaciones tiene el que empre

sas de redes sociales tengan que pedir
autorización paxü operar en México? Que

sus términos y condiciones sean transparentes y
ciaros y contemplen la protección a la libertad
de expresión de acuerdo con Ja normaüvidad
mexicana y ios tratados internacionales en i a
materia. Además, que dichos términos y condi
ciones deberán proteger a Jas personas meno
res de edad, prever la eliminación de discursos
de odio y proteger los datos personales, confor
me a la legislación en la materia.
¿Todas las personas usuarias tendrán

que pedir autorización para usar las redes
sociales? No. Solamente aplica para las em
presas de redes sociales con un millón o más
suscriptores o usuarios, es decir, Redes Sociales
Relevantes. Una vez que incorporen en sus tér
minos y condiciones mecanismos para la pro
tección de la libertad de expresión, podrán
operar con regularidad.
¿Qué tipo de acciones podrán realizar

las empresas de redes sociales respecto
de las cruentas o perfiles de las personas
usuarias? La suspensión de una cuenta o per
fil,, la eliminación de con fenicios o Ja cancela
ción en forma definitiva de una cuenta, pero
nunca de manera unilateral por la empresa,,
como actualmente sucede, sino cuando Jos tér
minos y condiciones hayan sido previamente
autorizados por el ÍFT.
Y así por el estilo, por lo que en aras de res

petar el espacio que nos da nuestro editor, les
anamciamos que seguiremos con este tema
porque el senador Morureal anticipa que no
quitará el dedo del renglón,
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Liderazgos
EL Líder del Partido Verde en el Es

tado de México José Couttolenc se

ha vuelto un personaje polémico al
presentar a los presuntos "lideraz
gos externos" que se han unido a
causa en los últimos tiempos En
Tultitlán, por ejemplo, causó polé
mica no tanto por los priistas como
Felipe López Callejas, quien hasta
hace poco se decía priista de hueso
colorado, sino de Juan Antonio
Preciado, el exalcalde que tuvo a la
policía más corrupta de México, que
ahora fue a hablar de honestidad y
valores morales, en la conferencia
de prensa en la que pensó que los
reporteros ahí presentes descono
cían su trayectoria de prepotencia y
los escándalos de corrupción en su
gobierno. Parece que el Comité de
Blindaje de este partido tendrá mu
cha chamba, porque seré la encar
gada de filtrar que no pasen perso
najes polémicos. Y bueno, deberán
analizar con cuidado perfiles como
Alejandro Camiño, Jaffet Sainz y
ahora Juan Antonio Preciado

El alcalde de Coacalco Darwin Es

lava también convocó a conferen

cia de prensa, habló de cómo han
bajado los índices delictivos en este

municipio, sobre todo en el tema de
robo de vehículos. También habló de

la cooperación de su gobierno para
que la Fiscalía del Estado de México
detuviera a los tres policías que
fueron detenidos por participar en
el probable robo a cajeros automá
ticos en una plaza comercial, y reco
noció que los exámenes de Control
y Confianza necesitan profesionali
zarse, porque no son baratos y con
frecuencia fallan. En cuanto a sus

aspiraciones políticas, dijo que se
registró como candidato a presiden
te municipal y ahora se concentra
en trabajar por los coacalquenses.

El líder sindical Janitzio Soto

aseguró que quienes vandalizaron
el Comité Municipal del PRi de Tlal
nepantla fueron los morenistas que
quieren echarlos a pelear, porque
tienen miedo de perder ese muni
cipio. Comentó que se deben unir
perredistas, priistas y panistas para
ganar en junio, que es lamentable
que no vaya algún panista, porque
son los mejor posicionados, pero
que ya sea con Denisse Ugalde o
Marco Antonio Rodríguez, todos se
deben unir para ganar.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique Olivos

"El I % de la población disfruta de las mejores vivien
das, la mejor educación, los mejores médicos y el mejor
nivel de vida, pero hay una cosa que el dinero no puede
comprar: la comprensión de que su destino está ligado
a cómo vive el otro 99 % asegura el premio Nobel,
Joseph Stiglitz, en su libro "El precio de la desigualdad"
No hay ninguna duda que vivimos en una sociedad

cada vez más dividida y más injusta. Los avances obte
nidos en el combate a la pobreza quedarán revertidos
con la pandemia de Covid19,y, por ende, generarán más
pobreza y miseria entre los seremos humanos que inclu
ye, naturalmente, nuestro triste México; las situación es
de alarma y catastrófica. Ahora más que nunca urge un
cambio del modelo económico en México, que sea capaz
de crecer y desarrollarse como las grandes economías
que hoy hacen frente a Estados Unidos.
Como hemos atestiguado, las acciones de la actual

administración federal sólo han agravado las precarias
condiciones sociales básicas de los mexicanos. Tratar

de sobrevivir en nuestro país resulta carísimo, y a ve
ces hasta imposible, porque los ingresos han reducido
mientras los precios de la canasta básica incrementan.
La pobreza, marginación y desigualdad han arrinconado
a México.

Los programas sociales de transferencias monetarias
directas no pecaron de una visión más allá de solo en
tregar dinero para "conformar" a los estómagos de mi
llones de mexicanos, pero que esos mismos han sufrido
de otras carencias que con la pandemia se hicieron más
necesarias para evitar los cientos de muertes que virus
ha cobrado.

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval) ha calculado un aumento en
la pobreza (9.8) y pobreza extrema (10.7) de millones
de mexicanos pese a que los apoyos que el Gobierno de
la 4T ha implementado, que son necesarios, pero que no
mitigarán los impactos que la pandemia ha generado y
generará en las zonas y población más vulnerable.
Sin embargo, Julio Boltvinik, investigador del Colmex,

dijo el miércoles 10 de febrero en entrevista en "Canal
6 TV", con el periodista Julio Cesar García, que los datos

del Coneval se quedan cortos pues la pobreza es mucho
mayor, la cifras que él calcula son más de 80 millones de
mexicanos en esta situación, incluso, acercándose a los
100 millones.

Los avances obtenidos en el combate a la pobreza
hasta 2018 se perderán por completo, de acuerdo al
Coneval, al pasar de 61 millones a 70 millones en ese
estado. Un incremento alarmante, pero que han alerta
do diversos organismos especialistas en la materia. La
CEPAL también ha catalogado el desastre como la peor
en la historia. América Latina tiene la etiqueta de la re
gión más desigual en el mundo, pero México está descu
briendo con la realidad que el dogma es más peligroso
en comparación de un proyecto de bases científicas y
con visión de futuro.

Tener un Presidente enfermo y no verlo por varios
días ha demostrado que el gobierno se ha convertido en
un gobierno de un solo hombre y que no escucha a su
gabinete para las diversas acciones que deben operarán
y efectuar en todo el territorio mexicano. La parálisis en
la política generó pugnas y descontrol en el mareaje de
la agenda presidencial. Sin embargo, la estrategia no cam
bió y sigue gobernando la soberbia y la confrontación de
un mundo imaginario al que sólo López Obrador tiene
acceso.

En el mundo real el país se ahoga en la más profun
da de las miserias y recesión económica por las que se
hayan atravesado desde hace 80 años. Los datos estadís
ticos alarman al país a un nuevo cambio de políticas pú
blicas para beneficio común y no solamente de selectos.
Es momento de tomar nuevas alternativas, con cam

bios y modelos nuevos de país. Los pobres de México
deben dejar de soñar en vano y hacer realidad la vida sin
carestía de lo más elemental para una vida digna.Todos
los mexicanos tenemos el poder para cambiar al México
que añoramos; unido, fuerte y donde no haya desigual
dad. La fecha se acera para dar los primeros pasos; es
año electoral y el día de la votación nadie deberá come
ter el mismo error, nadie debe dar su voto a candidatos
de Morena o aquellos que vayan seguir la política de
AMLO y la 4T. Por el momento, querido lector, es todo.

Fecha: 12/02/2021

Página: 2

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Esténtor Político/ Miguel Ángel Casique Olivos

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 12,550

Página 3 de 4



La disputa por la
Reforma en la CFE

No se equivoca el presidente de
la República, Andrés Manuel López
Obrador, cuando afirma que con la
Reforma Eléctrica de Enrique Peña
Nieto no se registró beneficio alguno
para los mexicanos, solamente se si
muló que habría múltiples beneficios
al abrir a la iniciativa privada la gene
ración de energía, que llegarían más
inversiones, que habría más produc
ción de electricidad, mejores costos
que beneficiarían a los consumidores
mexicanos con mejores tarifas y que
esta reforma ayudaría a desarrollar
el país, al tener México la capacidad
para dar energía a la industria.

Nada de eso ocurrió, al contrario,
la energía sigue incrementándose, se
subsidia a los productores beneficia
dos, se hundió en la quiebra a la CFE,
se le quitaron recursos, se le sacó de
la competencia, únicamente se bene
ficiaron empresas particulares y polí
ticos corruptos, todo fue una pillería
que hoy tiene en la ruina a la CFE y al
país con energía costosa y a unos ex
funcionarios ricos.

Todo lo que dice el presidente es cier
to, la Reforma eléctrica se montó en el en

gaño, en la corrupción, en el negocio, pero
después de varios años de estar en vigor,
después de varios años de que la CFE se
abandonó, intentar cambiar todo de golpe,
revertir esos acuerdos leoninos y millona
rios va a ser difícil, 110 solamente por las
trabas y conflictos legales que seguramen
te enfrentará, se habla de indemnizaciones

por millones de pesos considerando que
se ha realizado una inversión por el orden
de los 450 mil millones de pesos, por la ini

ciativa privada, lo que parece mucho, pero
que si vemos que la CFE generaría 135
mil millones de pesos al año si incrementa
su producción, actualmente abastece al
50 por ciento de la población y la podría
llevar hasta un 90 por ciento vemos que
a largo plazo es conveniente darle para
adelante con los cambios, y recuperar la
hegemonía del Estado en la generación de
energía,

El problema es que en tanto la CFE
se recupera y logra generar la ener
gía necesaria, o cambiar los acuerdos,
eso va a llevar tiempo, se calcula que
la CFE sólo surte como un 50 por
ciento de la energía, aunque produce
un 70 por ciento, el resto lo hace el
sector privado,y la pregunta es,cómo
se enfrentaría el desabasto, porque
con seguridad que los otros grupos,
aunque tengan energía, no la van a
soltar, van a boicotear al presiden
te para forzarlo a que mantenga los
acuerdos leoninos actuales. El otro

problema es si habrá el dinero para
invertir en estos momentos y si ten
dremos la tecnología.
El Plan del presidente habla de un

proceso de cuatro etapas, de ir dando
prioridad primero a la energía de la CFE
para venderla, luego a otros tipos de
energía nuclear y limpias, y por último a
las que practican el autoabastecimiento,
que según se dicen se ha detectado que
simulaban ventas, con lo que le genera
ban doble afectación a la CFE. Le quitan
mercado, le venden energía cara, y para
rematar, le cobran por una energía que
nunca se produjo. Tememos que no fun
cione el plan del presidente, se enfrenta a

verdaderos mafiosos.

La reforma, aunque parece algo
temeraria, por el panorama que ve
mos, por el abuso de los empresarios,
considerando lo redituable que sería
a largo plazo, debería de ir hacia ade
lante, el problema es el tiempo de
pandemia, de crisis económica, eso
nos mete duda de que sea el momen
to apropiado, para revertir todos los
acuerdos y enfrentar juicios interna
cionales, pagar compensaciones por
lo que invirtieron las empresas.
A veces criticamos al presidente, no

entendemos sus acciones, pero real
mente le ha tocado bailar con la más fea,
todas las trampas que se realizaron en el
pasadoi le estallan ahora en la mano a él,
por ejemplo la deuda de la CFE, en dóla
res, al elevarse la paridad, se incrementa;
las obligaciones laborales, insostenibles,
le ocupan quizás una quinta parte de
sus ingresos totales, unos 70 mi millones
de pesos al año* muchos trabajadores, al
igual que en Pemex, están de más, son
improductivos, pero son herencia de la
mafia del pasado.
De verdad que le panorama de

México es como para ponerse a
llorar, no hay para donde correr, no
hay camino fácil, pero considero que
si hoy con estos esfuerzos, a veces
inentendibles, arriesgados, apenas
y se vislumbra una salida, no quiero
imaginar que pasaría si no se le po
nía un alto a los excesos de los sa

queadores de la nación. La propuesta
es bien intencionada, justa, pero los
tiempos que se viven nos hacen du
dar de que sea el momento propicio
de iniciar una batalla de este tamaño.
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[ ¿SERÁ? ]
Un poco de empatia
Nos comentan que ha faltado empatia en lo que respecta a
los trámites para apoyo de deudos por Covid19. Y es que los
lineamientos para las actas de defunción fueron publicados
desde marzo, por lo que habría que adaptarlo a las nece
sidades que han aparecido casi un año después, porque la
realidad ha cambiado conmásde 171 mil muertos. ¿Será?

La oportunidad de Morena
La cúpula morenista tiene en el proceso
interno rumbo a la sucesión de la

alcaldía de Acapulco, la oportuni
dad de revindicarse con el sector

femenino de su partido y con las
mujeres de Guerrero, después
de haber tomado una polémica
decisión en cuanto a la candida

tura a gobernador del estado. Yes
que prácticamente todo el morenismo

de Acapulco respáldala decisión de que seaunamujerla
elegida para el municipio, y ven con muy buenos ojos para
esa encomienda a la actual alcaldesa en funciones, Adela
Román Ocampo. ¿Será?

Todo por un mensaje... ¿claro?
A diferencia de lo que ocurrirá a nivel nacional, la militancia
del Partido Acción Nacional en Quintana Roo se pronunció
para contender en solitario por la presidencia municipal de
Benito Juárez (Cancún). Los argumentos del blanquiazul
en ese destino turístico son que prefiere ir sin alianza con el
PRD y el partido Confianza para mandar un mensaje claro
al electorado sobre su postura de oposición, ya que la citada
coalición "no representaría las bases e ideología que han
hecho de Acción Nacional un organismo político con fuerza
propia". ¿Será?

Llamado a cumplir la ley
El exdiputado Raúl Avilez, uno de los aspirantes a la can
didatura de la alcaldía de Coyoacán por Morena, lanzó un
reto a los demás precandidatos, tanto para la alcaldía como
paralas diputaciones: suspender el volanteo casa por casa
de su material electoral; primero, para evitar la propaga
ción de los contagios por Covid19 y, segundo, porque ya
pasó el periodo de precampañas y el Instituto Electoral de la
CDMX suspendió las campañas hasta abril. ¿Será?
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Una de cal...
El Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de SeguridadPúblicareconoció
que Oaxaca, gobernadapor Alejandro
Murat, se mantiene como una de las 10

entidades más seguras del país; por ejemplo,
durante el último añobaj aronlos homici

dios en 20%. Además, a través de la coordinación con Vera
cruz,selogró una disminución de 11% enlaincidendadelicti
va de alto impacto enla región de la Cuenca del Papaloapan, y
destaca la reducción de 40% en homicidios dolosos. Al menos
unabuenanoticia enmedio de las crisis estatales. ¿Será?
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Ejército, estabilidad y bienestar social
Aquí hemos insistido en que la parti

cipación del Ejército en labores no
castrenses tiene que enmarcarse en
los conceptos legales que articulan

no solo vinculan elbienestar socialy la esta
bilidad económica conla seguridad territorial.
Se trata del modelo de Estado de seguridad

interior como eje del Estado de bienestar so
cial. Sin seguridad en zonas territoriales del
Estado no habrá inversión, ni desarrollo, ni
bienestar. Y la única garantía de seguridad en
zonas territoriales del Estado son las fuerzas

armadas, toda vez que las fuerzas policiacas
han sido rebasadas.
En las doctrinas de defensa nacional viene la

definición de seguridad interior: "Condición
que proporciona el Estado mexicano para sal
vaguardar la seguridad de sus ciudada nos y el
desarrollo nadonalmedianteelmantenimien

to del Estado de derecho y la gobernabilidad
democrática en todo el territorio nacional".

Las Fuerzas Armadas son garantía de leal
tad, eficacia, honradezy, sobre todo, confianza
civil de que nunca buscarán el poder político.
La prisa sexenal del presidente López Obra
dor ha encontrado en las Fuerzas Armadas el

aliado, toda vez que el neoliberalismo salinista
19802018 desmanteló la estructura e infraes
tructura del Estado para labores productivas
en aras de una privatización que se convirtió
en foco de infección de la corrupción.
El gran debate, por lo tanto, se debe centrar

en las doctrinas de seguridad interior que vie
nen en el constitucionalismo mexicano desde
la Constitución de Cádiz de 1812. Las Fuerzas
Armadas mexicanas son parte estructural del
Estado y de la sociedad y participan de todos
los controles legales existentes. En lugar de
cuestionar su involucramiento legal, se debe
ría exigir que las instituciones civiles regresen
ala eficacia y honestidad que perdieron.

ZONAZERO

Los decomisos de droga y las declaraciones
del secretario de Seguridad capitalino, Ornar

García Harfucb, podrían estar prendiendo
los focos de alarma: la existencia de un brazo

operador del Cártel de Sinaloa de El Chapo en
Ciudad de México. Y si se agrega la célula del
Cártel Jalisco Nueva Generación que atentó
contra el propio funcionario enjunio, entonces
estamos ante evidencias de que los cárteles
están de lleno en la capital de la república. Ylos
dos se encuentran en franca confrontación con

el Gobierno federal y el capitalino.

(•¦) Centro de Estudios Económicos, Políticos
y de Seguridad.
seguridadydefensa@gmail. com
www. seguridadydefensa. mx
@carlosramirezh
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Adiós a las palomitas
Lo que hasta hace un par de años for

maba parte de las industrias más só
lidas del país, con sólidos procesos
de expansión, tanto en México como

en el mundo, las salas de cine se encuentran
actualmente en terapia intensiva y al borde
de la quiebra.
El coronavirus del SARSCoV2 ha colocado

a este sector enunamuy compleja situación. La
caída en sus ingresos ha sido de tal magnitud
que en días recientes han comenzado a circular
versiones sobre cierres definitivos de salas en

distintas ciudades, en donde la reactivación
ha sido insuficiente para poder garantizar la
sobrevivencia de este tipo de empresas.
Basta con analizar las cifras. México, hasta

antes de la pandemia, era el cuarto país con
mayor número de salas (siete mil 619), detrás
de China, Estados Unidos e India, por lo que
podía considerarse como una potencia global
en la materia.
De acuerdo con información de la Cámara

Nacional de la Industria Cinematográfica
(Canacine), de 2019 a 2020, los ingresos en
taquilla cayeron de 18 mil 186 millones de
pesos a tres mil 585 millones de pesos, lo que
representa una pérdida del 80% de lo que se
generaba. En ese mismo periodo, el volumen
de asistentes se redujo en un 96%.
Diversos medios han reportado el cierre in

definido de todas las salas propiedad de Cine
mex, la segunda empresa más importante del
país, contresmil55 espacios. Sibienlanoticia
no ha sido confirmada oficialmente por direc
tivos de este grupo, versiones de empleados
señalan que esta decisión es inminente.
La Canacine no ha dejado de enviar alertas

sobre la crisis que se vive en el sector. En diver
sas comunicaciones públicas, los directivos de

la cámara hanreiterado su solicitud hecha a las

autoridades para que se reconsidere la decisión
de mantener cerradas las salas de cine y permi
tir su reapertura en aquellos estados en donde
estos espacios aúnno se les permite operar.
La industria argumenta que la evidencia

científica ha demostrado que las salas de cine
no son espacios de contagio. Concretamente,
se explica que se trata de lugares, si bien ce
rrados, en los que es posible garantizar sana
distancia y en donde el aire acondicionado es
reemplazado varias veces durante una fun
ción. No se ha comprobado, se insiste, que
se haya registrado en el mundo un caso de
Covid19 vinculado aunlugar de este tipo.
Hasta hace poco, la industria de salas de

cine era un orgullo nacional. Las principales
empresas mexicanas estaban presentes en
América Latina, Estados Unidos y Asia. Su ca
pacidad innovadora era de llamar la atención.
A nuestro país se le debe el concepto de las
salas VIP y es de reconocerse la modernidad
impulsada por los empresarios aztecas.
Sería una pena asistir a la desaparición de

estaindustria, impulsora del cine mexicano, ge
neradora de más de 200 mil empleos directos e
indirectosy difusora de una muy buena imagen
en el exterior. Sería una pena decir adiós a las
mejores palomitas del mundo. Que no sea así.
Segundo tercio. Miércoles por la noche.

Vuelo 0953 de Aeroméxico, completamente
lleno, sin ningún protocolo de sana distan
cia. Si bien se entiende la necesidad de las
aerolíneas de relanzar su actividad, ésta tiene
límites. La salud de los pasajeros es primero.
Tercer tercio. Las aerolíneas están obliga

das a garantizar la salud de los viajeros. Dejar
un lugar vacío entre cada pasajero resultaría
obvio. No es así en el caso de Aeroméxico.
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El oído convenenciero de la 4T

La voz del pueblo no se hará escuchar
en este tema, como ya ha ocurrido en
otros que son del interés propio del
presidente López Obrador.

Ayer comenzó un ejercicio inútil llamado
Parlamento Abierto, dizque para escuchar a
los especialistas en materia energética, y de
quienes tengan algo que opinar sobre el sector.
El famoso Parlamento tiene como objetivo

analizar la iniciativa preferente enviada por el
Presidente para modificar la Ley de la Indus
tria Eléctrica con la que se pretende fortalecer
el monopolio de la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE).
Hubo voces críticas, como la de la presiden

ta de la Cámara, Dulce María Sauri, quien
llamó a reconsiderar los términos de la pro
puesta considerando los compromisos inter
nacionales de México en materia ambiental.

Bueno, hasta ¡el Partido Verde! expresó en
voz de su líder, Arturo Escobar, que apoya
rían la iniciativa solo si se realizaban cambios

y se privilegiara el despacho de energías lim
pias, como dice la ley actual.
El ejercicio no tiene futuro ni razón de ser,

toda vez que el propio presidente López Obra
dor dijo que no esta dispuesto a cambiarle "ni
una coma" a la iniciativa.

Y como las palabras del Ejecutivo son órde

nes para su bancada, Morena enla Cámara de
Diputados ya dijo también que no se moverá
una coma.

Dicho lo anterior, el panorama es que la
iniciativa se aprobará en sus términos se trata
de una reforma a una ley por lo que solo se re
quiere mayoría simple para su aprobación y
que podría haber 60 Parlamentos Abiertos o
foros, y solo se escuchará una voz.
La de ya saben quién.

La Novena Sala Regional del Tribunal Federal
de Justicia Administrativa (TFJA) le negó
a Jet Van Car Renta! SA de CV un amparo
con el cual pretendía que se dejará sin efecto
la inhabilitación de un año que le impuso la
Secretaría de la Función Pública.

La empresa fue sancionada por no cumplir
las especificaciones técnicas de los automó
viles que se comprometió a rentar a diversos
organismos públicos, entre ellos el SAT, el
Servicio de Protección Federal, Segalmex, el
IMSSyCapufe.
Fue sancionada por haber incurrido en

irregularidades a la hora de la entrega de los
vehículos; en el caso del IMSS, se comprobó
que entregó "ambulancias" en mal estado y
sin equipo.
En el haber de Jet Van hay registro de 618

contratos a nivel federal por una bolsa total

de 11 mil 466 millones de pesos, signados de
2010 a la fecha, de los cuales 331 le fueron
entregados por adjudicación directa en la ad
ministración de Enrique Peña Nieto. Mien
tras que con el Gobierno actual ha sumado
165 por 4 mil millones de pesos, de ellos, 129
también se concretaron sin concurso de por
medio.

Nada mal ¿eh?
• • • •

El PAN sigue encabezando las encuestas para
la elección del presidente municipal de Méri
da, capital de Yucatán.
El actual edil, Renán Barrera, encabeza

la intención del voto con 43.7%, seguido por
el candidato de Morena aún por decidir con
25.2%y en un lej ano tercer lugar se encuentra
el priista Jorge Carlos Ramírez Marín con
una intención del voto del 13.2%.
El candidato tricolor es sin duda una carta

fuerte; con gran reconocimiento en el esta do
y a nivel nacional por su labor como legislador,
pero está en una misión casi imposible.
De lado de Morena destaca la pre candi

datura del empresario Rafael Echazarreta
Torres, con un buen nivel de aceptación a ni
vellocaly que, de resultar electo, podría darle
muy buena batalla al panista Barrera, que va
porlareelección.
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¿Quieres ganarla encuesta y reelegirte?... Pasa a Palacio

Ya sabemos:

La inmensa mayoría de diputados
del partido del Gobierno quiere ree
legirse, pero se les ha dado una orden

desde la dirección de Mario Delgado:
¿Quieres ganar la encuesta?... Pasa a Pala

cio primero.
Y eso hacen.

Hoy hablamos de los diputados como antes
nos referimos a aspirantes a gobernadores
como Félix Salgado Macedonio:
No te preocupes... Tú vas, Félix. Es mi com

promiso.
Con semejante bendición, poco importan

una, dos, cinco o más acusaciones de viola
ción debidamente sustentadas.

La última en recibir ese respaldo del Poder

Ej ecutivo fue Monica Rangel para candidata
del Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena) en San Luis Potosí.
Ya veremos qué papel juega, porque pasó

del gabinete del priista Juan Manuel Carre
ras y hoy sale con la promesa de cambiar el
rumbo del estado.

Rumbo que ella misma forjó y ayudó a con
ducir.

Va a una campaña para, dicen sus maldi
cientes, debilitar a Morena y de esa manera
favorecer fugas hacia el Partido Verde Ecolo

gista de México (PVEM) y apoyar a Ricardo
Gallardo.

Así se pagarían los servicios prestados
por Gallardo cuando puso al servicio de Mo
rena sus votos y los del Verde en el primer
trienio del sexenio.

ACTIVISMO SIMULADO

Ahora la visita a Palacio Nacional es obligada
para los candidatos a diputados.
Solamente así pasarán.
Luego Mario Delgado se encargará de for

malizar las postulaciones al estilo de los aban
derados para gobernadores en los estados.
Son muchos: 500 candidatos, los 300 de

mayoría obligados a promover al Gobierno
de Andrés Manuel López Obrador como
fórmula de campaña.
Y los de representación proporcional, cuo

tas de las tribus, también serán palomeados
en la sede del Poder Ejecutivo pero deberán
hacer campaña.
O simular.
En esas visitas no se les da la aprobación

simple y llana, sino se les acompaña de estra
tegias específicas.
Tú asómate a este asunto en tal región, apoya

movimientos disidentes, asiste a asambleas de
tal sindicato, habla bien de la 4T, promete el
voto para las reformasyblablabla...

Deben hacerlo ya, porque el tiempo se les
acaba.

TAMBIÉN EL PAN BURLA

1. En la semana hablamos de la burla de polí
ticos con su reelección.

Se van y mantienen su cargo, sus ingresos,
sus jugosos gastos de representación mien
tras hacen campaña.
Ellos hacen las reglas, ponen las trampas,

las aplican y se burlan de usted, de mí, de to
dos los ciudadanos.

Y no lo hacen nada más los del guberna
mental Morena, sino también de la oposición.
Por ejemplo, en Aguascalientes la alcalde

sa Teresa Jiménez no puede reelegirse, pero
va de diputada federal... ¡sin dejar la presi
dencia municipal!
¿Conbendición de quién?
Ni más ni menos que del presidente de Ac

ción Nacional (PAN), Marko Cortés, quien
la apadrina y ya le prometió un espacio en la
lista plurinominal.
La quiere de candidata a gobernadora en

2022 a despecho de la popularidad del sena
dor Antonio Martín del Campo.
¿Yla fracción V de la Constitución?
¿Y el artículo 20 de la Constitución de

Aguascalientes?
Aguadeborrajas.
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• Irma Eréndira Sandoval y Kalimán. Resulta que la
secretaría de la Función Pública es "implacable con
los malvados" como el celebre Kalimán. Inhabilitó en
apenas seis meses a quienes hicieron un desastre (con
Morena) en la Conade... cuánta severidad.

• Moctezuma, embajador en EU. El Senado recibió el
martes por la tarde la documentación para la ratifica
ción del embajador y, como le adelantamos aquí, todo
camina sobre ruedas. Aunque no se avaló este jueves,
el martes próximo queda todo planchado.

• Es el mundo, no Hugo LópezGatell. Resulta que el
subsecretario dice que el abastecimiento de vacunas
es lento, inconstante e impredecible, pero no por
México, sino por el mundo. Total, que del desastre
siempre tienen la culpa otros...

• Científicos, ¿habrá revuelta? La relación entre la
dirección del Conacyt y una buena parte de la co
munidad científica ha sido tirante. Pero, amén de los
recortes en becas, fideicomisos desaparecidos y otras
lindezas, ahora corre la versión de que el Sistema
Nacional de Investigadores (SNI) está en la mira de la
autodenominada 4T... y, dicen, eso sí calienta.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Latinos

corruptos
CHRISTIAN GONZÁLEZ GUADARRA
MA, REPRESENTANTE LEGAL

Me llegaron diversos correos
electrónicos para arrojarme
datos sobre la corruptela que
hasta el día de hoy existe den
tro del proyecto LatinUs del
cual es imagen el periodista an
damio, Carlos Loret de Mola
donde cabe mencionar que se
siguen gastando millones y mi
llones de pesos de procedencia
que aún se desconoce.
La evidente carencia de líderes polí

ticos en nuestro país, ha propiciado que
periodistas como Carlos Loret de Mo
la utilice la bandera de la "honestidad"

atacando al actual Gobierno cuando él

sabe que tiene muchísima cola que le
pisen.
Los documentos que me hicieron

üegar evidencian a diversos presta
nombres que trabajan para la empresa
Digital Beacon Programatic Services
SA de C V, con domicilio en Paseo de la
Reforma ld20 PACol Lomas de Cha

pul tepec, en el cual reiteran en más de
una ocasión a Christian González Gua

darrama como representante legal de
Latín Us.

Lo interesante de este dato, es jus
tamente la relación que existe del apo
derado legal con el Gobierno del estado
de Michoacán, misma persona que ha
firmado diversas campañas de publici
dad para el estado, donde incluso ha es

tado involucrado "El Buki".

Me pregunto por qué la UIF
(Unidad de Inteligencia Finan
ciera) encabezada por Santiago
Nieto, no ha logrado dar un gol
pe certero a esta empresa que
gasta millones de pesos al mes
sin justificar los gastos millo
narios.

¿Por qué le temen a Loret de
Mola? ¿Acaso tiene informa

ción que puede ser reveladora
para Ja 4T?
Detrás de ese "periodista", quien por

cierto se ha vendido peor que prostitu
ta, hay diversos intereses económicos
y políticos que ponen en riesgo los in
tereses de diversos políticos y usan a
"prostitutas" no, perdón "periodistas"
amañados para seguir dañando al país.

L íffi
zan la
"hones
tidad;
corno

bandera
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Educación vial

CONVENIENTE CONOCER A FONDO
EL REGLAMENTO DE TRÁNSITO

Cada día son más los vehículos que
transitan por las avenidas y carrete
ras, a consecuencia, la imprudencia y
actitudes dolosas de los conductores

se manifiestan en todo su esplendor;
de esta manera los daños materiales

abundan, hay heridos y hasta muertos.
Lamentablemente en la mayoría de los
casos se presenta una absoluta impuni
dad; los hechos se califican de culposos
y los responsables obtienen su libertad
fácilmente, casi a los pocos minutos de
cometer sus fechorías.

Para obtener una licencia de con

ducir, en buena medida basta con pre
sentar una identificación oficial como

lo es la credencial del INE y sin más lo
gran una autorización de manejo. Es
imprescindible ser más cabales e im
plementar un examen en el que se de
muestre que el solicitante es apto para
obtener el permiso y así evitar sin du
da el entregar auténticas licencias para
matar. Los candidatos deben ser estric

tamente examinados, particularmente
en el aspecto psicológico y por su pues
to en lo que implica un análisis de per
sonalidad y del pleno respeto que se
debe de tener a la vida humana.

También será conveniente intensifi

car campañas para conocer a fondo el
reglamento de tránsito; pasarse un al
to, no respetar las leyes, es algo que se
vuelve un hábito, en este renglón se re
claman sanciones ejemplares.
El trabajo a desarrollar debe enfo

carse en la educación vial y en el apli
car obligadamente las infracciones
correspondientes. En tanto no se pon
ga en práctica, seguirán las desenfre
nadas conductas en perjuicio de todos.
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lihiirona/os ya,
n» más cscualitos
MAESTRO, DICTARON FORMAL PRISIÓN A
MARIO MARÍN Y SIN DERECHO A FIANZA
El exgober tortuoso ya está en su crujía dándose
topes (o coscorrones) con líi pared.
Robles busca declararse culpable para que la
FGR retire su acusación por La Estafa Maestra.
Doña Chayo tiene la oportunidad de un procedi
miento abreviado: que abrevie su confesión y suelte
todo lo que sabe del Maestro de La Estafa: El Bom
bón; el pueblo quiere tiburonazos como Peña, Cal
derón, Videgaray, Foxy Salinas, y no más cazones,
escualitos o charales.

Un juez rechazó amparar a César Duarte para
evitar su extradición.

Que El Porky Menor junte todos sus ahorros y le
entre a la moda: hacerse el enfermo, prometer re
gresar dinero y pasa reí proceso en libertad. Para
fraseando la frase bíblica: "Arrepentios pecadores
saqueadores, devuelvan lo robado y vuélvanse tes
tigos colaboradores, porque de ustedes será el reino
délos perdones judiciales"
Televisa convoca a enviar videos o fotos con

"besos de telenovela" para el Día del Amor,
Inoportuna campaña: ¿y la sana distancia y los cu
brebocas?., Mucha gente, con tal de figurar en TV o
ganarse un premio, esc apaz de arriesgarse.
Revelan que los Tigres de la UANL sólo lo son
de membrete porque pertenecen a Cernes:.
UANL significa: Un Auténtico Negocio Leonino.
Por cierto, en el gol del Bayern Munich, Lewan
dowski levantó lamanoski para dar el pase y ganar.
Biden proclamó el fin de la emergencia en la
frontera con México que desviaba recursos
para el muro,
Esa gigantesca barda será recordada como el Mu
ra de los Lamentos Trumpianos.
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Nos da curiosidad ver que los
delincuentes que llegan al Ministerio
Público para ser procesados, los exhiban
"sin rostro". Les cubren la cara con

tapabocas o cintas sobre los ojos,
omiten sus nombres completos o solo
mencionan sus sobrenombres para
mantenerlos en absoluta privacidad,
ya que uno de los derechos que los
asisten es el anonimato, mientras son
declarados culpables o inocentes.

De manera que si estos delincuentes
salen por la famosa "Puerta Giratoria"
de los reclusorios, por no existir
flagrancia para procesarlos, podrían
ser nuestros vecinos, el taquero de
la esquina, la cajera del banco que
nos atiende, el auxiliar de vigilancia
de la empresa donde trabajamos, y
nosotros, los ciudadanos», en la luna,
sin sospechar que tenemos al lado al
descuartízador del Barrio de Tepito

o al desalmado y loco que mato a sus
hermanitos "¡sin saber por qué!".
Esto se lo debemos al Sistema Penal

Acusatorio de nuestro país, aprobado y
festinado en el régimen "peñista" como
una "ley ejemplar", calificada así, en
su momento, por el propio presidente
Enrique Peña Nieto y para los expertos
penalistas también lo es, pero una
persona común y corriente lo cuestiona,
porque no entiende de leyes.
En pocos palabras los matones,

pillos, rateros y secuestradores
tienen su identidad protegida por ley
y serán presuntos hasta que se íes
compruebe lo contrario, ni los medios de
comunicación pueden acusarlos, so pena
que les caiga encima "burundanga*,
léase sanción. Esta es la respuesta de
por qué ¡rostros sin rostro! y apellidos
con "N". ¿Y por qué escogieron la "N"?
Hubieran escogido la "CH".

Fecha: 12/02/2021

Página: 22

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

Chucho Gallegos

Costo: 10,853

Página 6 de 8



LópezGatell, presunto
responsable de la muerte
del Osito Bimho

Hoy, hace 212 años, nació un gran hombre llamado
Abraham Lincoln, quien fuese el 16.° presidente
estadounidense. Valdríais pena retomar algunas de
sus frases más memorables para nuestros políticos
mexicanos. La primera podría ir dirigida para
Huguito López Gateil: "No puedes escaparte de la
responsabilidad de mañana, al evadirla hoy".

No profundizaremos en el manejo que ha tenido
ei subsecretario con la pandemia de Covid19, pues
todos lo conocemos. Sin embargo, lo que es cierto,
al día de hoy es que López Gatell es el responsable
por la muerte de tres personajes emblemáticos
(entre otros), destacando al "Tigre Toño' 'Pancho
Pantera y el inigualable mimoso del Osito Bimbo".
lo anterior con base en el impulso que le dio a la
modificación a la NGMÜ5L Habría que darle clases al
zar delCovid sobre economía, principalmente sobre
elasticidades y preferencias del consumo. Para que
entienda que sus decisiones no fueron las acertadas,
quizás debería invitarle un café al titular de Hacienda
para profundizaren el tema.
Arturo Herrera, seguramente habrá leído sobre

Lincoln y tendrá presente la frase: "Tienes que hacer

tu propio crecimiento, no importa lo alto que era tu
abuelo". Debido a que el peso se ha visto fortalecido
como nunca desde enero, no obstante. Herrera
Gutiérrez, debería pedirles consejo alos creadores del
Bitcoín, ya que dicha moneda virtual alcanzó niveles
históricos rebasando los 47 mil dólares.

Ayer. Martha Barcenas, subsecretaría de
Relaciones Exteriores, ratificó con acciones un
pensamiento más del expresidente americano:
"nada en este mundo es imposible para un corazón
dispuesto", al destacar en sus redes sociales la llegada
de 2 millones de dosis de la vacuna de CanSinoBio y
subrayar la labor de la Cofeprís, a cargo de José Alonso
Novelo .América O rellana Sotelo. Esperemos que.
a su llegada a Querétaro, al gobernador Francisco
Domínguez no se le vaya a perder una dosis.
POSTIT. La jefa de Gobierno. Claudia

Sheinbaum. debería considerar aplicar un poco más
de disciplina en su equipo cercano, principalmente
al que se encuentra laborando en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento. Lo anterior, debido a que él
lábaro patrio que engalana la azotea de su oficina se
encuentra sumamente deteriorado. ¿Quién será el
culpable de tan atroz crimen?
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Sin agua, y en el
abandono
La alcaldesa dejó un tiradero en Alvaro
Obregón. A los diputados de Morena
en el Congreso local no Ies quedó otra y
defendieron la decisión de la alcaldesa

de abandonar a los obregonenses.
Inseguridad, presupuesto tirado en
obras inconclusas, falta de planeación
y un creciente desabasto de agua, son el
reclamo constante.
Más de 600 familias de la Unidad

Belén Santa Fe, en la colonia Camino
Real a Toluca, ya le habían hecho el
reclamo para que les resolviera el
desabasto de agua. El problema se agravó
con su ausencia, pero el encargado
del despacho, Alberto Esteva, buscó
desviar el problema diciendo que es un
tema político. Señaló al exdelegado y
exdiputado corrupto, Leonel Luna, de
estar detrás de la protesta. Pero apenas
ayer, de la nada, Sacmex regularizó el
suministro.

En esa misma demarcación, la bronca
para llegar a la candidatura estará entre
dos morenos. Eduardo Santillán y
Valentina Batres. El diputado 'cochino'
así le gritan por esos lares a Santillán,
buscará hacerle sombra a la hermana

del promotor de la leche "Bety", Pero
también está en juego la carta que echará
el PAN, Pablo Montes de Oca figura como
el principal, pero aún falta esperar la
decisión.

EN TLALPAN, sigue la bronca con esa
mala administración de Patricia Aceves.
El director de Desarrollo Social, Edgar
Bautista Jiménez, ha implantado una
gestión de terror ent re sus trabajadores,
a quienes insulta, ofende y hasta los
humilla, al grado de tacharlos de
incapaces. El acoso laboral de este sujeto
ha sido tal, que hasta les pide diezmo a
sus empleados, Hartos de esta situación,
exigen que sea removido del cargo.
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Tiraditos
LA FRAGIL APUESTA DEL PES EN SLP
^ Af ?>. ^ .V.r. Ul. Í fAlP r iá I1. Esper,
el faiíido candidato por Morena a ia.gnjbertiatura de San
Luis Potosí, a las fijas del Kíg»; ese partido le apuesta a que
don Adrián "íes dé "ios votos necesarios para conservar su
re^istroy no desaparecer por segunda ocasión. Lo que
fA ^ _V_^_ fJLk'A: !_l a1. ! J/í 'íA j1lAl ÍA
todavía manda en S estado y éon Adrián habrá de declinar
a favor de quien íe ordene el mero mero. Qjájá y don Hugo
Erick no se quede como ei chinito: "nomas milando" eri el
astado .potosino.
AFRODESCENDIENTES Y FESTEJOS PATRIOS DE
LA4T
•Al parecer el Gobierno de la 4T será el primero en la
historia dei país q^ue realice una reivindicación de los héroes
mexicanos de origen airodescendiente Marcelo Ebrard
cancÜler, informó que incluso Martin I.uthcr Ring III,
hijo del histórico iíder defensor de los derechos civiíes de
los afroamericanos, asistirá a la conmemoración dedicada
a Vicente Guerrero, uno los proceres
9~(!fA> kAA c.l1:1 Á! AI?ÍA1 Al "'AAVAAIAAIAA>.k^A> Aí"1 ?AAÁ^Á!?AAA ) Al
febrero. Bien por este reconocimiento a ia tercera raíz y ias
portaciones a jo,largo_de 500 años.
UNA CAMPANA ANTICOVID DE PELICULA
•Los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades
(CDC, por sus siglas en injjjés) y el Ádvertising Councií
¦'.«A í A?í?AAA?A AA !A.¿Í 5rAA í AAIA AIJA A1. a)a A'A a1v_ JlAA Ab?.». \\AJAA ¿Í^AA .^AA'AAA! AA >_ _^_^rAA
de The Matrix y Rick de Casabíanca portan cubrebocas en
sus películas. Éí increíble video forma parte de ia campaña
"Mask i p America" en Estados Unidos, que sirve para
imitar a todos a que se pongan este accesorio y evitar
j.^A IA!AAAÍÍ)A:AAÁ'A. ^;ÍAA!!Al•_ X)A! Al AAAV' A.'.'.Í A1!Aj_> ! .'A!A'AA*?. ÍA!AAÍAA_1
recibida por usuarios de redes sociales, quienes invitaron a
otros estudios a ofrecer a sus personajes como Voluntarios'
cíe la campaña. Ójaiá y en México se tengan los recursos
necesarios para incentivar a la ¡agente para que se vacune'
y más ahora que nos enteramos que existe entre 20 y
30 por ciento de ia población que no expresa interés por
vacunarse.

¿HABRA SORPRESA EN LA ALVARO
OBREGÚN?
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•Con la consigna de que las vecinas y vecinos de la
demarcación se sientan escuchados, en ia alcaldía Alvaro
"Óbregón, nos dicen, ia concejal Maricela Silva Andraca se
ha metido hasta "ía zona de barrancas para atender diversos
problemas. Ésa atención la ha llevado a ser una de las
finalistas en ia encuesta cíe Morena para definir quién será
.sA!.A5A!A^ÁAÍaA5AA.AÍAí)ALAsA.:.:\AA1AlAc!.AL!.A]AAAAÍ?AA.!AA..'AAA!A'A).
el más escuchado entre las aspirantes bien podría dar ia
sorpresa. En cuestión de días habrá definiciones.

PARA CERRAR: EL PERDON Y LA PARADOJA
DE C0L0SI0 JR.
•El aspirante a la alcaldía de Monterrey por Movimiento
Ciudadano, Litis Donaldo Riojas, visitó, en Tijuana, Lomas
Taurinas, barrio agobiado desde siempre por ia pobreza^ la
Áll A^ÍÍAA'A'AiíAtr!klíA 'AVIAtA I AA A A\AÁ lA'A AAA A _A_VA P^A^AlAA ÍAA kAA _^Z IA AA^ > AÁ
entonces candidato del PRÍ a "la "Presidencia, Luis Donaldo
Colosio Murrieta En.algo que puede sonar A.paradoja,^
inocencia o mero interés político perdonó a "ios cobardes
que fie") arrebataron'' a su padre, pero no perdona, dijo, ai
actuaijobierno por "la violencia que azota ai país".
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SUSTOS ELECTORALES
•' . r .g.vn.'r! r^Á '_a_c^! .rc.l|l
un supuesto acuerdo en el que se señalaba

alcaldías de la Ciudadl de.Méxjca^Hecho^^ue^
hizo que más de uno de láSy los áSfrirantes
II A! Á*r' _r 51. .'A. l?.í ?_r_ I,s U > ^:cnc r c > c [ li c;
la secretaria General de ese partido en la CDMX
Juana María Juárez López tuviera que salir
a desmentir la información. "Reiteramos que no
ha}{.ningún otro. medio que tmga la autoridad
o el conocimiento para informar", es el partido
M9L(A).<AyAfÍc:\rLA!.aj;4A.A;!A!l!ACAX!(ls.J.A;.s.LL'.l.d.c]A)S..
para quienes participan en la contienda informó
ladirigcnLc.
TRES LICENCIAS
•El Congreso local recibió este jueves la licencia
temporal de los alcaldes; de. Azcapotzalco_,_ Vidal__
.y.erenas;. de..TJáhuac,.Raymimdo Mar
y de Milpa Alta, Octavio Rivero, Martínez
i.0Í£)JJll(Áyí:!^A!LPlclzil^A\rá.P!)I.15.Alía5.AjA!!..í?..aL^l^
de febrero; Rivero Villaseñor lo hizo por 14
días, del 6 al 19 de febrero; y Vidal Llerenas,
del 6 al 20 de febrero. De acuerdo con. la Ley
de. Alcaldías* cuando las ausencias no exceden
los 15 días, no necesitan de la aprobación del
J_: I Í?AÁ^AA Ia J_ A k 1? í l_r_ÜA: J .^A !A .^A1
procesos de selección con miras a la elección del
6 de junio próximo.
TRES LICENCIAS
•El Congreso local recibió este jueves la licencia
temporal de los alcaldes; de. Azcapotzalco_,_ Vidal__
.y.erenas;. de..TJáhuac,.Raymimdo Mar
y de Milpa Alta, Octavio Rivero, Martínez
i.0Í£)JJll(Áyí:!^A!LPlclzil^A\rá.P!)I.15.Alía5.AjA!!..í?..aL^l^
de febrero; Rivero Villaseñor lo hizo por 14
días, del 6 al 19 de febrero; y Vidal Llerenas,
del 6 al 20 de febrero. De acuerdo con. la Ley
de. Alcaldías* cuando las ausencias no exceden
los 15 días, no necesitan de la aprobación del
J_: I Í?AÁ^AA Ia J_ A k 1? í l_r_ÜA: J .^A !A .^A1
procesos de selección con miras a la elección del
6 de junio próximo.

DERECHOS DE PASANTES Y
RESIDENTES
¦©, ÉEMíado del PAN Christjian. Von_Roerfch_
presentó una reforma a la Ley General de
Salud y la Ley Federal[ del[.Trabaj\o para otorgar _
derechos a pasantes y residentes médicos que
actualmente no son considerados en la Ley. "En
ambas (lexes) deberá regularse lo concerniente
a los derechos que les asisten" señaló el
legislador. Recordó la muerte de un pasante por
Coyicl enl el..Hospital..General de Ec
enero de este año, ante lo cual la UNAM, el IPN
y la UAEM retiraron a sus pasantes.

HECTOR BAUTISTA, ABANDERADO
DEL PRD POR NEZA
•La noche de ayer jueves, el dirigente nacional de
la corriente Alternativa Democrática Nacional

(ADN), Héctor Bautista^
candidatura de la coalición PRD, PR1 y PAN a
la.alcaldía .(te j^zatoalcóyotl Su designación
.c.s..ga!'^ !Al!A ''i:.All!!l!¦ adA).!.r.rr)<Áel Parí(:'A'.ja
Revolución Democrática (PRD). Ese territorio del
oriente de la zona metropolitana de la Ciudad de
México siempre ha sido dominada por el partido
del sol azteca.
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Lapandeinia por Covirblf), la sexta global tras la gripe de
1Í318, no sólo puso a prueba a la humanidad, sino que
ha obligarlo a la reflexión de las necesirladeien torio el
mundo en una realidad post pandemia, que advierte
cambios substanciales con impactos positivos, mientras
nue otros parecen no serlo tanto.
' Y es que la reciente pandemia, puso de manifiesto

que son las mismas actividades humanas que impulsan el cambio
climático y la pérdida de bioríKersiríarí. las que generan riesgo ríe
nuevas y peores pandemias en el ful uro, llevando a queel cuirlarlo
de la salud y la investigación en ésta se vean necesariamente for
talecidos, considerando que las próximas emergencias sanitarias
surgirán con mayor frecuencia, teniendo impacto en la economía
mundial, según lo advirtió la Platíiiormulntergubernamental Cien
tíficoNormativa sobre Diversidad Biológica y Servicios de los
Ecosistemas (1PI3ES).

Sin em bargo, ca be destacar que, a su vez, se avecina un acrecen
tamiento considerable de la rlesigualdad en el mundo, misma que
t orlavía no parece ser priorida d. Al respecto, se est ima un desplome
del casi 5% del l'JB global, significando pobreza extrema e insegu
ridad alimentaria para poco más de 85 millones ríe personas en el
mundo, es decir, un desmedirlo crecimiento de la equidad. ¿Lapara
noia por encontrar una cura, nos hizo olvidar los daños colaterales
riela catástrofe sanitaria? Pudiera ser que Sí

La Govirl19, obligó a evitar el contacto piel a piel, lo cual indis
cutiblemente llevará a mermar el uso ríe efectivo para bancarizar
mediante transferencias o pagos con tarjeta la gran mayoría ríe las
transacciones, sin em bargo, si considerarnos que cerca del 47% ríe la
población mundial, eSrlecir más ríe 2,000 millones de personas, no
tiene acceso a cuentas bancadas, esto pudiera constit uir, even tual
mente, una amenaza para la inclusión financiera, sobre en torio en

países en vías ríe desarrollo que enfrentarán lacerantes recesiones
tras esta pandemia*

El confinamiento como medirla ríe mitigación ríe contagios, hi
zo que él uso de las plataformas de teleconferencias se rüsparara,
llevando a regular por necesidad sil naciones de lacl o como el Ira
bajo a distancia y; en consecuencia, a garantizar derechos como
el de la desconexión digital. No así, los derechos laborales de los
denominarlos "trabajadores rügiialeC aquellos que desempeñan,
principalmente, aciiviríárleS delivery, transportación, mensajería,
entre otras aciiviríaries, medianle el uso ríe plataformas digitales.
¿Acaso el confinamiento configuró un régimen ríe trabajadores rlé
primera y ríe segunda, cuyo acceso a derechos depende de cómo
utilizan la tecnología?

Hastaen la industria del entretenimiento, los efectos ríela .pande
mia se han resentido. Recientemente, se anunció que la cadena ríe
cinesestadounirlen.se: AMC Theaiers,estaba cercana ala quiebra,
al igual que las cadenas mexicanas. Cinemex y Cinépolis. Ante lo
quepareceserla inminentedesaparición de loscinesenel mundo,
las plataformas de streaming se han vuelto la nueva opción del
entrei enimiento, Uevanrio a los hogares lo que antes veíamos en los
cines. Sin embargo,si consideramos que al 2021, sólo el 5!).r>",.ríe la
población tienen acceso a internet, significa que el 40% restante a ún
no lo t iene (poco más ele t res mil millones ríe personas), entonces
¿Será para estas personas, un lujo ver una película? ¿osera el pretexto
perfecto para queel internet se garantice como un ríe recho humano?

No cabe duda ríe que la pandemia, dejará cicatrices dé herirlas
difíciles de sanar, como la desigualdad, ¿estarán haciendo los. go
biernos lo necesario? Por el bien ríe la humanidad, esperemos que
así sea.

«Autor y consultor especialista en políticas públicas.
Abogado de la Escuela Libre de Derecho y catedrático

universitario.

Contra RéplicaFecha: 12/02/2021
Página: 5

Area cm2: 316

1 / 1

Columnas Políticas

Adalberto Méndez López

Costo: 59,844

Página 3 de 14



Reconocimiento
á Comisión fie Salud del Senado fié la República reconoció a los
profesionistas químicofarmacéuticos en el primer aniversario
de la reforma al artículo 79 de la Ley General fié Salud qüe incor
pora a estos investigadores en el equipo de salud ele nuestro país
y présenla el Loro "IT profesional fie las Ciencias farmacéuticas
en apoyo a la cobertura universal ele salud y al control de emer

l.ii diciembre ele 2019 la Cámara Alta aprobó una minuta que reforma el
artículo 79 de la Ley <¿enera 1 de Salud, con la finalidad ele qué el campo de la
farmacia se incluya en el ejercicio de actividades profesionales y se requiera
el título profesional para ejercer esta actividad.
Al presentarse este dictamen se dijo que: esta reforma es relevante porque

reconoce la importancia de la labor del farmacéutico, cuyo papé' no ha sido
s u f i cié n t e rtie n i e re c o n o ci rí o.

Sin duda, el papel del farmacéutico ha evolucionado y ha pasado de ser
un elaborado! y dispensador ele fármacos a un proveedor de servicios de
información y ele cuidados ele la salud.
La formación profesional de estos especialistas debe contribuir deforma

éfefiiiva a la nuevá práctica farmacéutica, cenirada en el paciente y tener la
oportunidad de adquirir los conocimientos y destrezas necesarios para su
nuévo papel.
La intención con este trabajo legislativo fue generar la inclusión del profesio

nal farmacéutico en lá ley, ya queéü éstos monieni os existe tina laguna legal qüe
dificulla su inclusión formal en las eslruel tiras del Sistema Nacional ele Salad.
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VENTANAL
Maricela Silva Andraca ha resultado una revelación en la alcaldía Alvaro
Obregón, se Irata de una Concejal que está dentro de las finalistas para ser
medidas por una encuesta elenlro ele Morena para ser canetielaia a alcaldesa.
Y aunque en el círculo rojo no es la más famosa, sí ha ganado popularidad

orin e muchas vecinas y vecinos porque entra con arrojo en colonias y pueblos
Cómo Barrio Norte, San Bartolo Ameyalco, Desarrollo Urbano, Golondrinas,
Prados Providencia y IT Queso.
Es cércana á la gente, la vén con Simpatía y ya le han expresado que les

preocupan las lugas y falla de agua, la inseguridad y la falta de regularización
ten norial, entre oíros temas.
Habrá que ver la carrera final a la que también se anotaron Valentina Barres,

Lorena Víllavicencio y hasta el polémico Sergio Mayer.

Ya que su labor es fundamental, y se
requiere de una actividad profesional
que se encarga, no sólo de dispensar los
medicamentos, sino también de evitar el
daño a la salud por la automedicación
y el uso inadecuado de medicinas.
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Los candidatos
y las muías
de siempre

1 próximo seis de julio se
disputarán más ele 20 mil
Cargos de elección popular
para renovar 15 guberna
i uras, 30 congresos locales,
1,900 ayuntamientos, 16 al
caldías en la CDVIX y 500

diputaciones federales. A pesar fie que
son comicios intermedios*se espera una
buena participación ele los 94 millones de
votantes que hay en el padrón electoral.

El 1.NE aprobó el orden en que apa
recerán los partidos participantes en las
boletas electorales y asignó millones de
spots en tiempos oficiales de radio y te
levisión. anuncios que no presentan pla
taformas o propuestas, pero descalifican
y exhiben con poca creatividad a los
contrincantes, magnificando los. errores
ajenos, en espera de que el elector no vote
por ellos. Las lisias de candidatos son más
de lo mismo, fórmulas que dejaron deser

atractivas para el ciudadano.
En esa obsesión morenista por retener

la mayoría en el Congreso y extender su
presencia en los estados, lejos de dirimir
sus luchas internas, el divisionismo y la
polarización que le caracteriza e impidió
sacar limpias la Selección fie candidatos,
se dedica a la pepena de integrantes de
otros instit utos políticos, a los que olrccc
posiciones a cambio de su militancia, a
pesardeque todavía nocuentacon un pa
drón confia ble de sus propios miembros.

I.a coalición opositora PRI, PAN y
PRD sigue los mismos pasos y son cues
tionados por la poca autoridad moral y
polít ica ele sus candidatos, donde figuran
también muchos chapulines o cartuchos,
quemados, gente ignorante o comedian
tes queriendo emular al exmandatario
guatemalteco Jimmy Morales, que no
despiertan pasión ni mueven a lossufra
gantes» Lo que parecía una buena esira

legia política para enfrentar a Morena,
restarle presencia en el Congreso y rete
ner o aumentar las actuales posiciones,
de los tres partidos,se fractura, se diluye.
Los afanes personales, los intereses

políticos, las ambiciones de grupo y la
arrogancia partidista pueden hacer lia
casar esia intentona por desbarrancar el
proyecto político presidencial.

Las viejas y nuevas franquicias: Verde
Ecologista, Movimiento Ciudadano y la
chiquillada recién formada que segura
mente perderá el registro como en pasa
das las elecciones . también recurren a la
arrebatinga de inconformes, disidentes
o resentidos que no fueron tomados en
cuentas para candidatos a gobernadores,
ediles O legisladores.

Las contiendas electorales dejaron de
ser disputas ideológicas para, ahora, ven
der candidatos que no logran la empatia
con el ciudadano, quien busca urgente
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mente un líder, un buen gestor que dé
respuesta a sus problemas.
El exprocurador General de la Repú

blica, Ignacio Morales Lechuga, recordó,
a propósito de este desatino de postular
políticos añejos, a. su paisano Adolfo Ruiz
Corlinescuya pasión por el dominó la
aplicaba a la política, quien decía: "por
más que hago la sopa, me salen siempre
las mismas millas".

Preocupados más por desacreditar a
la oposición y quitarles membresíá, los

pan idos dejan de presentar propuestas
o Soluciones para perfilar a candidatos
que ya no convencen al electorado, son
personajes impresentables, sin cansina,
sin ideas y hasta con probables conductas,
criminales, como devela la investigación
contra cuestionados políticos ligados al
régimen y exgobemadores por su colu
sión con la mafia rumana. La ética no se

da en muchosde los suspirantes a cargos
de elección popular.

Nuest ra democracia está en crisis, igual

que el sistema de partidos. Atrás quedó la
Cont ienda polít icáe ideológica para lograr
represen ta tividari, el voto dejó deser útil
para elegir a quienes deben gobernar o
legislar. Hoy, la mercadotecnia nos ofre
ce productos caducos y franquicias que
buscan el poder por el poder mismo o la
retribución mercenaria. No caigamos en
ese juego perverso ni permitamos que nos
vendan a las mismas millas de siempre.

«•Politólogo, asesor en comunicación
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El amor
Ovidio, el gran poela ta lino, retrata éüLa$Métmnt»fo$¡&, una figura fie Amor,

como un niño alado que lanza sus fiedlas al azar. Los dioses se enamoran
fie morí ales, sus amados los ignoran y ocurren sendas iranias amorosas
que se traducen en el permanente sufrimiento de todas las parles, pues,
rebordando a Platón, lasI k*:has á ureas fiel queru I >ín enamoran, en lanío
las plateadas, el desamor hace presa ele los pobres seres. La potencia de
la divinidad amorosa, es implacable, provoca los lamentos más famélicos

y las historias trágicas como aquellas fiel monstruoso Polifemo, enamorado de la bella
Calatea que ignora sus intensiones provocando la furia ciclópea.

La parle viólenla, con esa doble cara que ostentan las divinas |mininas, es lá que
proyecta el desamor, al tiempo que es la angustia más terrible la que domina a un co
razón destrozado, yá. sea por la traición fiel ser querido, o bien, por su pérdida. Todos
recordamos esa famosa página ovidiana donde Orléo baja a los infiernos para buscar
a su amada Luríflige, acordando con Hades, Dios del inframundo, de que. a cambio de
ofrecerle la armonía de su canto —la música tiene el poder de conmover a la misma
muerte—, le devuelva a la querida por la que abandonó la vida. La tragedia comenzaría,
cuando lias tanto esfuerzo, laníos recursos ofrecidos y desgastes imposibles para moríales
simples, Euridiee.no salede las sombras debido a la impaciencia cíe un Orléo que ansia
contemplar a su querida antes de salir del Hades. Gluck, en su lamosa aria J'aiperdu a
monEurydicp, es quizá el lamento ele amor más representado, abrazado al cuerpo inerte
del Ser amado, al tiempo que la tragedia fie su pérdida estalla como unáexplosión que
deshace el alma como si fuera cera puesta al fuego.

La filosofía no tendría el sen I ido que nos representa si no dedicara lanío lógos aplica
do a comprender el poder del amor, y cómo acontece esa rendición completa al poder
temible del querubín de las zaetás envenenadas,:
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Es común que nos refiranios al amor en su sustrato
hermoso, en ese dulce momento en donde nuestra
humanidad frágil, expone sus cualidades erotizantes
a las que ni los mismos dioses se resisten, pues el
encantamiento por el ser amado, abre una ventana
al universo donde se contempla el absoluto en
todo su esplendor, siendo esos muyqueridos ojos,
el perfecto plano de las constelaciones cifradas
como piedras preciosas en un entorno sinf ín. Amar
y ser amado es, quizá, una de las experiencias
más perfectas a las que pobres mortales como
nosotros podemos alcanzar, semejándonos a los
mismos inmortales al poseer una potencia tan
majestuosa. Cuan triste será una existencia que
no haya sido encantada por los dardos de Eros.
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La situación laboral
de las mujeres
mexicanas ante el
Covid19
El próximo lunes, 15 fie febrero, conme

moraremos el Día de la Mujer Mexicana,
una jornada establecida en 1960, a fin
rie promover y crear conciencia sobre la
igualdad fie género. A 61 años rie su ins
tauración, si bien reconocemos los a\an
ees que, juinas y juntos, hemos logrado

en materia de Derechos Humanos, paridad política y
participación de las mujeresén los espacios públicos,
es también necesario considerar las deudas sociales,

que leñemos, a fin de erradicar las inequidaries, la
discriminación y la violencia en coima de las niñas,
adolescentes y mujeres mexicanas.

En el marco tleesla conmemoración es importante re
flexionar sóbre la participación equitativa rie las mujeres
en el mercado laboral, ya que ello estáallamenle ligado a
la autonomía, independencia y seguridad cíe ellas y sus
familias. Resulla relevante,,puesto que, rie acuerdo con
flatos de ONU Mujeres, la participación fie las mujeres
en el mundo laboral tiene beneficios directos en el cre
cimiento económico de sus comunidades y sus familias.

En el panorama nacional enconi ramos que, el Censo
de Población y Vivienda 2020 del INEG1 registró que, el
40,9% de la población económicamente activa son las mu
jeres mexicanas. No obstante, el 535% ríe las mujeres que
trabajan lo hacen en el sector informal, lo que las coloca
en una sil nación de vulnera bilidad por los. salarios bajos,
y la carencia o nuliriari ele prestaciones y mecanismos de

.seguridad social.
Además, es importante subrayar que,eil el coi homo de

la crisis sanitaria que sobrellevamos se han presentado
impactos diferenciados y desiguales el mercado laboral,
debirlo a la participación rie las mujeres en actividades
económicas que se encuentran restringidas debido ai
confiiiamienlo por lá emergencia, así como la necesidad
de ocuparse del irabajo doméstico no remunerarlo y rie
cuidados, por el cierre total de los Centros educamos y las
medidas ríe confinamiento. En ese sentirlo, un informe
especial rie la CEPALestimó que, un 56,9% ríe las mujeres
en América .Latina laboran en sectores en los que se prevé'
un mayor elecio negativo en términos riel empleo y los
ingresos por causa rie ja pandemia, por lo que la crisis
generada por la pandemia podría significar un retroceso
de más ríe una década en los avances en materia ríe par
licipación laboral.
En esta jornada que exige reflexión y análisis de la

situación que sobrellevamos, reconocemos a las muje
res mexicanas, su valor, determinación y valentía para,
trabajar a favor de sus familias y sus comunidades, pero
también sabemos las deudas que persisten en materia
laboral y social. Tomar conciencia sobre la importancia
ríe generar mayoresesquemasdéequidari enel trabajo 110
remunerarlo y de cuidados, así como mejores condiciones
de empleó que compaginen sus dobles jornadas labora
les, es el primer paso hacía un sistema más equilibrado
para las 11111 ¡eres \ las lamillas mexicanas. Torios portemos
contribuir a ello.
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La base de la pirámide
y la irracionalidad
capitalista
Los pobres, los marginarlos, los índe

si vidos. esa gente que no merece nada
porque lio pide nada, porque no se es
fuerza, porque "tiene el autoestima tan
baja" que no puede escalar en la "pirá
mide social".

Este odio, esta repugnaneia y la host i
I ¡«lad antee! pobre, ante el sin recursos, ante el des
amparado, tiene nombre, aporolóbia. Este concepto
trabajado por la filósofa española Afiela Cort ina esel
resultado de una disociación entre la cosificación de

la "base déla pirámideicomo algunosempresarios
creyentes de la meritocracia les llaman, y Ja concien
cia del proletariado en una sociedad mereanlilizarla.
En el ensayo Historia y Conciencia de Clase,

Lukáes advierte quela visión raeionalisia de la socie
dad capitalista disfraza las relacionessociales como
si fueran relaciones entre cosas, entre utilidades,
entre plusvalías despojadas del sistema de valores
del mundo dé la vida, entendido, de acuerdo con
Edmund Husserl,.como todos los actos culturales
sociales e individuales.

Esta cosificación explica la forma en que la mer
cancía se convierte en el pilar fundamental de la
producción capitalista, en esfl liase que;en México,
de acuerdo con datos riel censo 2018 para la medi
ción de la pobreza realizada por el CONEVAE, éSíá
conformada por alrededor de 100 millones de per
sonas, todos (•Nos. sin importar Su nivel de ingresó,
enfrentan alguna condición de vulnerabilidad, ya

sea económica o por carencias sociales, solo unos
20 millones de habitantes en México pertenecen a
la población no pobre y no vulnerable.

Nuestra pirámide entonces no es tan grande* no
alcanza ni siquiera los tres niveles que los empre
sarios señalan, la brecha de clase se ha acentuado
lanloenire los mexicanosque apenas identificamos
rioS estratos; más que pirámide, es un modelo de
opresión.

l.ii este modelo de dominación establecida por
la misma burguesía, nos dice Lukács, la clase privi
legiada proyecta sobre el munrio sus propias cate
gorías ríe clase, sus formas de pensar, las formas en
las Cuales: conciben el mundo rie acuerdo Con su ser
social y esta proyección es una visión racional, sin
valores, sin.contenidoético y sin sentido de totalidad
que,a la larga, no produce más que la irracionalidad
del caos.

Y para que este modelo racional burgués funcio
ne tiene que mediar todo hecho social que llegue a
la base trabajadora. Si queremos comprender ¿Por
qué el pobre no pifie? ¿Por qué el pobre piensa que
no merece? ¿Por qué los pobres se están muriendo
por Covifl19? Quizá sería convenieni e regresar a los
conceptos rie enajenación y alienación.

Para que el "bienestar", como concepto operati
vo, sea posible, se necesita un entorno plenamente
democrático en la que concepciones como la "base
rie la pirámifle"no solo pierden sentido, sino quees
a hsol ulamen 1 e impensable.
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